
МОЖНО ЛИ 
ЦЕЛОВАТЬСЯ  
В ВЕЛИКИЙ ПОСТ 

Начался Великий пост. Два процента рос-
сиян уже заявили, что будут его соблюдать. К 
этой цифре я еще вернусь. Сейчас стало модным 
поститься, особенно эта мода «накрыла» пре-
красных дам. Они обсуждают свое воздержание 
с подругами и постоянно стоят на весах, чтобы 
выяснить, какую пользу в килограммах им при-
несла эта «христианская диета». Боюсь их разо-
чаровать, но если к посту относиться как к диете, 
то вреда от него будет больше, чем пользы.

Вообще сейчас наша страна переживает 
эпоху поиска духовных скреп. Миллионы бро-
сились хвастаться квасным патриотизмом, не 
удосужившись заняться изучением истории 
нашей страны или даже перечитать Пушкина 
из школьной программы: «Отечество почти я 
ненавидел». Десятки миллионов устремились к 
набожности, забывая при этом зайти в церковь и 
спросить у священника, как правильно относиться 
к той или иной церковной, духовной традиции. Я 
задал актуальные для «новых постящихся» вопро-
сы одному из самых образованных богословов 
страны — отцу Всеволоду Чаплину. 

Начнем с того, что сейчас больше всего 
интересует многих. Как правильно входить в 
Великий пост? Просто перестать есть мясо или 
делать еще что-то?

— К вхождению в пост готовятся долго, — 
поясняет священник. — Для тех, кто не знает, 
напомню, что мясо нельзя было есть уже на про-
шлой Сырной неделе. Ну а тем, кто опоздал, 
я хочу сообщить, что это не страшно. Прежде 
всего нужно помнить, что пост — это не диета, не 
служение здоровью собствен-
ного тела. Это время молитвы 
и покаяния.
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Следователь по делу Андрея Гошта:  
«Чувства раскаяния у осужденных я не заметил. 

Один из них даже смеялся, когда рассказывал  
о расправе»

СЫЗРАНСКАЯ ТРАГЕДИЯ: 
ПРИШЛИ, УВИДЕЛИ, УБИЛИ

Чудовищное преступление потряс-
ло Самарскую область в апреле 2016 
года. В частном доме в селе Ивашевка, 
что под Сызранью, были зверски убиты 
экс-глава полиции Сызрани, замести-
тель начальника штаба ГУ МВД России 
по Самарской области полковник Андрей 
Гошт и его родные.

22 февраля суд вынес приговор чет-
верым обвиняемым по делу об убий-
стве полицейского Гошта и его семьи. 
Двое участников расправы над семьей 
полицейского получили пожизненные 
сроки, еще двое — 25 и 26 лет лишения 

свободы. Каким образом удалось рас-
крыть страшное преступление, раская-
лись ли убийцы в содеянном, почему 
воры предпочли дом начальника по-
лиции и как осужденные планировали 
делить наворованное добро — в интер-
вью заместителя руководителя второго 
следственного отдела 3-го СУ ГСУ СК 
России, подполковника юстиции Дми-
трия Хана. Именно этот человек являлся 
руководителем следственной группы по 
данному уголовному делу.
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ЦАРИЗМ КРЕПЧАЛ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай МИРОНОВ, 

политолог

Ислам Бабаев. Махмадали Ахмадов. Роман Фаталиев. Орхан Зохрабов.

Российский бюджет уже третий год 
подряд как дефицитный. И похоже, что 
такая тенденция — всерьез и надол-
го. Поэтому правительство буквально 
фонтанирует идеями, как залатать раз-
растающуюся дыру в казне. Дошло до 

того, что Минфин намерен занимать 
у населения. Ведомство вернулось к 
идее выпустить облигации федераль-
ного займа (ОФЗ) для физических лиц. 
По задумке Минфина, они должны стать 
альтернативой банковским депозитам. 
Ожидается, что выпуск бумаг начнется 
с 1 апреля на общую сумму в 20 млрд 
рублей, а среднегодовая доходность 
по ним составит 8,5%. Об этом заявил 
министр финансов Антон Силуанов на 
Российском инвестиционном форуме 
в Сочи.

О так называемых «народных облигациях» 
в Минфине заговорили еще в середине 2015 
года, а первые выпуски планировались в про-
шлом году. Тогда в ведомстве посчитали, что 
средства мелких частных инвесторов, то есть 
рядовых россиян, можно пустить на развитие 
экономики. Ожидалось, что ОФЗ для населения 
принесут в казну триллион рублей. Однако заем 
так и не состоялся. Впрочем, от своей идеи 
вытащить свободные деньги из-под матрасов 
граждан Минфин не отказался.
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МИНФИН 
ЗАЙМЕТ  
У НАРОДА 

Ведомство готовится 
выпустить облигации 

для населения 

Такого никогда не было на «Оскаре»: создатели «Ла-Ла Ленда» уже 
начали поздравлять друг друга, а потом выяснилось, что победил 
«Лунный свет» 

Семья Евгения и Луизы 
Мартенс с десятью детьми, 
которые в декабре 2016 года 
уехали из Германии от уроков 
сексуального просвещения на 
север Новосибирской области, 
вернулась назад в Северную 
Вестфалию. 

О немцах, которые вы-
брали свободу, писали много-
численные СМИ. Сюжеты об их 
обустройстве в Сибири сни-
мали как местные, так и цен-
тральные каналы. Но у сказки 
оказался непредвиденный 
конец. 

Местные жители делились 
с переселенцами всем, что у 
них было. А в понедельник 
утром обнаружили дом, где 
жили Мартенсы, пустым. Ни 
с кем не попрощавшись, они 
стремительно покинули село. 
Попросту сбежали.

О том, как немцы пытались 
приспособиться к сибирскому 
климату, деревенскому быту и 
что из этого вышло, рассказа-
ли «МК» жители Кыштовки. 
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НЕ ЖИЛИ В РОССИИ, 
НЕЧЕГО И НАЧИНАТЬ

Сбежавшая  
в Сибирь  
от европейского 
секс-просвещения 
семья вернулась  
в Германию

СОВСЕМ 
СБЕНДИЛИ

20 голов в свои ворота  
в одном матче по хоккею 

с мячом: комедия  
или трагедия? 

Хоккей с мячом вновь в топе новостей. 
И вновь причина — конечно же, скандал. 
20 (!) мячей в свои (!!!) ворота в одном 
матче не случалось даже на памяти самых 
древних болельщиков нигде ни разу.

В прошлый раз, помнится, этот вид 
спорта привлек к себе особое внимание 
тоже не победами.
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«ОСКАР» В «ЛУННОМ СВЕТЕ». 
ТАК И ДО ИНФАРКТА НЕДОЛГО
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УБИЙЦУ АДВОКАТА ОПРАВДАЛИ, 
НЕСМОТРЯ НА СТРАННОЕ СМС

Сосед скандально извест-
ного адвоката Станислава 
Ветчинкина, убитого в сентя-
бре 2015 года, сумел убедить 
суд в своей невиновности. 

Как уже писал «МК», пред-
ставитель гильдии адвокатов 
России 47-летний Станислав 
Ветчинкин был найден мерт-
вым ночью на автостоянке на 
улице Петра Романова около 
своего дома. Стражи поряд-
ка установили, что убийца 
напал на Ветчинкина около 
полуночи, когда тот соби-
рался забрать свою собаку 
породы кане корсо по клич-
ке Банг из машины Cadillac 
Escalade. Одна из видеока-
мер запечатлела, как муж-
чина лет 30 в кожаной куртке 
сбивает юриста с ног и бьет 
битой по голове, затем плюет 
на жертву. 

Первоначально правоохра-
нители не исключали, что 
убийство может быть свя-
зано с профессиональной 
деятельностью мужчины, 
а именно — стало местью 
за какое-нибудь уголовное 
дело, которое он вел. К слову, 
Ветчинкин состоял в ЛДПР. 
Его машину, обклеенную сти-
керами родной партии, часто 
встречали около различных 
станций метро — возможно, 
он занимался агитационной 
работой. Как адвокат покой-
ный запомнился некоторым 
клиентам недобросовестным 
человеком. Например, в 2013 
году он вел дело супружеской 
пары, добивавшейся улучше-
ния жилищных условий, взял 
предоплату, но на процесс 
даже не явился. 

Помимо мести клиентов 
стражи порядка рассматри-
вали и другие версии. Они 
обратили внимание, что 35-
летний сосед Ветчинкина по 
коммуналке Виталий Зотов 
очень похож на человека, 
напавшего на адвоката. 
Виталий с женой и дочкой 
проживал в комнате своей 
родственницы (женщина 
также жила в квартире со 
своим сыном), еще одну 
комнату занимал юрист.
Мужчины давно враждова-
ли. Ветчинкин ставил сосе-
дям в упрек, что в квартире 
слишком много народу, и 
предлагал съехать всем, 
у кого нет регистрации. А 
Зотову не нравилось, что 
адвокат устроил в жилище 
что-то вроде общественной 
приемной.

Билинг телефонов пока-
зал, что Зотов в злополучный 
вечер находился недалеко от 
места убийства. Сам муж-
чина на это заявил, что по-
ссорился с женой, уехал к 
матери, а мобильник забыл 
дома. Однако было установ-
лено, что подозреваемый 
послал одному из жильцов 
коммуналки СМС с просьбой 
сообщить о передвижениях 
Ветчинкина. 

Тем не менее судья Лефор-
товского суда решила, что 
убедительных доказательств 
вины Зотова недостаточно, 
и оправдала его. Мужчину 
отпустили на свободу в зале 
заседаний. Как сообщили 
«МК» в Лефортовской про-
куратуре, решение будет 
обжаловано.

СОТРУДНИК «МАТРОССКОЙ 
ТИШИНЫ» ВЫДЕЛИЛСЯ СТАТЬЕЙ 

НА ФОНЕ ДРУГИХ  
ТЮРЕМЩИКОВ-ВЫМОГАТЕЛЕЙ

Оперативник «Матросской 
Тишины», задержанный в 
рамках громкого дела по вы-
могательству 10 миллионов с 
заключенного-бизнесмена, 
приговорен к 1,5 года коло-
нии. Мосгорсуд признал его 
виновным в разглашении 
сведений, составляющих 
гостайну. 

Напомним, что в мае 2015 
года в Москве были аресто-
ваны сразу несколько сотруд-
ников легендарного изоля-
тора во главе с начальником 
оперативного отдела Михаи-
лом Захаровым. По версии 
следствия, они разработали 
преступную схему вымога-
тельства с богатых заключен-
ных. Причем основную роль 
в этом отвели криминально-
му авторитету Елдару Векуа: 
он создавал для арестантов 
за решеткой невыносимые 
условия и лично звонил их 
близким, требуя денег. 

Как стало известно «МК», 
28-летний уроженец Минска 

сотрудник оперчасти СИЗО 
«Матросская Тишина» Павел 
Петран имел доступ к базе 
данных всех заключенных. 
Именно он передавал эти 
сведения криминалитету. 
Более того, вор в законе 
Векуа благодаря ему полу-
чил возможность беспре-
пятственно покидать свою 
камеру и пользоваться ком-
пьютером, стоящим в одном 
из кабинетов СИЗО. В итоге 
Петрану вменили не вымо-
гательство (как остальным 
задержанным сотрудникам 
«Матросской Тишины»), а 
статью 283 УК РФ «Разгла-
шение сведений, состав-
ляющих государственную 
тайну». Примечательно, что 
такими сведениями в том 
числе является любая опера-
тивная информация, которая 
хранится в электронной базе 
СИЗО. Кстати, уголовное 
дело в отношении Петрана 
слушалось в закрытом ре-
жиме.  

БУТЛЕГЕРЫ ТОРГОВАЛИ СЛЕПОТОЙ ПОД ВИДОМ ВИСКИ
Подпольных бутлегеров из 

города Куровское Орехово-
Зуевского района Москов-
ской области, по вине кото-
рых лишились зрения двое 
местных жителей, задержа-
ли правоохранители. Муж-
чины торговали ядовитым  
пойлом, замаскированным 
под дорогой алкоголь узна-
ваемых  брендов. 

Как стало известно «МК», 
спецоперацию силовики 
провели после того, как 
в больницу с диагнозом 
«острое отравление мети-
ловым спиртом» поступи-
ли мать и ее взрослый сын. 
Медики констатировали 
у родственников потерю 
зрения. Парень рассказал, 

что приобрел фирменный 
алкоголь у одного из мест-
ных жителей. В подлинно-
сти виски и заморской водки 
он не сомневался, так как 
постоянно затаривался го-
рячительными напитками 
у этих людей. Да и цена за 
столь изысканное угощение 
была приемлемая — всего 
250 рублей за бутылку. Но 
в этот раз все пошло не так, 
как обычно. После выпитых 
нескольких рюмок прекрас-
но начавшееся застолье 
пришлось экстренно пре-
кратить. Сначала плохо себя 
почувствовала мать — жен-
щину начало тошнить, пош-
ли черные круги перед гла-
зами. Она была вынуждена 

отлучиться в ванную, чтобы 
привести себя в чувство, 
но тут стало плохо и ее от-
прыску. Тем не менее юно-
ша успел вызвать «скорую». 
Врачи сумели спасти  жизнь 
любителям выпить, однако 
последствия для здоровья 
оказались неутешитель-
ны: оба навсегда потеряли 
зрение. Силовики быстро 
вычислили злоумышлен-
ников. Ими оказались двое 
местных жителей. По их 
словам, за год подполь-
ной деятельности это был 
первый случай отравления. 
Контрафакт жулики храни-
ли в гараже. Следователи 
изъяли при обыске три  ящи-
ка  виски и неполный ящик 

текилы (всего 13 бутылок). 
Горе-предприниматели 
признались, что  покупали 
продукцию по 150 рублей за 
бутылку и накидывали свою 
соточку. Теперь оперативни-
кам необходимо вычислить 
поставщиков смертельно 
опасного зелья.

Как рассказала «МК» стар-
ший помощник руководите-
ля ГСУ СК России по Москов-
ской области Елена Фокина, 
возбуждено уголовное дело 
по статье «сбыт продукции, 
не отвечающей требованиям 
безопасности, повлекший 
по неосторожности причи-
нение тяжкого вреда здоро-
вью человека». Назначены 
судебные экспертизы.

БАГАЖУ ПАССАЖИРКИ МОГ 
ПОЗАВИДОВАТЬ ЛЮБОЙ МАХАРАДЖА

Едва ли не половину Тадж-
Махала пыталась провезти 
в своем багаже 41-летняя 
пассажирка рейса Дели–
Москва. Сотрудники Шере-
метьевской таможни обнару-
жили в чемоданах дамочки 
более… 72 килограммов 
ювелирных изделий, дра-
гоценных и полудрагоценных 
камней.

Как стало известно «МК», 
сокровища Индии граждан-
ка России расфасовала по 
небольшим пластиковым 

пакетам и спрятала 
в своем багаже. Для 
того чтобы не вызы-
вать подозрений, 
женщина соорудила 
из четырех чемода-
нов гору, на которую 
усадила своего ше-
стилетнего сыниш-
ку, а своего мужа 
— гражданина Ин-
дии — отправила 
вперед. Но фокус 
не удался: после 
прохождения «зе-
леного коридора» 
контрабандистку 
поймали и прово-
дили на рентген, 
который и выявил 
драгоценное со-
держимое баулов. 
Серебряные коль-
ца, бусы, россыпи 
изумрудов, сапфи-
ров и рубинов были 
изъяты. При досмо-

тре путешественница вела 
себя спокойно, но никаких 
подробностей о себе сотруд-
никам таможни так и не рас-
сказала, лишь пояснив, что 
обнаруженное богатство ее 
попросили передать неиз-
вестные ей люди.

Экспертам предстоит вы-
яснить реальную стоимость 
находки. Пассажирке грозит 
штраф в размере от полови-
ны до двукратной стоимости 
товара. 

СОЗДАТЕЛЬ КОСМИЧЕСКИХ 
КОРАБЛЕЙ ЛИШИЛСЯ ДОЛЖНОСТИ 

С ОПОЗДАНИЕМ?
Главный конструктор ФГУП 

«НПО им. С.А.Лавочкина» 
Максим Мартынов написал 
заявление об увольнении. По 
данным «МК», это произошло 
на прошлой неделе и может 
быть связано с уголовным 
делом, возбужденным в 2015 
году в отношении нескольких 
руководителей предприя-
тия, замешанных в освоении 
бюджетных средств.

Как ранее сообщал «МК», 
с 2011 по 2014 годы два за-
местителя генерального ди-
ректора НПО и еще пятеро 
соучастников перечислили 
на счета подконтрольной 
фирмы ООО «НИИЦ МАИ-
Ластар» деньги предприятия 
по фиктивным договорам. 
После сумма в 185 с лишним 
миллионов рублей была по-
хищена. Деньги в дочернюю 
фирму выводились под ви-
дом оплаты за 46 научных 
исследований. 

Координацию преступной 
схемы, по данным след-
ствия, осуществляли первый 
заместитель гендиректора 
по финансам Валерий Ро-
манов и заместитель генди-
ректора по кадрам Сергей 
Солодовников. Романов, не 
дождавшись суда, скончал-
ся, находясь под домашним 

арестом, Солодовников и не-
сколько других подозревае-
мых еще ожидают пригово-
ра. Что же касается главного 
конструктора Мартынова, 
которому в 2015 году офи-
циально было предъявлено 
обвинение по ст. 210 УК РФ 
(«Организация преступно-
го сообщества или участие 
в нем»), то он больше года 
после предъявления обви-
нения почему-то продолжал 
работать на своей должно-
сти. Что послужило при-
чиной его отставки сейчас, 
непонятно. Не исключено, 
что этим поводом стали но-
вые факты мошенничества, 
выявленные следствием. 
По данным некоторых СМИ, 
они связаны с поставками 
электронной компонентной 
базы (ЭКБ) для космических 
аппаратов.

В пресс-службе НПО им. 
Лавочкина подтвердили ин-
формацию об увольнении 
Максима Мартынова, но 
причин не сообщили. Вместо 
него и.о. главного конструк-
тора назначен заместитель 
уволившегося Александр 
Ширшаков. В Роскосмосе не 
связывают отставку с уго-
ловным делом двухлетней 
давности.

Власти города «зажгут» 
МЦК к сентябрю — заявки на 
создание художественной 
подсветки 15 железнодорож-
ных мостов и других объектов 
инфраструктуры Централь-
ного кольца появились на 
сайте госзакупок. Подсвет-
ка обойдется городу более 
чем в миллиард рублей. 
Освещение будет оформле-
но в стиле общей концепции 
световой среды города Мо-
сквы: лампы и светодиоды 
установят в специальном 
порядке и в обусловленных 
местах, чтобы подчеркнуть 
красоту фасадов зданий 
станций МЦК и придать им 
«эстетическую выразитель-
ность». В соответствии с Ге-
неральным планом развития 
до 2020 года иллюминация 
появится на пяти условных 
частях МЦК: на Лужнецком, 
Дорогомиловском и Дани-
ловском мостах, а также 
на станциях «Андроновка», 
«Лихоборы», «Лефортово», 
«Угрешская», «Кутузово», 
«Серебряный Бор». Всего 
планируется установить ху-
дожественную подсветку на 
более чем полусотне объек-
тов. Как сказано в докумен-
тации к закупке, подсветка 
должна создать комфортное, 
визуально привлекательное 
световое пространство в го-
роде в темное время суток. 
Основными цветами станут 
желтый и белый. 

РАННЮЮ ВЕСНУ ЗАПОДОЗРИЛИ  
В ОБМАНЕ

Аномально теплая пого-
да, на месяц опережающая 
календарь, продержится в 
Москве до конца недели.

Как сообщили «МК» в Ги-
дрометцентре РФ, в нача-
ле марта в столице ожида-
ется до 10 градусов выше 
нормы, что соответствует 
больше температурным по-
казателям апреля. Весенний 
воздух принесет циклон с 
Атлантики. Однако вместе 
с ним ожидается мокрый 
снег и очень сильный ве-
тер — до 17 м/с, которые не 
дадут особо насладиться 
теплом. 

Несмотря на высокую тем-
пературу, весь снег, высота 
которого составляет сейчас 
25 сантиметров, с москов-
ских улиц сойти не успеет. 
Он лишь немного подтает и 
по ночам будет покрываться 

ледяной коркой, что грозит 
горожанам гололедицей.

В ночь на 1 марта ожидает-
ся облачная погода с прояс-
нениями, местами неболь-
шие осадки, температура в 
Москве -1…+3 градуса, по 
области -2…+3, днем +4…+6 
и +1…+6 соответственно. 2 
марта ночью в Первопре-
стольной будет +1…+3, по 
области -1…+4, днем +3…+5 
и +1…+6. 3 и 4 марта ночные 
температуры в столичном 
регионе будут колебаться в 
пределах -2...+3 градусов, 
дневные — 0...+5. 

В народном календа-
ре 1 марта связывают с 
Маремьяной-кикиморой, 
которую назвали так за об-
манчивость: «Если с первых 
дней весна разгульна, неза-
стенчива — обманет, верить 
нечего».

С ЛОСЯМИ ЗАПРЕТЯТ РАЗГОВАРИВАТЬ 
НА ПОВЫШЕННЫХ ТОНАХ

Новые правила поведения 
для посетителей националь-
ного парка «Лосиный остров» 
разработало Минприроды. 
Пугать диких животных и со-
бирать грибы на продажу на 
территории заповедника бу-
дет запрещено. Об этом го-
ворится в новом положении 
об охранной зоне парка. 

Один из запретов коснется 
тех, кто считает своим дол-
гом царапать автографы на 
коре деревьев. По правилам 
оставлять на стволах любые 
надписи — от исторических 
(«Здесь был Вася») до пылких 
признаний в любви — будет 
нельзя. В ныне действую-
щем документе похожий 
запрет есть, но касается он 
крупных природных камней 
и валунов: на них не разре-
шается наносить какие-либо 
знаки и упражняться в ис-
кусстве наскальной живо-
писи. Еще одно ограничение 
— для грибников. Собирать 

дары природы на терри-
тории «Лосиного острова» 
можно будет исключительно 
для личных нужд. Если со-
трудники парка застукают 
кого-то не с корзинкой, а с 
большим мешком, это может 
быть расценено как наруше-
ние правил. Также посети-
телям придется вести себя 
максимально тихо, чтобы не 
напугать диких животных: не 
кричать, не включать гром-
кую музыку. Кроме того, 
помимо логичного ограни-
чения на вырубку деревьев 
и кустарников в документе 
говорится и о запрете са-
мовольно сажать молодые 
побеги. Зато в новых прави-
лах ни слова нет о том, что в 
парке нельзя гулять с соба-
кой без поводка, проводить 
археологические раскопки 
или собирать биологические 
коллекции. В старом поло-
жении эти действия также 
были вне закона.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Дежурная бригада: Екатерина СТЕПАНОВА, Ева МЕР-
КАЧЕВА, Татьяна АНТОНОВА, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Юлия 
ГРИШИНА, Наталья ВЕДЕНЕЕВА и др.

Станция 
«Лихоборы».

Семья Мартенс.
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На прошлой неделе ведомство 
опубликовало проект приказа с 
основными параметрами ОФЗ для 
физических лиц. Начать выпуск 

бумаг планируется уже со следующего месяца. 
Как пояснил глава Минфина Антон Силуанов, 
объем первого выпуска составит 20 млрд рублей. 
«Если интерес к инструменту будет большой, мы 
увеличим объем заимствований», — подчеркнул 
министр. Выпускаться ОФЗ будут раз в полгода 
сроком обращения в три года. Выплаты по об-
лигации можно будет получить два раза в год без 
корректировки на инфляционные составляющие. 
«Чем дольше человек будет иметь эту бумагу, 
тем выше будет купон», — пояснил министр фи-
нансов. Таким образом планируется стимулиро-
вать население на среднесрочные накопления. 

В целом народные облигации напоминают 
привычные депозиты. Их так же нельзя передать 
или продать другому человеку. Можно только 
банку. И купить так же только в банках — государ-
ственных Сбербанке и ВТБ24. Причем приобрести 
«розничные» облигации могут только российские 
резиденты — граждане РФ. 

Однако, как отмечают в Минфине, у ОФЗ 
есть преимущества перед привычными банков-
скими вкладами. В частности, доходность. По 
словам Силуанова, по новой бумаге она составит 
8,5% годовых. Для сравнения: средняя ставка по 
банковским вкладам в рублях на срок больше 
года составляет 7,5%. Кроме того, обладатель 
ОФЗ сможет досрочно выкупить свои бумаги без 
финансовых потерь. Правда, чтобы сохранить 
свой накопленный доход, необходимо владеть 
облигацией минимум год.

Причем, как говорит Силуанов, «если сред-
ства положить на депозит — всегда есть риски. 
Объем вложений в эти ОФЗ на 100% будет га-
рантирован государством, никаких дисконтов не 
предусматривается». Сам глава ведомства пла-
нирует приобрести народные облигации, «чтобы 
убедиться, как этот инструмент работает».

Впрочем, для министра финансов это, пожа-
луй, не составит труда. А вот рядовым гражданам 
влетит в копеечку. Дело в том, что номинальная 
стоимость облигаций составляет тысячу рублей. 
Однако их необходимо приобретать лотами — от 
30 тысяч до 25 млн рублей. То есть желающим 
покупать ОФЗ нужно будет потратить как мини-
мум 30 тысяч.

Однако таких «лишних» денег у подавляю-
щего большинства наших соотечественников 
сейчас попросту нет. Доходы населения падают 
уже два с половиной года подряд. Как показы-
вает статистика, люди, наоборот, в последние 
полтора года вынуждены закрывать свои вклады, 
чтобы тратить накопленные ранее средства на 
текущие расходы.

Поэтому привлечь много денег новым ин-
струментом вряд ли удастся. Напомним, состоя-
тельные люди сейчас и так активно инвестируют 
в ОФЗ, открывая брокерские счета.

Кроме того, вряд ли выпуск может сыграть 
заметную роль в покрытии дефицита бюджета. 
«При объемах дефицита бюджета в 2–3 трлн 
рублей размещение ОФЗ на сумму 30 млрд ру-
блей явно не решит проблему. Тем временем 
очень скоро у нас планово закончится Резерв-
ный фонд, а при нынешнем уровне цен на нефть 
есть все шансы, что исчерпает себя и Фонд на-
ционального благосостояния к президентским 
выборам. Вопрос в том, как лучше находить 
деньги для бюджета. Возможно, рациональнее 
бы было сократить бюджетные расходы, чем 
занимать, но власть к этому не готова, потому 
что за большими расходами стоят влиятельные 
лоббисты», — комментирует старший научный 
сотрудник Института экономической политики 
им. Гайдара Сергей Жаворонков. 

Ирина БАДМАЕВА. 

ТАДЖИКСКИЕ 
ГАСТАРБАЙТЕРЫ 
ЗРЯ ЖДАЛИ 
ПУТИНА
Уравнять их в правах  
с киргизскими сможет лишь 
вступление Душанбе в ЕАЭС
Владимир Путин — частый гость в 
Таджикистане, но на этот раз его здесь 
ждали с особым нетерпением. Нака-
нуне прошел слух, что во время визита 
президент может объявить амнистию 
гастарбайтерам, которым за различ-
ные правонарушения запрещен въезд 
в Россию. Таковых в республике около 
300 тыс. человек, а вместе с членами 
семей, жившими на присылаемые 
заработки, — более 2 миллионов (из 
8,5 млн всего населения). Но Путин не 
оправдал возложенных на него надежд. 

— Я сегодня специально белую рубашку 
надел, — хвастается таксист Дустмурод, — Не 
потому, что в Душанбе настоящая весна при-
шла (днем столбик термометра поднимался 
до 18 градусов тепла. — «МК»), а потому, что 
Путин приехал! 

Не то чтобы таджикский таксист так сильно 
любил российского президента. Для проявления 
высоких верноподданнических чувств в Тад-
жикистане есть Эмомали Рахмон, с 2015 года 
носящий титул лидера нации, основоположника 
мира и согласия. Просто на этот раз с визитом 
Путина Дустмурод связывал надежды на лучшую 
жизнь: после того как два года назад, после 
ужесточения миграционного законодательства, 
его выслали из России, благосостояние его 
многочисленной семьи сильно ухудшилось. 

— Раньше я зарабатывал 500 долларов в 
месяц, из которых как минимум половину от-
сылал домой. А сейчас в день выходит всего 
50 сомони — этого с трудом хватает на хлеб и 
воду, — жалуется таксист. 

Таких, как он, в Таджикистане около 300 
тыс. человек. Многие угодили в «черные спи-
ски» невъездных по собственной глупости: не 
успели вовремя подстроиться под изменения 
миграционного законодательства и оформить 

необходимые документы. А просроченная ре-
гистрация — это теперь как волчий билет. Все 
данные занесены в компьютер, российские 
пограничники автоматически разворачивают 
нарушителей на пропускных пунктах. Причем 
никакого срока давности для них, похоже, не 
существует. Отца Дустмурода выслали из Рос-
сии больше двух лет назад, и он по-прежнему 
не имеет возможности вернуться обратно. На 
встречах с представителями российского ру-
ководства таджикские власти неоднократно 
поднимали проблему невыездных мигрантов, но 
существенных подвижек не добились. В январе 
представители МВД посоветовали им дождать-
ся приезда Владимира Путина: как он скажет, 
так и будет. Однако долгожданной амнистии за 
этими посулами не последовало. 

После переговоров с Эмомали Рахмоном 
ВВП признал, что «решение в целом найдено», 
но конкретные моменты еще требуют прора-
ботки. Сколько она будет длиться, пока непо-
нятно. Первый вице-премьер Игорь Шувалов 
уточнил, что амнистия скорее всего коснется 
только тех гастарбайтеров, которые нарушили 
миграционное законодательство неумышленно 
и не совершили административных проступков. 
«Им скорее всего разрешат въезд обратно в 
Россию», — уклончиво сказал он. По оценкам 
посольства Таджикистана в РФ, в такой фор-
мулировке под амнистию могут попасть от 14 
до 68 тыс. мигрантов. Остальным 200 тысячам 
придется выживать на родине. 

В Душанбе не понимают упорства Кремля: 
ведь труд гастарбайтеров выгоден не только им 
самим и таджикской экономике (на денежные 
переводы приходится треть ВВП республики), 
но и России. За то, чтобы получить разрешение 
на работу, мигрантам нужно заплатить около 
30 тыс. руб, а потом, чтобы иметь возможность 
продлить патент, ежемесячно отчислять 4,2 
тыс. руб. Эти деньги идут в местные бюдже-
ты. В частности, бюджет Москвы, где оседает 
большинство гастарбайтеров, в том числе из 
Таджикистана, в первой половине 2016 года 
заработал на выдаче патентов 6,8 млрд руб. 
Для сравнения: налог на прибыль с нефтяных 
компаний, зарегистрированных в столице, за тот 
же период составил 2,3 млрд руб. Таджикские 
трудовые мигранты сейчас находятся на втором 
месте по числу обращений за патентами после 

узбекских. Киргизам после вступления этой 
страны в ЕАЭС получать разрешения на работу 
и сдавать экзамены на знание русского языка, 
истории и основ законодательства не требуется. 
На трудовом рынке они фактически уравнены в 
правах с россиянами. 

Казалось бы, Таджикистану сам Аллах ве-
лит присоединиться к евразийской интеграции 
— это враз решило бы все проблемы, связанные 
с пересечением границы и трудоустройством 
гастарбайтеров. Однако официальный Душанбе 
вступать в ЕАЭС, несмотря на уговоры Вла-
димира Путина и Нурсултана Назарбаева, не 
торопится. Таджикская экономика слишком 
отсталая и инертная, чтобы подстроиться под 
требования союза. Кроме того, такой выбор 
может не понравиться Китаю, который давно 
уже опередил Россию, став основным инвести-
ционным партнером республики. Если Россия в 
2016 году инвестировала в таджикскую эконо-
мику $35 млн, то Поднебесная — 250 млн. Как 
говорится, почувствуйте разницу. 

В Душанбе бытует мнение, что Таджикистан 
и без всякой интеграции имеет моральное право 
требовать от России смягчения миграционного 
режима, поскольку республика безвозмездно 
предоставила свою территорию для российской 
военной базы. «Если мы не получим привилегий на 
трудовом рынке, пропадает сам смысл союзниче-
ских отношений с Россией. В конце концов, у нас 
есть и другие соседи», — так рассуждают местные 
чиновники, прозрачно намекая на Китай. 

Владимир Путин на встрече с Рахмоном за-
явил, что считает Таджикистан ключевой страной 
по поддержанию безопасности и стабильности 
в регионе. Ее, по словам президента, призвана 
обеспечить российская военная база. 

В Душанбе рассчитывают, что принятию 
решения об амнистии для таджикских гастар-
байтеров может поспособствовать усиление 
напряженности. Многие мигранты, вернувшись 
из России и не найдя подходящей работы на 
родине, принимают приглашения вербовщиков 
и через лазейки на границе с Афганистаном 
отправляются в Сирию и в Ирак воевать на сто-
роне ИГИЛ (террористическая организация, 
запрещенная в РФ). «Два моих соседа так и 
поступили, — признается Дустмурод, — а что 
делать? Не помирать же с голоду?» 

Елена ЕГОРОВА, Душанбе.

Эксперты назвали  
это антиконституционным
В начале года высокие чиновники все-
рьез говорили о скорой отмене санкций 
против России и вслед за этим — пре-
кращении контрсанкций, в том числе 
продуктового эмбарго в отношении 
ЕС, США и других стран. Но, похоже, 
для примирения время еще не пришло: 
Правительство РФ решило нанести но-
вый удар по ненавистной «санкционке» 
на российских прилавках, которую и 
бульдозеры, и всевозможные запре-
ты не могут уничтожить окончательно. 
Только теперь под прицелом властей 
оказалась «братская» Беларусь, про-
мышляющая реэкспортом запрещен-
ных товаров и все чаще в последнее 
время предающая бескорыстную друж-
бу с Россией в своих интересах.

Минфин РФ подготовил законопроект, на-
деляющий правительство правом запрещать в 
России оборот товаров, ввозимых из стран ЕАЭС 
(Армения, Беларусь, Казахстан, Киргизия), куда 
они поступили из третьих государств. Проще 
говоря, власти пытаются ограничить реэкспорт 
санкционных продуктов, которые перепродает, 
например, Беларусь. Дело в том, что к россий-
ским контрсанкциям Минск не присоединился, 
а по правилам ЕАЭС товары внутри союза мо-
гут передвигаться свободно, что и происходит 
сейчас. Благодаря этой лазейке на российских 
прилавках по-прежнему можно встретить санк-
ционные деликатесы из Евросоюза и других 
стран: твердые сыры, мясную продукцию, фрукты 
и овощи. 

Ответный удар в виде законодательной 
инициативы российского правительства пред-
полагает введение запрета на приобретение 
«физическими лицами для личных нужд внутри 

страны», а также ограничение «любых видов сде-
лок» с товарами из санкционного списка. То есть 
«запрещенку» можно будет изымать из оборота 
на любом этапе и уничтожать, чтобы она ни в коем 
случае не попала на столы потребителей. Форму-
лировки в законопроекте весьма неоднозначные. 
Что стоит под запретом на приобретение для 
физических лиц? Что входит в категорию «любых 
видов сделок» с товарами? Значит ли это, что в 
какой-то момент власти задумают наказывать 
потребителей за приобретение, случайное или 
намеренное, качественного твердого сыра и 
сочных польских яблок? Законопроект ответов 
на эти вопросы не дает, да и сами чиновники 
молчат. Но они, как обычно, исполнены опти-
мизма и благих намерений. По словам премьера 
Дмитрия Медведева, этот законопроект призван 
сделать единый рынок Евразийского союза более 
справедливым и конкурентным. 

Впрочем, у Роспотребнадзора уже есть 
предложения по поводу того, как отбить у граж-
дан желание покупать «санкционку». Ведомство 

подготовило дополнение к законопроекту, кото-
рое подразумевает наложение штрафов на по-
требителей в размере от 3 тыс. до 5 тыс. рублей 
за «реализацию, хранение, транспортирование 
товаров, запрещенных к ввозу на территорию 
Российской Федерации». В целесообразности 
этой меры усомнился председатель Союза по-
требителей России Петр Щелищ в беседе с «МК». 
«Покупая товары, не многие из нас смотрят на 
происхождение товара на маркировке, которая, 
кстати, может быть поддельной. В некоторых 
странах введена ответственность за сознатель-
ное, повторное приобретение запрещенных това-
ров, предложенная же Роспотребнадзором мера 
не обоснована и даже противоречит Конституции 
РФ», — полагает эксперт. 

Тем временем Россия, кажется, адаптирова-
лась к жизни в режиме санкций. Теперь, когда на 
горизонте замаячила отмена всех барьеров и воз-
обновление прежних торговых связей, сильные 
мира сего как будто пытаются оправдать два года 
санкционной войны и убедить себя и нас в том, 
что эмбарго и прочие ограничения имели смысл. 
Между тем для России они имели серьезные по-
следствия: поставки продовольствия из стран в 
санкционном списке сократились более чем на 
60%, их доля в импорте упала с 44% до 24%. С 
другой стороны, что это стимулировало рост вну-
треннего производства, и в России свершилось 
сельскохозяйственное чудо, но все защитники 
прав потребителей в один голос твердят: каче-
ство продовольствия значительно снизилось, 
а цены не упали. А вот адресаты российского 
эмбарго из стран ЕС больших потерь не ощутили 
— в отсутствие российского рынка их экспорт 
продовольствия упал всего лишь на 7%, в том 
числе из-за политики ЕАЭС. Вот и приходится 
простым россиянам жевать резиновый сыр и 
пить «бессмертное» молоко, пока российские 
власти играют в геополитические игры, стараясь 
показать кузькину мать и врагам, и друзьям.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

С КЕМ ЖИВЕТ 
ЯНУКОВИЧ ПОСЛЕ 
РАЗВОДА
Любовь Полежай находится 
рядом с экс-президентом  
уже 15 лет
Экс-президент Украины Виктор Яну-
кович в интервью немецкому изданию 
Der Spiegel раскрыл тайну, которую в 
Незалежной знают еще с февраля 2014 
года. После того как в президентской 
резиденции Межигорье, захваченной 
радикалами, были обнаружены семей-
ные фото, на которых фигурировала со-
всем не Людмила Янукович, украинское 
общество узнало, что Виктор Федорович 
имел гражданскую жену. Имя избранни-
цы — Любовь Полежай. И, как уверяли, 
она была сестрой кухарки Януковича.

Именно эту информацию и подтвердил 
немецким журналистам сам экс-президент 
Украины. Он сообщил, что развелся с супру-
гой Людмилой после 45 лет брака и живет в 
гражданском союзе с сестрой своей кухарки. То 
есть как раз с Любовью Полежай. Но правильнее 
будет сказать, что Янукович в свое время при-
строил к себе в резиденцию кухаркой сестру 
своей гражданской супруги. Поскольку, как 
выяснили украинские журналисты, с Полежай 
Янукович был знаком задолго до своего прези-
дентства — с 2002 года. 28-летняя официантка 
родом из Енакиево (где родился и Янукович) 
приглянулась ему, тогда еще губернатору До-
нецкой области. Став премьер-министром в 
конце 2002 года, он забрал Полежай с собой в 

Киев. Она до этого была замужем и имела дочь. 
Но в столицу перебралась только с ребенком, 
муж остался в Донецке.

Глава правительства пристроил возлюблен-
ную на должность главного специалиста Управле-
ния правительственных админзданий. Но после 
«оранжевой революции» с госдолжностью ей 
пришлось распрощаться. В 2005 году она верну-
лась на привычную работу — стала официанткой 
комплекса «Звездный», где находился штаб Пар-
тии регионов. В этом же здании располагался и 
рабочий кабинет лидера ПР Виктора Януковича. 
Впрочем, прозябала в ресторане она недолго. 
Уже в 2006-м ее взял в аппарат премьера Сер-
гей Левочкин, тогдашний соратник Януковича. С 
приходом в кабмин Тимошенко Полежай переме-
стилась в парламент, став помощницей супруги 
Сергея — депутата Юлии Левочкиной.

После победы Виктора Януковича на пре-
зидентских выборах Полежай перестала быть у 
кого-либо на посылках. Она стала владелицей 
спа-салонов и руководителем благотворитель-
ных фондов, в которые Янукович перечислял 
деньги со счетов своих фирм. То есть, по сути, уже 
тогда она выполняла обязанности первой леди. 
Кстати, рассказывают, что звание фаворитки 
Любовь Полежай несла скромно. Певица Ирина 
Билык, чьей поклонницей была возлюбленная 

экс-президента, рассказывала, что Полежай 
производила впечатлений этакой золушки. 

Что Полежай не простая любовница, а пол-
ноценная гражданская супруга, стало ясно по-
сле того, как «революционная толпа» в феврале 
2014-го ворвалась в Межигорье и обнаружила 
там портреты самой Любови, детскую комнату ее 
дочери с рисунками, на которых рядом с мамой 
был изображен ВФ (Виктор Федорович), а также 
гардеробы, полные блестящих дорогих нарядов. 
Надо ли говорить, что гражданская супруга ис-
чезла с Украины вместе с экс-президентом, в 
то время как Людмила Янукович еще несколько 
недель продолжала «охранять дом» в престиж-
ном районе Донецка.

По слухам, сейчас первая супруга Януковича 
вместе с сыном Александром обосновались в 
Крыму, неподалеку от Массандры. В то время как 
сам экс-президент Украины с гражданской женой 
живет то в Подмосковье, то в Ростовской области. 
Перестав быть главой государства и поменяв 
страну жительства, Янукович, по-видимому, ре-
шил расставить точки и в личной жизни. Их брак 
с Людмилой Александровной, зарегистрирован-
ный в 1971 году, был расторгнут в 2016-м.

Елена ГАМАЮН.

НА ЖЕНЕВСКОМ 
ФРОНТЕ  
БЕЗ ПЕРЕМЕН 
Кто тормозит мирные 
переговоры по Сирии?
Встреча представителей сирийского 
правительства и оппозиции под эгидой 
ООН стартовала в Женеве на прошлой 
неделе, но результатов все еще не вид-
но. Скудная информация, просачиваю-
щаяся в СМИ, говорит о том, что пере-
говоры могут затянуться на несколько 
месяцев, а в рядах оппозиции все еще 
нет единства. «МК» узнал у эксперта, 
чего стоит ждать от женевской встречи. 
Согласно плану, обсуждать в Женеве 
будут проект сирийской конституции, 
создание нового правительства и про-
ведение выборов. Однако Высший 
комитет по переговорам уже заявил, что 
говорить без участия самих сирийцев 
можно только о временной, переходной 
конституции. Старший научный сотруд-
ник Центра арабских и исламских иссле-
дований Института востоковедения РАН 
Борис Долгов считает, что женевская 
встреча — шаг в правильном направле-
нии, хотя успех ее неочевиден. 

— Какие препятствия стоят на пути 
переговорщиков? 

— Представители оппозиции, по крайней 
мере «московская» группа, пытались создать 
единую делегацию с единым мнением. Но этого 
сделать не удалось. Поэтому переговоры прохо-
дят в режиме посредничества, то есть посредник 
ООН де Мистура слушает высказывания каждой 
группы оппозиции, а затем ведет переговоры с 
представителями сирийского правительства. 
Поэтому плодотворными их назвать нельзя. И 
если так будет продолжаться и дальше, то вряд 
ли встреча станет существенным шагом в на-
правлении политического диалога. Второе пре-
пятствие — это то, что ряд оппозиционеров опять 
высказываются в пользу ухода Асада. Кроме того, 
в Сирии сейчас продолжаются вооруженные 
столкновения, в том числе с террористическими 
группировками. Это тоже не способствует про-
движению политического процесса. Была попыт-
ка сорвать переговоры и со стороны террористов. 
Это теракт в Хомсе, в котором погибли десятки 
человек, в том числе мирные жители. 

— Чем переговоры в Женеве отличаются от 
встречи в Астане? 

— Женевские переговоры призваны дать им-
пульс политическому процессу, и участвует в них 
политическая оппозиция. А в Астане были пред-
ставители только вооруженных группировок. Хотя 
они и присутствуют на нынешних переговорах в 
Женеве, они себя пока никак не позиционируют. 
Безусловно, и те, и другие должны участвовать 
в переговорах. Но вооруженные группировки 
должны в конце концов прийти к тому, чтобы 
стать политической силой, потому что с оружием 
в руках вести переговоры непродуктивно. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Женщины Януковича: Людмила Янукович и Любовь Полежай.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
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4,9 млн

Власти островной респу-
блики Кирибати в Тихом 
океане не разрешили 
бывшему депутату Госду-
мы, основателю Монар-
хической партии России 
Антону Бакову возрождать 
российскую монархию 
на островах, принадле-
жащих государству. Об 
этом сообщило radio new 
Zealand. Напомним, что 
ранее миллионер собирался 
инвестировать $350 млн в 
создание альтернативной 
России на трех необи-
таемых островах, уходящих 
под воду. Правительство 

Кирибати объяснило отказ 
отрицательным заключением 
инвестиционной комиссии, 
которая проанализировала 
предложение Бакова. По 
словам самого Бакова, от 
идеи возродить Российскую 
империю на островах он от-
казываться не намерен. Он 
считает, что окончательное 
решение еще не принято. 
«Борьба идет между вице-
президентом и президентом. 
Президент пока за меня», — 
сказал БАКОВ. Он пояснил, 
что решение правительства 
появилось в тот момент, пока 
президент был в отъезде.

КРЫМСКИЕ ТАТАРЫ 
НЕ ХОТЯТ ПЕРЕЕЗЖАТЬ 

НА УКРАИНУ
Глава Федерального агент-
ства по делам националь-
ностей Игорь Баринов зая-
вил, что крымские татары 
не хотят возвращаться на 
Украину. По его словам, что-
бы выяснить это, его служба 
провела специальный опрос 
среди крымскотатарского 
народа в Крыму. В результате 
исследования выяснилось, 
что 0% хочет переехать на 
Украину, 82% желают остаться 
на полуострове, а 10% готовы 
переехать, но только в рамках 
своего федерального округа. 
Еще 2% хотят сменить место 
жительства на другой регион 
России. По словам Баринова, 
данная статистика говорит 
об улучшении условий жизни 
крымских татар в Крыму. 
Чтобы снизить погрешность в 
исследовании, интервьюеры 
разговаривали с респонден-
тами на крымскотатарском 
языке. 

Такую цифру озвучила в 
рамках инвестиционного 
форума вице-премьер 
России Ольга Голодец. 
К этому она добавила, что 
минимальный уровень оплаты 
труда в России ниже про-
житочного минимума. На се-
годня минимальный размер 
оплаты труда в РФ составляет 
7,5 тыс. рублей, с 1 июля 
2017 года он увеличится на 
300 рублей. Между тем про-
житочный минимум в России 
в среднем на душу населения 
определен правительством в 
9,9 тыс. рублей, для пенсио-
неров — 8,5 тыс. рублей. По 
мнению специалиста по 
социальным вопросам, 
доктора экономических 
наук Сергея СМИРНОВА, в 
заявлении Голодец присут-
ствует определенная недо-
сказанность, поскольку часть 
трудоспособного населения 
РФ получает и федеральный 
МРОТ, и «серую» зарплату. 
«Проблема в том, что значи-
тельная часть работодателей 
платят взносы не со всей 
суммы зарплаты людей», 
— сказал эксперт. Иными 
словами, не надо думать, 
что все эти без малого 5 млн 
россиян живут на 7,5 тыс. 
рублей в месяц. Просто на 
такую сумму они официаль-
но оформлены на работу, а 
настоящую свою зарплату 
получают «в конверте».

«ЗАКОН ДИМЫ 
ЯКОВЛЕВА» 

ОСТАЕТСЯ В СИЛЕ
Вице-спикер Госдумы 
Петр Толстой (на фото) не 
оставил надежды на ско-
рую отмену закона, запре-
щающего гражданам США 
усыновлять российских 
сирот. Российская делега-
ция, в которую входят депу-
таты Госдумы и члены Совета 
Федерации, вернулась из 
Вены, где принимала участие 
в очередной сессии Парла-
ментской ассамблеи ОБСЕ. В 
столице Австрии состоялась 
и первая за последние три 
года двусторонняя встреча 
российских и американских 
делегаций — по инициативе 

американцев. Обсуждались 
возможность совместной 
борьбы с терроризмом и 
другие проблемы. Сенатор 
Роджер Уикер поднял вопрос 
о так называемом за-
коне Димы Яков-
лева, который 
стал рос-
сийским 
ответом на 
принятый 
в США в 
декабре 
2012 года 
«закон 
Магнит-
ского». 
Г-н Уикер 
выразил на-
дежду на то, что 
тема усыновления могла 
бы стать одной из точек 
соприкосновения для на-

лаживания отношений между 
двумя странами. В ответ 
г-н Толстой в очередной 
раз озвучил официальную 
российскую позицию (о 

ней он рассказал и на 
пресс-конференции 

в Москве по ито-
гам сессии ПА 

ОБСЕ): пока 
во всех шта-
тах США не 
будут при-
няты законы, 
которые 
бы позво-

ляли нашим 
органам опеки 

контролировать 
судьбы усыновлен-

ных детей на терри-
тории США, «мы не можем 
к этому вопросу в практиче-
ской плоскости вернуться». 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Венеции подошел к концу традиционный 
карнавал, продолжавшийся две недели. Первые 

упоминания о венецианском карнавале относятся к концу XI 
века, хотя знаменитые маски появились значительно позже. 
Ежегодно на карнавал в город каналов съезжаются сотни 
тысяч туристов.

ЕВРОПАРЛАМЕНТ 
ПРОГОЛОСОВАЛ ЗА 

БЕЗВИЗ ДЛЯ ГРУЗИИ
Парламент ЕС проголо-
совал за отмену визо-
вого режима для граж-
дан Грузии. Изменения 
вступят в силу через 20 
дней после подписания 
документа Советом Евро-
пейского союза. Теперь 
граждане Грузии смогут 
спокойно посещать страны 
ЕС, кроме Великобритании 
и Ирландии, сроком до трех 
месяцев и с промежутком 
между визитами в 180 дней. 
Однако Брюссель обезопа-
сил себя от потенциального 
потока мигрантов — если 
он значительно вырастет 
или в Европе поднимется 
уровень преступности, то 
постановление о безвизовом 
режиме утратит свою силу. 
В Европарламенте заявили, 
что их решение обуслов-
лено успехами грузинских 
властей по либерализации 
визового режима и борьбе с 
организованной преступно-
стью. «Добро пожаловать», 
— поприветствовал Грузию 
еврокомиссар по вопросам 
миграции Димитрис Аврамо-
пулос.

ИСПЫТАНИЕ ВЕЛИКОГО ПОСТА
Суть поста — освобождение тела и души от земных потребностей, 

порабощающих дух человека. Это 48 дней строгого питания и молитв.

ЧТО ЕСТЬ НЕЛЬЗЯ

ЧТО ЕСТЬ МОЖНО

Мясо Рыба Яйца Молоко

Сдоба

Фастфуд

Алкоголь

Грибы Овощи Фрукты Крупы

Орехи
Бобовые

Мед

Тюленю из японского парка Mombetsu Land так понравил-
ся его плюшевый аналог, что животное целый день не рас-
ставалось с подаренной ему игрушкой. Тюлень возил плю-
шевого зверя на спине, обнимал и гладил.

 — столько 
граждан РФ 

получают зарплату 
на уровне 

минимального 
размера оплаты 

труда (МРОТ).
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ЭКС-ДЕПУТАТУ ГОСДУМЫ ОТКАЗАЛИ  
В ВОЗРОЖДЕНИИ РОССИйСКОй ИМПЕРИИ 



«В России две напасти: внизу власть 
тьмы, вверху — тьма власти», написал еще 
в 1886 году известный литератор и журна-
лист Владимир Гиляровский. Он имел в виду 
абсолютистскую монархию Александра III, 
во времена которой жестко ограничивались 
права и свободы, подавлялось недовольство, 
высмеивались западники и либералы, а на 
знамена империи вознесены были лозунги 
самодержавия, православия, народности. 
Парламент и выборы — это «великая ложь 
нашего времени», заявлял обер-прокурор 
Святейшего Синода и главный идеолог 
царской администрации Константин Побе-
доносцев. Чуждым нам злом, пришедшим 
из Европы, объявлены были Конституция, 
правовое государство, свобода совести, 
собраний, печати. Запад, по мысли царских 
технологов, загнивал, тонул в разврате. Абсо-
лютная монархия — вот та передовая форма, 
к которой неминуемо должны были прийти 
европейские страны после разочарования 
в демократии.

В Москве воздвигался гигантский храм 
Христа Спасителя, крестьяне снова получили 
помещиков под видом «земских начальни-
ков», университеты и газеты подвергались 
цензуре, шли политические судебные про-
цессы… Казалось: стена, монолит! Кто мог 
подумать, что уже через 30 лет — для истории 
срок совсем небольшой — все это рухнет, не 
оставив камня на камне?

И рухнуло оно не потому, что какие-то 
злобные враги заставили царя отречься, а 
потом все развалили: невозможно вот так 
взять и разрушить то, что живо и пользуется 
легитимностью. Нет — монархия, утратившая 
связь с народом, интеллигенцией, здоровой 
частью элиты, потеряла почву и сама себя 
изжила. Крестьяне требовали землю, го-
родские рабочие — лучших условий труда, 
разночинцы — политических свобод, и все 
вместе — прекращения не нужной никому 
войны и решения внутренних проблем стра-
ны. Решить эти проблемы царский режим 
оказался не способен.

Одновременно с Российской рухнули 
Германская, Австро-Венгерская, Османская 
империи — такие же неповоротливые и по-
терявшие контакт со своим народом. Да и 
вообще в конечном итоге «прогрессивный» 
абсолютизм умер, а «гнилой» Запад, учтя 
его ошибки (а потом и ошибки командной 
экономики СССР), смог решить социальные 
проблемы и построить работающую экономи-
ческую и политическую систему. Не лишен-
ную недостатков, но способную обеспечивать 
высокий стандарт жизни без репрессий и 
подавления политических свобод. 

Я не апологет Запада — я патриот Рос-
сии. Просто я говорю о том, какая форма 
правления оказалась эффективнее в мировой 
конкуренции, чтобы сейчас мы могли сделать 
нужные выводы и исправить наше, далеко не 
лучшее положение.

Царизм был сто лет назад, он остался в 
прошлом веке. Сейчас, в XXI веке, жизнь ушла 
вперед, но очень многое из того, старого 
абсолютизма возродилось в современной 
России.

За последние 20 лет в стране построена 
моноцентрическая политическая система. 
Снова в моде «православие, самодержавие, 
народность» — с формальной заменой само-
державия на безальтернативность, стабиль-
ность, единоначалие и высокие рейтинги. 
Власть несменяема. Есть политзаключенные, 
народные волнения подавляются с помощью 
полицейских спецопераций (как в том же 
шахтерском Гуково). Социальный протест 
записывается в политический. Парламент — 
не место для дискуссий. Партии причесаны, 
кандидатов на президентские выборы на-
значает сама власть, и это лояльные старцы, 
слабые и податливые, готовые играть роль 
шутов. «При царях власть переходит от отца 
к сыну, а при коммунизме — от деда к деду» 
— и снова перед нами эти самые деды: к тра-
дициям абсолютизма добавились советские 
геронтократические традиции.

Но не это на самом деле главное. Абсо-
лютизм, единовластие, диктатура в принципе 
могут быть эффективными. Были же вполне 
позитивными правления Елизаветы I в Ан-
глии, Людовика XIV во Франции, Фридриха 
Великого в Пруссии, Петра I и Александра II 
в России. Конечно, сама по себе диктатура 
несет для народа больше рисков, чем устой-
чивая, зрелая демократия — и это прежде 
всего риск человеческого фактора, прихода 
к власти неспособного править диктатора. 
Однако если монарх энергичен и эффекти-
вен, то возможно развитие, рывок вперед, 
как в те же петровские или александровские 
времена в России.

Но тут как раз важны вот эти самые энер-
гия и эффективность. Если ты концентриру-
ешь всю власть в своих руках, то именно ты за 
все отвечаешь. Ты должен «построить» элиту, 
назначить эффективное правительство, без-
жалостно изгонять лентяев, дураков и во-
ров, искоренять коррупцию, лично мотаться 
по всей стране, следить, как все работает, 
собирать умных экспертов, вырабатывать 
идеологию и экономический курс.

Если этого не происходит или это пре-
кращается, то режим теряет связь с народом, 
коррумпируется, утрачивает эффективность. 
А власть де-факто захватывают высшие 
сановники, олигархи и прочие подобные 
люди. Почему? Да потому что за ними ни-
кто толком не следит, и никто не дает им 

отпор: лидер страны не проявляет нужной 
энергии и жесткости, а народ лишен каких-
либо рычагов воздействия — переизбрать 
он их не может, а любые бунты подавляются. 
В итоге сильные мира сего растаскивают 
страну по своим феодальным владениям 
или по зарубежным офшорам. Честные и 
порядочные люди становятся чем-то вроде 
аномалии, а под патриотизмом начинают 
понимать конформизм и личную предан-
ность власти. 

Так было в перезрелых абсолютистских 
империях, разрушенных Первой мировой 
войной; примерно так сейчас и в России. 
Тьма власти — и при этом невозможность 
решить ни один государственный вопрос, ни 
одну социальную проблему. Идущий снизу 
сигнал — о несправедливости, нарушении 
элементарных человеческих прав, нищете 
и беззащитности людей — искажается и 
угасает, пытаясь пробиться сквозь толщу 
бюрократии, элиты и т.д. Чиновники, даже 
депутаты (которые, казалось бы, должны 
представлять народ) немедленно закрывают 
глаза и уши, общественные организации и 
профсоюзы дружно сливаются, прокуроры 
и суды посылают всех в сад. Отписки, бег 
по кругу, презрение и безразличие. А если 
кто-то решается на массовую акцию или 
публичное выступление с критикой этой 
системы — его немедленно записывают во 
враги государства и «пятую колонну», обви-
няют в политиканстве и самопиаре. Если же 
человек не останавливается, стараются его 
купить или возбуждают дело.

Кто отвечает за то, что происходит в 
стране? Чиновников в России в разы больше, 
чем было в СССР, но найти концы в каждом 
деле практически невозможно. Никем не 
контролируемые и коррумпированные органы 
власти вместо выполнения своей работы 
бездействуют или собирают поборы с насе-
ления и бизнеса, ведут клановые войны. Без 
жесткого надзора сверху и ответственности 
перед народом они стали государством в 
государстве, проедающим его ресурсы и 
бесполезным для его развития.

Коммуникация с народом полностью 
отсутствует. Конкретных примеров — тьма: 
шахтеры Ростовской области, фермеры 
Кубани, дальнобойщики с их пресловутым 
«Платоном», обманутые дольщики, кину-
тые вахтовики Ямала, Исаакий в Петербур-
ге… Есть масса примеров средней и малой 
величины, но у всех у них один общий зна-
менатель: привилегии одних и бесправие 
других, глухота и коррумпированность чи-
новничества, неумение власти вести диалог 
с людьми, отношение к ним как к крепостным 
и быдлу. И самое главное — неспособность 
забюрократизированной и разросшейся до 
неприличия власти решать элементарные со-
циальные проблемы. Внедряются все новые 
интерактивные методы коммуникации — 
разные порталы для приема предложений 
и жалоб, мобильные приемные и прочая, и 
прочая, — но вопросы как не решались, так 
и не решаются.

У политической власти нет контакта с 
простыми людьми даже накануне выборов 
2018 года — такой рыхлой и неповоротливой 
стала государственная система. Искрен-
не старающиеся что-то сделать чиновники 
сталкиваются с непониманием и нежела-
нием включаться со стороны своих коллег. 
При этом страной фактически правят кланы 
олигархии: под их экономические интересы 
расчищается дорога во всех регионах.

Паллиативные меры типа посадки от-
дельных губернаторов или назначения на 
некоторые госдолжности молодежи в воз-
расте 35–40 лет, взращенной в недрах той 
же самой неэффективной системы, вряд ли 
помогут всерьез изменить ситуацию. Нужны 
гораздо более радикальные меры, иного 
не дано.

Вопрос: мы в тупике? Возможно ли в 
этой ситуации что-то изменить?

Ответ: да, возможно. Вариантов как всег-
да два: либо «эффективная диктатура», то 
есть приход лидера, который наведет поря-
док и двинет страну вперед, либо народный, 
общественный контроль за властью, обе-
спечение ее сменяемости и прозрачности. 
И ответная коммуникация власти с народом. 
Первый вариант проще, но он требует иметь 
в наличии такого вот лидера на перспективу. 
Второй вариант сложнее, но «стратегичнее», 
так как означает выстраивание государствен-
ной машины вне зависимости от способ-
ностей одного конкретного лица. Но чтобы 
его реализовать, нужна длительная работа 
по воссозданию институтов, а перед этим — 
едва ли не репрессивное наведение порядка, 
зачистка госаппарата от клановщины и во-
ровства, перестройка правоохранительных 
органов.

Власть пока не идет ни на первый, ни 
на второй вариант. И это самое пагубное 
для страны. Обществу остается либо ждать 
новых лидеров (но это неопределенно долго, 
а Россия явно теряет время, все глубже уходя 
в кризис), либо воздействовать на власть, 
чтобы она сделала выбор и так или иначе 
навела порядок. 

Есть, конечно, еще сценарий «1917–1918», 
к которому неизбежно приходят все абсолю-
тистские режимы, не способные слышать 
свой народ и идти в ногу со временем…
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— Дом, где жил Евгений Мартенс 
с семьей, сейчас стоит пустой. 
Утром от людей, которые с ними 
плотно общались, я узнал, что они 

уехали в Германию, — говорит главный редактор 
местной газеты «Правда Севера» Ростислав 
Алиев. — Я бы сказал, что это был не отъезд, а 
бегство. 

По рассказам Ростислава, который помо-
гал немецкой семье обосноваться в сибирской 
глубинке, Евгений Мартенс 10 дней назад улетел 
в Германию, чтобы подготовить к отправке кон-
тейнер с вещами. Ранее деревенским жителям 
он рассказывал, что их зовут поселиться в раз-
личных уголках России, в том числе и на юге, в 
Белгородской области. 

— Евгений уехал в Германию, чтобы со-
брать вещи, различные справки, и должен был 
вернуться только через три недели, — расска-
зывает Ростислав Алиев. — А тут вдруг появил-
ся в Кыштовке спустя неделю. Я узнал, что он 
приехал, забрал семью, они срочно выехали в 
Новосибирск, а оттуда улетели в Германию. 

— Чем мож но объяснить это 
решение? 

— Дело, скорее всего, в женщинах. Жене 
Евгения Луизе и их старшей дочери, на которых 
были все младшие дети, пришлось здесь, конеч-
но, несладко. Луизу понять можно, мать прежде 
всего думает о детях. Что мы будем лицемерить? 
С материальной точки зрения в Германии, ко-
нечно же, жить лучше. Там зарплаты и детские 
пособия гораздо выше наших. Здесь на их долю 
выпали сильные морозы, разбитый дом, вонь, 
гарь, еще и пьяные подростки, которые, проходя 
мимо их дома, выкрикивали нацистские привет-
ствия. Все это могло ускорить их отъезд.

Сам же глава семьи, Евгений, был очень 
идеологически мотивирован. Я думаю, что он 
бы справился со всеми трудностями.

Немецкая семья всколыхнула сибирскую 
глубинку.

— Самой светлой страницей во всей этой 
истории был сбор помощи их семье, — говорит 
Алиев. — Для меня было открытием, насколько 
наши люди бескорыстные и отзывчивые, не-
мецким переселенцам они готовы были отдать 
последнее, что у них было. Евгению, Луизе и их 
детям деревенские жители несли теплые вещи, 
валенки, кроличьи шапки. Деревенские женщи-
ны специально для них вязали носки, шарфы 
и варежки. Мартенсам несли в дом картошку, 
соленья, варенье, кедровые орехи, мясо диких 
зверей, которое добывали в тайге местные охот-
ники. Я отдал им из редакции несколько шкафов, 
стулья и письменный стол своей матери. На 
адрес редакции приходили посылки из Москвы и 
Магадана. Я тут же отвозил их Евгению и Луизе. 
Там были как продукты, так и книжки.

В Кыштовке признаются, что никто не ожи-
дал столь быстрого отъезда немецкой семьи из 
села. Их считали политическими беженцами, 
которые выбрали свободу.

— После благополучной Германии наше 

село с пустующими, разваливающимися до-
мами стало для них шоком, — говорит местный 
житель Андрей Павлович. — У нас ведь нет ни 
коммуникаций, ни культбыта, ни дорог. Туалет 
на улице, за водой надо ходить с ведрами к 
колонке, баня — у соседей. А у них дети — от 
полутора до пятнадцати лет. В доме, куда они 
заселились, двадцать лет никто не жил. Детям 
пришлось спать на матрасах, которые были 
расстелены прямо на полу.

Мы сначала думали, что они выбрали столь 
глухой угол намеренно, чтобы проверить себя. 
Мартенсы были настроены оптимистично, го-
ворили: «Надо развивать район, приложим все 
усилия». А тут как раз морозы грянули под 40, 
лишний раз на улицу не выйдешь. Дети язык 
плохо знают, в школу не ходят, родители ратуют 
за домашнее обучение. А в доме облупленные 
стены, в полу — дыры, неустроенность, посто-
янно надо печь топить...

По рассказам деревенских, сначала Евге-
ний Мартенс, которого в Германии звали Ойге-
ном, хотел обустроить фермерское хозяйство и 
купить трактор. Потом у него стали постепенно 
открываться глаза. Он осознал, что землю арен-
довать не так-то просто, летний сезон в Сибири 
короткий, кредиты в банках под 25 процентов 
— грабительские. Потом Евгений решил открыть 

столярное производство, так как в Германии 
работал столяром. Но не учел, какие проблемы 
могут возникнуть со сбытом, от Кыштовки до 
железной дороги — 160 километров, кругом — 
Васюганские болота. 

— Очень неожиданный конец у всей этой 
истории, — признается Ростислав Алиев. — У 
меня осталась не обида, не досада, а недоуме-
ние... Через знакомых Евгений передал, что 
позже свяжется со мной и все объяснит. Я не 
могу понять одного, почему они вернулись в 
Германию, а не, скажем, в Белгородскую область 
или Краснодарский край, о которых говорили? 
Я могу предположить, что на Женю надавили 
родственники, которые остались жить в Гер-
мании. Знаю, что Женя у брата оставил свой 
грузовик. Сейчас, наверное, ему предложили 
хорошую работу.

Напомним, семья Мартенс прославилась 
демонстративным протестом против прину-
дительного «сексуального просвещения» де-
тей в начальных классах Германии. В октябре 
2016 года они написали заявление на участие 
в Программе добровольного переселения со-
отечественников, проживающих за рубежом, 
и 18 декабря переехали на постоянное место 
жительства в Сибирь.

Светлана САМОДЕЛОВА.

В столице представят 
современные шедевры 
фарфора и кружева
Весна — время обновления и творче-
ства. По уже сложившейся традиции в 
Москве откроется ежегодная выставка-
ярмарка народных художественных 
промыслов России «Ладья. Весенняя 
фантазия». Почти тысяча организаций 
художников и индивидуально работаю-
щих мастеров со всей страны привезут в 
столицу лаковую миниатюрную живо-
пись, ручное кружево, художественно 
обработанное дерево, металл, фарфор, 
керамику, фаянс. Также посетители 
смогут увидеть изделия из стекла, ху-
дожественное литье, ковку, ювелирные 
изделия и текстиль для дома, этниче-
скую одежду, мозаику и витражи. «МК» 
узнал о самых ярких экспонатах пред-
стоящей выставки-ярмарки.

Национальный колорит — то, что так при-
влекает туристов любой страны и с чем, увы, не 
всегда хорошо знакомы собственные граждане. 
Мы мало знаем о современных произведениях 
мастеров народных художественных промыслов. 
На то, чтобы восполнить этот пробел, у москви-
чей будет целых пять дней — с 1 по 5 марта — на 
выставке-ярмарке «Ладья. Весенняя фантазия-
2017» в Центральном выставочном комплексе 
«Экспоцентр».

Продемонстрировать свои работы соберут-
ся мастера из Архангельской, Вологодской, Ки-
ровской, Московской, Нижегородской, Тульской, 
Ярославской и Пензенской областей, Дагестана, 
Чувашии, Татарстана, Бурятии, Якутии и др.

Впервые в конкурсной программе выставки 
будут экспонироваться произведения в номи-
нации «Моя весна». Красоту весны авторы во-
плотили в кружеве и вышивке, росписи и резьбе 
по дереву, лаковой миниатюре и многих других 
техниках.

Сразу несколько регионов представят ра-
боту с тканью. Так, предприятия «Кадомский 
вениз» привезут ручную игольчатую вышивку 

белым по белому, по красоте соперничающую с 
венецианским кружевом; торжокские мастерицы 
— наряды и аксессуары изо льна, сочетающие 
традиционную вышивку с тенденциями совре-
менной моды; шуйские мастера — строчевы-
шитую льняную одежду. Из Хохломы доставят 
эксклюзивную коллекцию платков натурального 

шелка в подарочных шкатулках с традиционной 
росписью.

Ценителей фарфора ждут изящные чайные 
пары легендарного промысла «Мануфактуры Гар-
днеръ в Вербилках»; серебряные и фарфоровые 
предметы сервировки стола великоустюгского 
завода «Северная чернь»; столовые наборы Пав-
ловского завода им. Кирова; большой ассорти-
мент изделий, выполненных в новой сложной 
технике мастерами Гжельского фарфорового 
завода. Кроме того, выставят элегантные серви-
зы, огромные семилитровые бидоны-великаны 
и множество сувениров Борисовской керамики. 
А шадринские мастера покажут обновленную 
коллекцию подарочных наборов из серии «Сто-
ловая береста».

Москвичи смогут оценить произведения из 
дерева с художественной росписью Северной 
Двины, новую коллекцию дымковских игрушек, 
сувениры ручной работы с этническими моти-
вами из Бурятии: кукол, карандашницы из рога, 
изделия из кожи, войлока, шкатулки…

На протяжении всех дней выставки будут 
работать мастер-классы для  детей, обучающие 
росписи по ткани, эмали, резьбе по дереву и по 
кости, плетению из бересты, гончарному делу, 
плетению на коклюшках и изготовлению глиня-
ной игрушки.  

Елена НИКОЛАЕВА.

Корреспондент «МК» проехал  
по перекрытой националистами 
дороге Донецк—Мариуполь
Националисты, устроившие блокаду 
самопровозглашенных республик Дон-
басса, заявили о новом ее этапе. По их 
словам, теперь они намереваются пере-
крыть трассу Донецк—Мариуполь. Часть 
украинского истеблишмента, которая 
неоднократно видела «руку Кремля» в 
самоуправстве радикалов, неожиданно 
поменяла свое мнение. Глава МВД Укра-
ины Арсен Аваков поддержал запрет 
торговли с ДНР и ЛНР, но эмбарго, по его 
мнению, не должно распространяться 
на так необходимый для Незалежной 
донбасский уголь.

О появлении нового редута под названием 
«Соловейко» на железнодорожном направлении 
между Донецком и Мариуполем националисты 
рассказали на своей странице в социальной сети. 
Под опубликованной фотографией, где были 
запечатлены 17 человек в камуфляже с флагами 
батальона спецназначения ВС Украины «Донбасс» 
и Организации украинских националистов (обе 
организации запрещены в РФ), радикалы напи-
сали, что блокада продолжается для борьбы с 
контрабандой и контрафактом из ДНР и ЛНР.

Министр внутренних дел Незалежной Арсен 
Аваков одобрил действия националистов, заявив, 
что поддерживает торговую блокаду республик. 
Чиновник отметил, что необходимо запретить 
весь товарооборот с ДНР и ЛНР, не считая крити-
ческих товаров. Под эту категорию попадает так 
необходимый Украине уголь. Без энергоресур-
сов Незалежная рискует замерзнуть и лишиться 
производств, работа которых заточена на уголь. 
«Запчасти для ремонта оборудования для шахт 
и добычи сырья, шахтных лифтов, крепежные 

материалы должны поставляться в обратном 
направлении. Торговля по остальным позициям 
должна быть запрещена. Это мое мнение, как 
должно быть», — подытожил глава МВД.

Однако не все коллеги Авакова с Банковой 
разделяют его взгляды на отношения между 
Киевом и Донецком с Луганском. Украинский 
премьер-министр Владимир Гройсман при-
звал людей, устроивших блокаду, объективно 
оценивать блокировку поставок угля и отличать 
борьбу с контрабандой от борьбы с украинским 
народом.

Между тем новая акция блокады выглядит 
очень своеобразно. В чем на собственном опыте 
убедился корреспондент «МК», отправившийся в 
4.30 утра из Мариуполя в Донецк. Редут, о котором 
говорили радикалы, в виде двух армейских пала-
ток выставлен не в Новотроицком, а в греческом 
селе Бугас, знаменитом своими изумительными 
чебуреками и домашней ряженкой, которые про-
дают в нескольких кафе вдоль дороги. Самое 
лучшее из этих заведений и блокировали па-
латки. «Сначала перекрыли дорогу на Угледар, 
потом постояли в Новотроицком, в конце концов 
расположились возле чебуречной в Бугасе. Той 
самой, знаменитой. Сейчас утепляют палатку и 
собирают дрова. Это в 20–25 км от передовой. 
Хана чебуречному бизнесу на Донбассе!» — это 
сообщение местных украинских волонтеров очень 
точно передает ощущения от очередного шага 
блокадников в округе.

Возмущены даже многие сторонники блока-
ды «торговли на крови»: палатки установлены не 
просто рядом с любимой всеми чебуречной, но и 
сбоку от дороги, в известной каждому здешнему 
водителю низине (здесь до войны всегда прята-
лась засада ГАИ на нарушителей, превышавших 
скорость). То есть никакой даже видимости ре-
дута — на господствующей высоте, с которого 
бдительные часовые выглядывают в тепловизоры 
крадущиеся «Жигули» с центнером стратегиче-
ской свинины, — никто даже создавать не стал.

Редут в итоге в шесть утра мы толком не за-
метили: палатки сливались в темноте с обочиной, 
дорогу на Донецк никто с утра не перекрывал 
даже шваброй.

Тем не менее на «чебуречную блокаду» очень 
остро прореагировали в ЛНР и ДНР. В понедель-
ник было обнародовано совместное заявление 
Игоря Плотницкого и Александра Захарченко с 
ультиматумом: если правительство Украины до 
00 часов 1 марта не разгонит «блокадников», 
самопровозглашенные республики введут го-
сударственные администрации на предприятия, 
прежде находившиеся в управлении Украины. Все 
заводы и шахты должны будут перейти в право-
вое поле ДНР. Для реализации этого плана будет 
создана специальная структура, которая станет 
контролировать процесс переориентирования на 
российский и зарубежный рынок.

«Первое марта будет называться «Прощай, 
Украина». Своей блокадой они делали все, чтобы 
заставить нас страдать. Но это не мы нуждаемся 
в угле, металлоломе — это нужно Украине. По-
рошенко допустил большую ошибку», — выступил 
Захарченко.

Политик отметил, что для переориентирова-
ния с украинского на российский и зарубежный 
рынок потребуется время. По его словам, главная 
задача, стоящая перед властями республик, — 
обеспечить бесперебойную работу предприятий 
и зарплату сотрудников. По его расчетам, до 70% 
бюджета ДНР смогут наполнить предприятия, 
прошедшие национализацию.

Напомним, что с января этого года нацио-
налисты, не контролируемые официальным Кие-
вом, заблокировали уже три важных дорожных 
сообщения между Украиной и Донбассом: же-
лезные дороги по направлениям Ясиноватая—
Константиновка и Бахмут—Горловка, а теперь и 
Донецк—Мариуполь.

Эксперты «МК» предсказали дальнейшее 
развитие ситуации.

А н д р ей БУЗА Р ОВ, у к ра и н с к и й 
политолог:

— Стороны конфликта продолжают нагнетать 
обстановку вокруг блокады Донбасса. С одной 
стороны этим занимается Аваков, который всегда 
поддерживал добровольческие батальоны, а с 
другой — Захарченко и Плотницкий, которые сво-
им заявлением поставили в неудобное положение 

президента Петра Порошенко. Которому после 
захвата самопровозглашенными республиками 
украинских предприятий, возможно, придется 
принимать закон об оккупированных территориях. 
Это решение де-юре выйдет за рамки Минских 
соглашений, что выгодно «партиям войны» по 
обе линии фронта.

При этом я не думаю, что Аваков является 
тем самым манипулятором, который устроил 
блокаду Донбасса, так как полицейские уже пы-
тались разогнать ее участников, но у них ничего 
не вышло. Возможно, одним из организаторов 
блокады является лидер партии «Самопочь», 
мэр Львова Андрей Садовый, у которого за-
старелая вражда с Порошенко. Именно члены 
его фракции — Семен Семенченко и Егор Со-
болев — руководят блокадой. Они бы никогда 
не пошли на такую авантюру без согласования 
со своим лидером.

Как бы там ни было, снять блокаду Донбасса 
до 1 марта не получится, так как для этого нуж-
но задействовать большие силы правоохрани-
тельных органов, что невозможно без согласия 
Авакова. Армия тоже не захочет вмешиваться в 
конфликт напрямую. После того как предприятия 
уйдут под контроль ДНР и ЛНР, Донецк и Луганск 
будут связывать с остальной Украиной только 
около 600 тысяч человек, которые ежемесячно 
пересекают линию соприкосновения в одну и в 
другую стороны.

Денис ДЕНИСОВ, политолог:
— Девятый пункт Минских соглашений гла-

сит, что стороны конфликта должны совместно 
работать над восстановлением экономических 
связей, но вместо этого мы видим блокаду Дон-
басса. Таким образом, ДНР и ЛНР приняли ре-
шение о введении внешнего управления только 
для того, чтобы защитить интересы сотрудников 
заводов, которые были вынуждены закрыться 
из-за невозможности осуществлять поставки 
продукции на Украину. Власти Донецка и Луган-
ска переориентируют свои производственные 
цепочки на Россию. Пока этот процесс будет 
осуществляться, никто из десятков тысяч рабо-
чих не потеряет в зарплате, так как ополченцы 
выплатят ее в полном объеме. Но когда Минские 
соглашения будут выполнены, заводы вернутся 
под контроль прежних владельцев.

Павел ИВАНОВ  Дмитрий ДУРНЕВ,
Артур АВАКОВ.
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Николай МИРОНОВ, политологМОЖНО ЛИ 
ЦЕЛОВАТЬСЯ...
c 1-й стр.

В первые дни поста обязательно 
не что-то есть или не есть, а 
исповедоваться и причаститься. 
Выслушать в храме Покаянный 

канон и помолиться. Эти дни считаются особо 
строгими, но не потому, что чего-то там нельзя 
есть, а потому что богослужения лишены 
торжественных песнопений, и службы носят 
аскетичный характер. И это гораздо важнее, чем 
воздержание от мяса, рыбы и молока.

Вот таково мнение священника. Люди, кото-
рые ходят в храм, это знают. Как знают и главное: 
то, что кичиться своим постом нельзя. Поэтому те, 
кто действительно воцерковлены, скорее всего 
не стали бы отвечать социологам на этот вопрос. 
Пост — дело глубоко интимное. И похвастались 
своими планами, я думаю, только «диетологи». Да 
и при всем уважении к социологам я не уверен, 
что они имеют моральное право задавать такие 
вопросы.

А вот вопросы обывателей о правилах поста 
ставят в тупик даже священников. Например, на 
вопрос о том, можно ли целоваться в Великий 
пост, отец Всеволод сначала улыбнулся, а потом 
призадумался и ответ выдал не сразу.

Тут с точки зрения мирянина парадокс по-
лучается. Супругам — нельзя. Потому что для 
супругов это время воздержания от интимного 
общения. С другой стороны, братские объятия и по-
целуи между христианами в храме (с совершенно 
незнакомыми людьми) не только не запрещены, 
но и положены.

Впрочем, использовать пост для восстановле-
ния физического и морального здоровья все-таки 
можно и нужно. Пост — это прекрасное время, что-
бы примириться с теми, кого обидел, и избавиться 
от вредных привычек, от пустых развлечений.

— Если ты 49 дней не будешь смотреть глупые 
передачи по телевизору, то ты потом поймешь, что 
можешь от них отказаться в принципе, — полагает 
отец Всеволод.

— А не смотреть телешоу по телевизору в пост 
обязательно или только желательно?

— Вот это как раз обязательно. Воздержи-
ваться от развлечений в пост нужно.

И еще один парадокс традиции: молоко пить 
нельзя. А вино — пожалуйста. Правда, только по 
воскресеньям.

Но о том-то мы и говорим, что главное — не в 
этих условностях. Главное — понимать, для чего 
ты держишь пост. И уж точно знать, что — не ради 
гордыни, не ради похудения, не ради страдания 
от самоограничений.

— Что для вас лично самое сложное в Ве-
ликий пост?

— Большое количество людей, которые хотят 
исповедоваться. Но пост не должен приносить 
трудностей. Это не период страданий, а период 
радости. Не случайно его называют весной ду-
ховной. Но это радость особая: тонкая, глубокая, 
молитвенная, непохожая на торжества или вече-
ринки. Это радость общения с Богом, а не радость 
преодоления себя. Пост — это не какие-то усилия 
ради того, чтобы утешить свою гордыню или по-
заботиться о здоровии тела. Такие усилия не при-
носят пользу, а только вредят тем, кто постится, 
чтобы помучить себя и похвалиться этим перед 
собой и окружающими. Пост — это время, когда 
сам Господь нас ведет по пути обновления.

Поэтому, дорогие два процента! Если для вас 
пост — это не радость, то не держите его. Ведь 
известно, что в Пасху вход в храм открыт для всех: 
как для постившихся, для евших колбаску, так и 
для тех, кто «сидел на диете».

Михаил ЗУБОВ.

БЛОКАДА ЧЕБУРЕЧНОЙ ДОВЕЛА 
ДО НАЦИОНАЛИЗАЦИИ ШАХТ

ВЫСТАВКА

ВЕСЕННЯЯ ФАНТАЗИЯ МОСКВЫ

Дом, где поселилась немецкая 
семья. Вид снаружи...

... и внутри.
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  Сергей ТИХОНОВ

С 1 октября 2015 года в России 
действует Закон о личном бан-
кротстве граждан. Прошло 17 
месяцев, и уже с уверенностью 
можно сказать, что благое начи-
нание, призванное цивилизованно 
урегулировать спор кредиторов и 
должников, оказалось абсолютно 
неработоспособным. 

Привилегия  
для миллионеров
Сразу после принятия Закона о личном бан-

кротстве граждан было очень много разговоров о 
конце эпохи коллекторских агентств. Но похороны 
оказались преждевременными. У коллекторов 
отобрали лишь самую «жирную», но не самую 
большую часть пирога. Первое, что бросается 
в глаза при ознакомлении с текстом закона, это 
минимальная сумма общей задолженности по-
тенциального банкрота. Составляет она 500 тыс. 
руб. В эту сумму могут входить долги по креди-
там, налогам, коммунальным и другим платежам. 
Причем просрочены эти долги должны быть на 
срок не менее трех месяцев. Естественно, столь 
жесткие ограничения сузили до минимума сферу 
действия этого закона.

«Закон абсолютно не работает. На данный 
момент по срокам не обслуживания своих кре-
дитов под закон о банкротстве могли бы попасть 
около 7,6 млн заемщиков. Однако из-за уста-
новления нижней планки в 500 тыс. руб. около 7 
млн должников рассчитывать на его примене-
ние к себе не могут, поскольку их долги меньше 

требуемого полумиллиона. За год работы было 
подано около 40 тыс. обращений о личном бан-
кротстве с обеих сторон: от должников и от кре-
диторов. Принято в производство около 6800 
дел. Доведено же до конца всего чуть более 
400», — пояснил финансовый омбудсмен Павел 
Медведев. 

По данным Национального бюро кредитных 
историй, количество граждан, не исполняющих 
перед кредиторами долговые обязательства на 
протяжении свыше 90 дней и имеющих задол-
женность 500 тыс. руб. и более, то есть потенци-
альных банкротов, составило 586 тыс. человек. 
Остальные 7 млн оказались слишком бедны, чтоб 
стать банкротами.

Анекдотичности этой ситуации добавляет то, 
что для признания банкротом юридического лица 
требуется задолженность всего 300 тыс. руб. И 
только для стратегически важных предприятий 
нужны те же искомые 500 тыс. руб. Конечно, 
приравнивание статуса каждого гражданина РФ 
к стратегически важному предприятию крайне 
лестно, но легче от этого оказавшимся в сложном 
финансовом положении должникам банков и 
микрофинансовых организаций не становится. 

Хождения по мукам
Еще одним камнем преткновения в действии 

закона стал сам процесс инициирования про-
цедуры банкротства. Должнику для признания 
себя банкротом нужно собрать огромную пачку 
документов о своих долгах, своем финансовом 
положении и личности, на что потребуется не 
менее 2 месяцев. Оценка имущества, решение 
споров и сам судебный процесс могут продол-
жаться до полугода. 

Помимо этого за процедуру банкротства 

клиенту придется заплатить финансовому управ-
ляющему. И деньги совсем не маленькие. «Вос-
пользоваться Законом о личном банкротстве 
оказалось очень дорогим удовольствием. По 
самым скромным оценкам, процедура будет 
стоить 100–150 тыс. руб., а чаще больше. Это 
полный абсурд! Даже при долге в 500 тыс. руб. 
— это абсолютно нелогичная цена за признание 
тебя неплатежеспособным. Что уж говорить о тех 
оставшихся за бортом 7 миллионах, задолжен-
ность которых меньше 500 тыс. У большинства 
из них она составляет около 100 тыс. рублей. 
Конечно же, никто из них, даже если будет иметь 
право, не станет инициировать процедуру бан-
кротства за такие деньги», — пояснил Павел 
Медведев. 

Представители банков, с большой неохотой 
комментирующие тему о личном банкротстве 
граждан, признают, что часто используют до-
вод о дороговизне процедуры банкротства для 
убеждения своих должников не пользоваться 
этим правом. На улице и в Интернете сейчас 
можно увидеть рекламные объявления «Спишем 
долги» с указанием цен за услуги не ниже 100 тыс. 
руб. Причем на самом деле никакой гарантии 
списания долгов даже за такие деньги никто дать 
не может. Окончательное решение по признанию 
гражданина банкротом может принять только 
суд. И, как показывает практика, он совсем не 
всегда встает на сторону должника. 

Уже есть негативные примеры, когда по-
сле нескольких месяцев мытарств суд отказы-
вал должнику в списании долга на основании 
отсутствия у него имущества для реализации. 
Также известны несколько прецедентов, когда 
суды прекратили производство дел в связи с 
тем, что у должника недостаточно пригодного к 
реализации имущества для того, чтобы удовлет-
ворить полностью интересы всех участвующих 
в деле кредиторов. Причем, по мнению экспер-
тов, такого основания Законом о банкротстве не 
предусмотрено и подобные решения искажают 
саму суть закона. Получается, что закон защи-
щает только богатых должников, а малоимущие 
и наиболее нуждающиеся не могут воспользо-
ваться механизмом банкротства. 

Критерии в тумане
Помимо материальных затрат должнику 

важно доказать свою неплатежеспособность, 
оставаясь при этом добросовестным заемщиком. 
С этим тоже возникает масса проблем, поскольку 
судебная процедура не налажена и неизвестно, 

на что обратит внимание суд. Понятно, что если 
клиент банка предоставил неверные сведения 
о своих доходах для получения кредита, его 
сложно назвать добросовестным заемщиком. 
Но уже были случаи, когда суд признавал за-
емщика недобросовестным, несмотря на то, 
что последний подавал в банк абсолютно точ-
ные сведения о своих доходах. Суд вставал на 
сторону кредитора, хотя ошибка была допущена 
именно сотрудниками банка, одобрившими вы-
деление кредита клиенту по представленным 
им документам. 

На данный момент нет единообразного тол-
кования норм законодательства о банкротстве. 
До сих пор непонятно, по каким критериям оце-
нивается добросовестность заемщика и какой 
уровень ответственности должен нести кредитор, 
одобривший выдачу кредита. 

Также не определенны пределы требова-
ний кредиторов, удовлетворение которых не-
обходимо для освобождения должника от ис-
полнения обязательств. В одних случаях долги 
списываются при покрытии 10% долга, а в дру-
гих — имущество должника, оцененное в 20%, 
считается недостаточным для обнуления его 
задолженности. 

«Это будет катастрофа»
С января 2017 года физлица на банкротство 

потратят меньше. Госпошлина снижена в 20 раз: 
с 6000 до 300 руб. Кроме этого, Минэконом-
развития разработало упрощенную процедуру 
банкротства физлиц для должников с суммой 
долга от 50 до 900 тыс. руб. Инициировать ее 
сможет только должник. Финансовые управ-
ляющие в упрощенном банкротстве не будут 
задействованы, а свое имущество гражданин 
станет реализовать сам. 

В процедуре упрощенного банкротства не-
возможна реструктуризация долгов гражданина, 
речь идет только о банкротстве. Планируется, что 
поправки вступят в силу с 1 марта 2017 года. 

«Это будет катастрофа! Мы можем получить 
7 млн банкротов. О каком оздоровлении финан-
сового рынка при таком развитии событий может 
идти речь? Нужно развивать внесудебные и досу-
дебные механизмы решения споров кредиторов и 
должников», — считает Павел Медведев. Однако 
Минфин уже поддержал эту инициативу. А ЦБ 
предложил провести консультации с банками.

На сегодняшний день банкротство может 
быть выгодно только крупным должникам, за-
должавшим несколько миллионов и более. А 
механизма, который бы смог цивилизованно 
урегулировать взаимные претензии кредиторов 
и должников, пока нет. 

Египет поднял цены  
на визы 

Министерство иностранных дел Египта 
объявило об увеличении визового сбора для 
иностранных граждан при въезде в страну. Стои-
мость визовых сборов увеличивается с $25 до 
$60 с 1 июля 2017 г. Ранее власти планировали 
повысить стоимость визовых сборов с 1 марта.

Авторынок ударит  
«по газам»
По прогнозу PwC, в 2017 году продажи новых 

легковых автомобилей (без учета LCV) в России 
могут вырасти на 7% и достигнуть 1,4 млн шт. Од-
ним из основных факторов, по мнению специали-
стов, станет дорожающее топливо. По данным GI, 
средняя цена на нефть марки Brent составила 
$43,3 за баррель по результатам 2016 г., и в 2017 
г., согласно консенсус-прогнозу Bloomberg, цена 
может увеличиться до $55 за баррель, что будет 

стимулировать продажи новых автомобилей. На 
развитие рынка будут также оказывать влияние 
уровень потребительской уверенности и «меры 
государственного стимулирования спроса в за-
явленном объеме». Напомним, по итогам 2016 г. 
продажи новых легковых машин в России сни-
зились на 12%, до 1,311 млн. Также эксперты 
компании в 2017 г. ожидают роста общего объема 
продаж грузовых автомобилей в России на 5%, 
до 56 000 шт. (в 2016 г. — рост на 4%, до 53 300). 
Среди основных факторов отмечаются растущий 
отложенный спрос и меры господдержки, при 
этом сдерживающим фактором может стать ра-
стущая стоимость обслуживания автомобиля. 

Россияне отказываются  
от SMS 
По оценке Deloitte, в прошлом году в России 

существенно выросло проникновение бесплат-
ных коммуникационных сервисов — мобильных 
приложений электронной почты, мессендже-
ров, голосовой телефонии (VoIP). Так, почти 60% 
россиян хотя бы раз в неделю пользовались 
мобильными приложениями электронной по-
чты и социальными сетями, 50% применяли 
мессенджеры. Среди молодежи зафиксирован 
скачок популярности электронной почты. В то 
же время рост пользования SMS фактически 
остановился. Популярность бесплатных при-
ложений может привести к тому, что россияне 
сократят использование SMS, а в перспективе 
и голосовой связи, предупреждают эксперты. 
Добавим, что Россия традиционно находится в 
числе отстающих стран по показателю количества 
приложений, которыми пользуются абоненты: в 
среднем российские пользователи устанавли-
вают на своих смартфонах дополнительно около 
12 приложений, не считая предустановленных. 
На зарубежных рынках этот показатель может в 
среднем превышать 20 приложений. 
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НОВОСТИ РЫНКОВ

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

СЕМЬ МИЛЛИОНОВ ДОЛЖНИКОВ 
ВСТАЛИ В ОЧЕРЕДЬ
Почему не работает закон о личном банкротстве?

  Дарья ТЮКОВА

Кто он — современный москов-
ский турист? По данным, которы-
ми поделился с «МК» столичный 
Департамент спорта и туризма, 
это человек, который приезжает в 
город на 2–3 дня, останавливается 
в гостинице, тратит примерно 6500 
рублей в день и заинтересован в 
визитах к родственникам, палом-
ничестве к святыням и квалифи-
цированной работе гидов. Что 
нужно сделать, чтобы отдых гостей 
столицы стал более комфортным, 
обсудили в пресс-центре «МК» 
ведущие эксперты туристической 
отрасли. 

В 2018 года Москва готовится принять 
чемпионат мира по футболу — именно на это 
событие, как на Олимпиаду в 1980 году, сейчас 
ориентированы все усилия по созданию бла-
гоприятной туристической среды. По словам 
Алексея Яковлева, заместителя началь-
ника управления гостиничного хозяйства 
Департамента спорта и туризма Москвы, 
в рамках подготовки к этому событию были 
решены две глобальные проблемы гостиничной 
инфраструктуры города.

— К 1 января 2017 года была завершена 
классификация средств размещения. Согласно 
полученным данным, 870 гостиниц и хосте-
лов в Москве получили категорию звездности 
или «без звезд», причем последних оказалось 
больше всего. Теперь любой турист, приезжаю-
щий в Москву, заранее знает, что гостиница 
«3 звезды» будет соответствовать тому, что 
он привык видеть в отелях того же класса в 
любом европейском городе, — объяснили в 
Департаменте спорта и туризма.

Упомянутые хостелы — другая серьезная 
проблема, которую Москве удается постепенно 
решить. Напомним, что в прошлом году было 
решено, что хостелы в жилых домах оказались 
вне закона — если они не прошли классифи-
кацию и не получили категорию «без звезд», 
работать они не должны. 

Функционировать должны только те хо-
стелы, которые не мешают самим москвичам. 
Таких в Москве в настоящее время хватает: 
все-таки около тысячи классифицированных 
объектов размещения. «Вне закона» окажутся 
скорее ночлежки, но вряд ли о них кто-то будет 
скорбеть: как отметил вице-президент Фе-
дерации рестораторов и отельеров Ильдар 
Мусин, наше общество уже выросло из бро-
нирования «койки в углу».

— Речь идет об апартаментах в жилом фон-
де. Подумайте, могут ли жить десять человек 
в одной квартире? А если пожар и они никак 
не смогут выйти? Я считаю, что это нельзя 
разрешать. Тем более что наше общество уже 
избаловано хорошими отелями в Турции или 
Египте. Да, в хостеле можно разместиться за 
500 рублей на ночь, но найти в Москве гости-
ницу в тех же пределах, не дороже 1000 рублей, 
не так сложно! Недавно я видел объект — 600 
коек. Ну это же ночлежка! И один человек на об-
служивании? Даже в приморских регионах мы 
уже перестали ехать «на койку», а в Москве тем 

более! В этом смысле позиция города кажется 
абсолютно верной, — объяснил Мусин.

Как пройти к Кремлю?
В рамках подготовки к встрече ЧМ-2018 

на улицах Москвы появляется новая навига-
ция — на иностранном языке, в том числе в 
метро. Тем, кто помнит Олимпиаду 1980 года, 
перемены в Москве не могут не казаться но-
стальгическими — снова для иностранцев мы 
объявляем станции метро по-английски, в 
центре появляются указатели к основным до-
стопримечательностям — в этом направлении, 
как считают специалисты отрасли, и нужно 
продолжать двигаться: чтобы Москва была не 
только гостеприимной да хлебосольной, но и 
очень удобной. 

— Я работаю с разными группами тури-
стов. — поделилась впечатлениями экскурсо-
вод Елизавета Лихачева. —  Люди, которые 
сегодня приезжают в Москву, очень хорошо 
понимают, чего они хотят. Я бы назвала их «ква-
лифицированными путешественниками». Они 
привыкли понимать, что происходит, знают, что 
можно получить за одну и ту же сумму в разных 
странах мира.

Берем курс на гостеприимство: позитив-
ным опытом создания дружелюбной среды 

стало создание специальных информационных 
туристических центров. Они помогают ино-
странцам сориентироваться в городе, однако, 
как рассказала «МК» Елизавета Блинова, 
ведущий специалист City Expert Moscow, 
того, что есть сейчас, не всегда хватает — нужно 
продолжать в том же духе.

— Навигационное и информационное обе-
спечение туристов — то, во что нам необходимо 
вкладываться. Информационные центры рабо-
тают для тех, кто путешествует самостоятельно, 
кто сам составляет маршрут. Сейчас всего два 
таких центра внутри Садового кольца, и самая 
частая фраза, которую мы слышим: «Слава богу, 
мы вас нашли!» Здесь мы невыгодно отличаемся 
от Европы, где работа с туристом начинается в 
аэропорту, в зале прилета, и персонал говорит 
на вашем родном языке, — объясняет Блинова. 
— Некоторое время назад была очень хорошая 
инициатива: делать информационные центры 
в шале на ярмарках фестиваля «Московские 
сезоны» — однако она не прижилась. Может 
быть, нужно ее вернуть? Или придумать что-
то еще? 

Соответствующие планы уже есть — город 
собирается открыть несколько новых инфор-
мационных центров и, может быть, обсудить 
вариант пары передвижных центров. 

Действительно, мероприятия в рамках 
«Московских сезонов» стоят того, чтобы в них 
инвестировать. Современный турист — это 
событийный турист: он приезжает, чтобы за-
стать те мероприятия, которыми сегодня может 
похвастаться Москва.

— Только на фестиваль «Путешествие в 
Рождество», прошедший в декабре-январе, го-
род посетило более двух миллионов туристов. 
Или фестиваль «Времена и эпохи», посвящен-
ный исторической реконструкции, собирает 
множество энтузиастов из 20–30 стран. Им 
интересно показать москвичам, как правильно 
бороться в доспехах, например. Нигде в Европе 
этого нет. 

Экскурсии — интересно, 
но с лицензией
Современная Москва может похвастать-

ся разнообразием экскурсионных программ, 
которые включают в себя не только Кремль и 
Третьяковскую галерею, но и малоизвестные 
районы, тематические маршруты и даже тихие 
московские дворики. Однако, по мнению спе-
циалистов, здесь также есть над чем порабо-
тать — чтобы сделать экскурсионные маршруты 
более адаптированными для всех туристов.

— Одна из наших проблем — плохая пе-
шеходная доступность объектов в центре го-
рода. Хотя у нас и появились целые пешеход-
ные улицы, часто бывает, что во двор нельзя 

зайти! В центре города — потому что частная 
территория. А во дворе, например, творение 
архитектора Шехтеля. Такого не должно быть, 
— объясняет Елизавета Лихачева. — Другая 
проблема касается лицензирования гидов. 
Иногда я слышу на улицах такое, от чего за 
голову хвататься хочется! Например, возле 
дома Мельникова (памятник архитектуры со-
ветского авангарда в Кривоарбатском переулке. 
— «МК») видела гида, который уверял, что там 
было четыре цилиндра и два из них снесли. А 
группа охает: «Какой кошмар, не бережем мы 
свое прошлое!»

При этом экскурсоводы признают, что в 
целом программа «Моя улица», действующая 
в городе уже несколько лет, пошла на благо 
столичному краеведению — ведь теперь можно 
без опасений задирать голову, чтобы рассмо-
треть памятники архитектуры, и не бояться 
быть сбитым автомобилем.

По словам Лихачевой, острее всего вопрос 
стоит с гидами, работающими с иностран-
ными туристами: часто бывает так, что они 
вызубривают две-три страницы из методички, 
написанной как раз к Олимпиаде 1980 года, 
и водят такие экскурсии, хотят современный 
турист ждет принципиально иного. 

— Для того чтобы провести экскурсию, 
сейчас не нужно ничего — просто помеща-
ешь объявление в Фейсбуке и идешь гулять 
с собранной группой. С одной стороны, это 
хорошо — так, например, сами москвичи стали 
интересоваться историей и архитектурой род-
ного города. А с другой, мы не можем контро-
лировать, что и как они рассказывают. Нужно 
выработать государственный подход к этой 
проблеме, — резюмировала Лихачева.

Как ранее писал «МК», председатель 
Комиссии Мосгордумы по законодательству 
Александр Семенников называет такие «под-
польные» экскурсии незаконным предприни-
мательством — ведь людей, которые не платят 
налоги и не перед кем не отчитываются, кон-
тролировать невозможно. В идеале же каждый 
гид должен пройти трехмесячные курсы, потом 
сдать два экзамена на знание предмета и ме-
тодики, на умение строить и вести экскурсии и 
только после этого получать аккредитацию. 

МНЕНИЯ
Елизавета Лихачева, 
экскурсовод:

— Хотя сейчас спал 
тот интерес к Москве, 
который был во время 
перестройки, но все-
таки про наш город не 
забывают. Москва — 
уникальный город в Ев-
ропе: у нас сочетается 
несколько архитектурных 
стилей. Вы бесконечно 

можете открывать фантастические вещи: на-
пример, всю жизнь «с любовью проходить по 
Тверской», а потом неожиданно свернуть во 
двор — и обнаружить там Саввинское подворье. 
Можно показывать Москву по эпохам, можно — 
по стилям. Ведь все, с XVI до XXI века, можно 
увидеть калейдоскопом, не выезжая за пределы 
Третьего транспортного кольца, — и все это будут 
памятники самого высокого уровня. 

Елизавета Блинова, 
ведущий специалист 
туристического инфор-
мационного центра 
City Expert Moscow:

— На мой взгляд, 
сейчас мы репетиру-
ем перед ЧМ-2018. Но 
острая проблема — это 
визы. Сейчас подавля-
ющее большинство ту-
ристов — это наши со-

отечественники, поскольку не все иностранные 
граждане могут позволить себе потратить деньги 
и время на оформление визы. Возможно, для 
большего количества стран нужен щадящий 
режим, тем более что такая инициатива уже 
была предложена ведущими туроператорами. 
Кроме того, нельзя закрывать глаза на нынешнее 
общественное мнение — считается, что только 
смелый человек едет в Россию! Мы берем курс 
на то, чтобы перебороть этот стереотип.

Алексей Яковлев, за-
меститель начальника 
управления гостинич-
ного хозяйства Депар-
тамента спорта и ту-
ризма Москвы:

— Чтобы к нам при-
езжали, должно быть 
комфортно нам самим. 
Именно поэтому город 
вкладывается в развитие 
тех сфер, которые сопри-

касаются с туризмом. В первую очередь транс-
порт. Мы уже привыкли, что, например, доехать из 
аэропорта можно на «Аэроэкспрессе», а ведь это 
огромный прогресс по сравнению с Олимпиадой-
1980, когда ехали на автобусах! Или открытие МЦК 
— это не только транспортная артерия, но и тури-
стическая. На нем интересно ездить. Беспроводной 
Интернет в метро — это удобно туристам!

Вице-президент Феде-
рации рестораторов и 
отельеров Иль дар 
Мусин:

— Давайте не будем 
путать: если европейцы 
привыкли получать визы 
в визовом центре и при 
этом просто отдать до-
кументы и забыть — это 
они пользуются услугами 
посредников, которые за 

них делают работу. Когда они переплачивают 
лишние $100, это их желание. Однако более 70 
процентов туристов в Москве — это россияне, 
которые приехали на пару дней. Город готов 
принимать больше народу. Доступность экс-
курсионных объектов, доступные гостиницы, 
программа. Создание событийного календа-
ря помогает работать туроператорам — они 
заранее знают, где и когда будет интересное 
мероприятие. Причем календарь пишется сразу 
на два года, чтобы зарубежные коллеги могли 
заранее найти нашего клиента и понимать, на 
какой период лучше составлять туры. Мы можем 
предугадать поведение наших гостей на ЧМ: 
европейцы приедут чартерным рейсом на 2–3 
дня, строго на матч, а вот латиноамериканцы 
или китайцы останутся подольше.

РАЗРЕШИТЬ И УЗАКОНИТЬ — 
ТОГДА ПРИЕДУТ ГОСТИ!
Эксперты туристической отрасли назвали 
перспективы развития инфраструктуры Москвы
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Вторичный рынок Подмосковья восстанавливается
По данным отдела исследований ГК «МИЭЛЬ», на вторичном рынке Московской области 

средняя удельная цена предложения в минувшем январе практически не изменилась по сравнению 
с декабрем, а объем предложения уменьшился на 8%. Несмотря на это, средняя удельная цена 
1 «квадрата» осталась на прежнем уровне и составила в январе 2017 года 81,8 тыс. руб./кв. м. 
В ближнем Подмосковье 1 кв. м в среднем стоил 97 135 руб., в среднем Подмосковье — 72 065 
руб., в дальнем — 53 603 руб. Интересно, что в отдельных городах области цены на квадратные 
метры немного выросли. «Это вызвано вымыванием наиболее ликвидных объектов и небольшой 
коррекцией цены на вторичном рынке в ответ на рост цен в новостройках, — пояснила эксперт 
компании Татьяна Саксонцева. — Такая ситуация наблюдалась в городах, где разница в цене 
квадратного метра на вторичном и первичном рынке минимальна». Так, увеличение средней 
удельной цены предложения по итогам января отмечено в городах: Видное (+2,5% к декабрю), 
Лобня (+2,4%) и Мытищи (+1,6%).

Свыше 1,5 трлн руб.

цифра

составил по итогам 2016 года объем эко-
номики Рунета, заявил на инвестиционном 
форуме в Сочи замминистра связи и массо-
вых коммуникаций РФ Алексей Соколов. Это 
соответствует 3% ВВП страны.

15,5 млрд руб.

цифра

задолжали к концу 2016 года россияне, кото-
рые по закону могут объявить себя банкро-
тами,  подсчитали  в Национальном центре 
банкротств.
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— Прошедшая торговая неделя на россий-
ском финансовом рынке выдалась относительно 
короткой. Однако и этот факт не смог сломить 
тенденции последних недель — фондовые ин-
дексы продолжили неумолимое снижение. Так, 
индекс ММВБ по итогам четырех торговых дней 
(24 февраля биржа работала) потерял 0,63%, а ва-
лютный РТС — почти 1,5% под влиянием сдающего 
позиции рубля. После обновления исторических 
максимумов распродажи «голубых фишек» на 
российском рынке не выглядят такой уж неожи-
данностью. Хотя они существенно обогнали по 
темпам падения большинство фондовых индексов 
развивающих стран, уже не говоря об американ-
ском рынке, который продолжает обновлять новые 
исторические высоты, индекс Dow Jones уверенно 
закрепился выше уровня 20 800 пунктов.

Возвращаясь к бумагам российских компа-
ний, отметим, что лишь немногим на минувшей 
неделе удалось остаться в «зеленой» зоне. Осо-
бенно выделяется «Мегафон», прибавивший на 
фоне позитивных корпоративных новостей более 
6%. В плюсе оказались и бумаги Сбербанка. В 
то время как ряд «голубых фишек» существенно 

потерял в цене, особенно «Магнит», просевший 
более чем на 9%. В целом российский рынок 
нащупал определенную техническую поддерж-
ку на уровне 2000 пунктов по индексу ММВБ 
и постарается закрепиться выше. Но в случае 
коррекции на зарубежных фондовых площадках 
отечественные бумаги вполне могут обвалиться 
еще на 5–7% ниже этого уровня.

Несмотря на то что российский рынок от-
вязался от колебаний нефтяных цен, «черное зо-
лото» все еще оказывает определенное влияние 
как на рубль, так и на ценные бумаги. Котировки 
нефти сорта Brent с начала года находятся в 
широком коридоре $53–58 за баррель, позволяя 
рублю укрепляться за счет снижения геопо-
литических рисков и планомерного снижения 
ключевой ставки Центральным банком. Также 
отметим, что фактор политики ОПЕК по сни-
жению добычи уже, кажется, заложен в цены, и 
последнее сообщение о выполнении договорен-
ностей на 86% практически не оказало влияние 
на котировки.

Говоря о товарных рынках, нельзя не от-
метить золото, котировки которого растут уже 
с конца прошлого года, подбираясь к психоло-
гическому уровню в $1300, что свидетельствует 
об определенных опасениях среди инвесторов, 
несмотря на рост долларовых активов.

№7 (457) вторник,  
28 февраля 2017  года

Федор ДВОРЯНЧИКОВ, 
аналитик  
ИК «Форум»:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

—  На прошедшей неделе фактор на-
логового периода отошел на второй план. 
Дело в том, что длинные выходные в связи 
с празднованием Дня защитника Отечества 
внесли коррективы в поведение экспортеров. 
Большинство попыталось закрыть недостатки 
рублевой ликвидности заранее. Поэтому даже 

в последний рабочий день недели, в среду, 
российская валюта понесла потери. 

Когда геополитика и налоги ушли на 
второй план, первую скрипку начала вновь 
играть нефть. Тем более что представители 
ОПЕК баловали рынок комментариями. Во 
вторник генсек ОПЕК Буркиндо отметил, что 
хочет продления соглашения со странами, не 
входящими в картель.  По его мнению, цена 
на нефть еще не достигла равновесной, и над 
этим надо работать. И даже этого четкого 
желания «работать с ценой» было достаточно, 
чтобы вселить в рынок уверенность покупать 
нефть.

На текущей неделе можно будет увидеть 
новый всплеск спроса на рубль. После празд-
ников банки будут в больших объемах пере-
числять налоговые выплаты в бюджет. Отток 
ликвидности в данный момент может соста-
вить 600 млрд рублей. Не стоит забывать и про 
возвращение средств по срочным операциям 
РЕПО с ОФЗ. Росказначейство получит около 
380 млрд. И это тоже может поддержать спрос 
на рубль. Таким образом, диапазон торгов по 
EUR/RUB будет 59,50–61,00, а по USD/RUB он 
составит 56,00–58,00.

Алена АФАНАСЬЕВА, 
старший аналитик  
ГК Forex Club:
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  Олег БАСОВ

С 1 января машино-места опять 
стали полноценными объектами 
недвижимости. Но изменение 
правового статуса не вызвало 
всплеска интереса у покупателей. 
Продажи подземных парковок в 
новостройках идут со скрипом. 
Владельцы парковочных мест не 
спешат оформлять свои права в 
госорганах.

Вернули статус
В начале этого века машино-места в подзем-

ных паркингах были полноправными объектами 
гражданско-правовых отношений. Особенно бой-
ко торговля этим недвижимым имуществом шла 
в крупных городах. Но в 2011 году законодатели 
фактически вывели их из оборота.

С нового года потерянный статус вернули: 
1 января вступил в силу 315-ФЗ «О внесении 
изменений в ч. 1 ГК РФ…». Теперь любой дее-
способный гражданин может легально продать, 
купить, арендовать, передать по наследству и 
заложить парковку. 

Площадка считается машино-местом, когда 
она предназначена только для размещения, хра-
нения транспорта и неразрывно связана с объ-
ектом — домом, зданием или постройкой. Ранее 
граждане могли зарегистрировать только бокс 
или гараж. С выходом нового закона проблема 
отпадает. Теперь собственник может оформить 

площадку без капитальных ограждений или стен. 
Владельцы общей долевой собственности могут 
без препятствий выделить машино-места в на-
туре, установить их границы с помощью специ-
альной краски или даже наклеек. 

«Границы определяются кадастровыми 
инженерами. По результатам межевого дела 
машино-место ставится на кадастровый учет и 
регистрируется в Росреестре, — пояснил гла-
ва Гильдии юристов рынка недвижимости Олег 
Сухов. — Процедура та же, что и с квартирами 
и иными объектами недвижимости, в том числе 
нежилыми помещениями и земельными участ-
ками. Машино-место — это объект нежилой не-
движимости, который поставлен на кадастровый 
учет и зарегистрирован. Для его оформления 
необязательно, чтобы машино-место имело 
стены, как, например, гаражи. Главное, чтобы 
на месте границы были очерчены».

Парковки во дворах, на обочинах дорог и 
даже на отдельных стоянках, которые никак не 
связаны со зданиями и сооружениями, госу-
дарство не осмелилось признать недвижимо-
стью. «Теоретически собственник земельного 
участка не лишен возможности парковочные 
места переоформить в машино-места по всем 
правилам, но подобной деятельностью никто не 
занимается: денег и времени занимает много, 
а отдачи никакой. В некоторых случаях это не-
возможно, например, если земля арендованная 
(рядом с торговыми центрами) или муниципаль-
ная (рядом с многоквартирными домами)», — со-
общил Сухов. По мнению юриста, возвращенный 
порядок в отношении машино-мест как объектов 

недвижимости упростит все сделки с ними, со-
кратит сроки регистрации до 7 рабочих дней и 
несколько увеличит их рыночную и инвестици-
онную привлекательность.

«После того как места на парковках при-
знаны самостоятельными объектами в долевом 
строительстве, уровень доверия потенциальных 
покупателей повысился. Сделки с паркингами 
стали прозрачнее», — отметили в Минстрое. 
Не секрет, что в крупных городах подземные 
паркинги в новостройках плохо продавались 
именно из-за неопределенности их правового 
статуса. Теперь этот барьер устранен, надеются 
в министерстве.

Налоговый стимул
Еще одна причина новаций — пополнение 

бюджета. Понятно, чем больше парковочных 
мест обретут хозяев, тем больше будет налогоо-
благаемая база. По данным ФНС, в конце 2016 
года в собственности москвичей было зареги-
стрировано более 200 тыс. гаражей и машино-
мест. По подсчетам АЦ корпорации «Инком», 
сейчас в разной стадии готовности находится 1 
тыс. жилых комплексов, а в среднем количество 
машино-мест на ЖК составляет 200–300 штук. 
Таким образом, столичный организованный ры-
нок можно оценить в 400–500 тыс. мест для пар-
ковки. Посчитать точное количество паркингов в 
Белокаменной невозможно. Ведь подавляющее 
большинство подземных, наземных и плоскост-
ных парковок не оформлены в собственность, а 
значит, не зарегистрированы.

Поэтому в последнее время правила игры на 
рынке парковок постоянно смягчаются. Напри-
мер, в конце прошлого года столичные власти в 
20 раз снизили налоговую нагрузку для владель-
цев машино-мест, расположенных в офисных и 
торговых центрах. Теперь физлица платят налог 
на имущество по минимальной ставке — 0,1% от 
ее кадастровой стоимости, хотя ранее для них 
была ставка 2%. Льгота распространяется только 
на один гараж или машино-место площадью не 
более 25 кв. м. Власти стимулируют граждан 
активнее регистрировать свое недвижимое 
имущество.

И хочется, и колется
Но расчет властей увеличить число налого-

плательщиков пока не оправдался. Упрощение 
процедуры оформления в собственность парко-
вок в жилых новостройках и льготы не привели к 
оживлению спроса на машино-места в Москве. 

В ряде крупных проектов массовой застрой-
ки спрос на подземные паркинги в новостройках 
по-прежнему невысокий. Например, только 20% 
многоуровневых парковок выкуплено в одном 
из крупнейших в Москве ЖК, расположенном 
в Бирюлеве Восточном. Два уровня подземных 
этажей стоят пустыми. При этом во дворах ма-
шину после 17.00 уже не припарковать. Причина 
— заоблачная цена на подземное машино-место. 
Да и за его охрану придется раскошелиться: в том 
же Бирюлеве Восточном нужно платить около 3 
тыс. руб. с учетом банковской комиссии. 

Цены на парковки в зависимости от класса 
жилья и надземного либо подземного располо-
жения паркинга варьируются от 250 тыс. до 7 млн 
руб. Для сравнения: за 6–7 млн руб. в Москве 
ближе к МКАД можно купить квартиру площадью 
35–40 кв. м.

По данным АКЦ EstaTet, в массовом сег-
менте в Москве средняя цена машино-места 
составляет 1,6 млн руб., минимальная — 300 тыс. 
руб., максимальная — 4 млн руб. При одновре-
менной покупке квартиры и машино-места есть 
шанс получить на него скидку от застройщика. 
В бизнес-классе средняя цена составляет 2,7 
млн руб. за машино-место. Минимальная цена 
— 1,165 млн руб., максимальная — 5,1 млн руб. 
В более дорогих сегментах средняя цена — 4,8 
млн руб. за машино-место. Минимальная цена 
составляет 2,5 млн руб., максимальная — 8,8 млн 
руб. В элитных ЖК, особенно в пределах Садового 
кольца, парковки стоят более 10 млн руб.

По мнению экспертов, спрос на столичные 
подземные и наземные паркинги в новостройках 
можно стимулировать несколькими мерами. 
Среди них — развитие ипотечного кредитования 
сделок с машино-местами, увеличение зоны 
платной парковки, льготы для управляющих ком-
паний и, конечно, скидки на машино-места для 
покупателей жилья.

  Николай ВАРДУЛЬ, 
главный редактор 
«Финансовой газеты»

Международное рейтинговое агент-
ство Moody’s повысило прогноз 
по суверенному рейтингу России с 
«негативного» на «стабильный». Сам 
рейтинг все тот же — Ba1. Ну и что?

На первый взгляд все написанное — тарабар-
щина. Понятно одно: что-то сдвинулось в лучшую 
сторону. И то что-то отдаленно-прогнозное. Зато 
есть комментарий российского министра фи-
нансов Антона Силуанова: «Улучшение прогноза 
стало возможным благодаря активным действиям 
правительства, направленным на снижение зави-
симости российской экономики от нефтегазовых 
доходов и постепенное восполнение суверенных 
фондов». 

Министр по вполне понятным причинам готов 
дырявить мундир для новых если не орденов, то 
хотя бы медалей — еще бы: ведь улучшение — за-
слуга бюджетной политики.

Теперь попробуем разобраться с мухами и 
котлетами. Силуанов, надо отдать ему должное, 
ничего не придумал — он фактически повторил на-
градную для себя оценку самого агентства. Но вот 
ведь незадача. Когда в апреле 2016 года агентство 
Moody’s присвоило России негативный прогноз, 
то произошло это из-за падения цен на нефть. 
Теперь прогноз из негативного стал стабильным 
на фоне совсем других цен все на ту же нефть. 
Спрашивается: ну и где же «снижение зависимости 
российской экономики от нефтегазовых доходов»? 
Если оно и произошло, то изменения измеряются 
разницей в самих ценах на нефть, зависимость от 
которых по-прежнему налицо.

Но не это самое главное. Что это за рейтинг 
Ba1? По шкале Moody’s — это официально спе-
кулятивный, или попросту мусорный рейтинг. Со 
стабильным теперь прогнозом. Так же оценивает 
российские суверенные рейтинги и агентство 
Standart&Poor’s. Из большой тройки только агент-
ство Fitch расщедрилось, предоставив России 
пограничный, но все-таки инвестиционный рей-
тинг BBB-.

Эти рейтинги — не досужие развлечения, а 
путеводитель для инвестора. И в ряде случаев 
— не просто путеводитель, а непреложное руко-
водство к действию. Крупные институциональные 
портфельные инвесторы, пенсионные фонды на-
пример, часто расписывают в своих внутренних 
нормативных документах, что начиная с некой 
величины инвестиции в определенные бумаги воз-
можны при наличии соответствующего рейтинга 
эмитентов бумаг со стороны как минимум двух из 
трех мировых агентств.

Спекулятивный, или мусорный рейтинг озна-
чает повышенные риски — это очевидное и жест-
кое ограничение инвестиционной активности в 
России. Если угодно, мусорные рейтинги — те 
же санкции. 

Как тут не вспомнить о «политизированности» 
оценок рейтингистов; о том, что вся большая трой-
ка — американские по происхождению фирмы; о 
том, что рейтингисты оскандалились на пороге 
мирового кризиса 2008 года!

Претензии к мировым агентствам бесспорно 
есть. Были против них и судебные иски, были и 
выплаты ими внушительных досудебных компен-
саций. Есть попытки, пока не очень успешные, 
разрушить их монополию на рынке.

Можно также негодовать по поводу того, что 
соседями России на рейтинговой полке оказа-
лись Коста-Рика, Хорватия, Гватемала, Марокко 
и Парагвай.

А можно взглянуть на российский портрет, 
нарисованный рейтингами, глазами западного 
инвестора, для которого и работают агентства. 
Что его ждет в стране, валюта которой, как это 
было с рублем в 2015 году, в течение несколь-
ких месяцев девальвировалась почти вдвое и 
соответственно сократился ВВП в долларовом 
измерении, ведь инвестор вкладывает средства 
не в рублях и возврат своих вложений ждет тоже 
в валюте? Его рейтингисты и предупреждали, 
снизив рейтинги России.

Рейтинг Moody’s остается на доинвестици-
онном уровне. А это означает, что с точки зрения 
западного инвестора положение в России сейчас 
хуже, чем было в 2003 году, когда Moody’s впервые 
присвоило России рейтинг на инвестиционном 
уровне Ваа3. 

С этим можно и, вероятно, нужно спорить, 
но пока эту оценку разделяют большинство ин-
ституциональных инвесторов. Они слышат пред-
ставителей рейтинговых агентств, выполняющих 
функцию впередсмотрящих, а те предупреждают: 
Россия получит инвестиционные рейтинги не 
скоро. 

Moody’s выдвигает такие аргументы: потен-
циал роста российской экономики крайне невелик 
— 1,5–2%. Необходимы решительные реформы, а 
их проведение и тем более успех — под большим 
вопросом. В Standard&Poors согласны: там отме-
чают «отсутствие динамизма и диверсификации» 
российской экономики.

Получается, что доинвестиционные рейтинги 
дополняют санкции. С той существенной разни-
цей, что доля политики в рейтингах неизмеримо 
меньше, чем в санкциях. 

Еще раз: есть за что клеймить рейтингистов, 
но придать экономике новое дыхание — это не 
для них и не для западных инвесторов: в первую 
очередь это нужно нам самим. 

МАШИННЫЕ МЕСТА  
СНОВА СТАЛИ НЕДВИЖИМОСТЬЮ
Из-за чего подземные парковки в новостройках стоят полупустыми?

Столичные пенсионеры 
освобождены от уплаты 
налога за один гараж или 
машино-место размером 
до 25 кв. м независимо 
от того, в каких зданиях 
эти объекты находятся.

Средняя оценочная стоимость жилья (в руб.)
РАЙОН НОВОСТРОЙКИ ВТОРИЧКА
Центр — Бульварное 16 635 086 11 477 171 
Бульварное — Садовое 12 650 188 10 860 834 
Садовое — ТТК 9 317 033 8 339 886 
ТТК — МКАД 8 479 465 7 290 723 
За МКАД 7 969 149 6 334 707 
На МКАД 7 301 585 5 971 333 

Средняя оценочная стоимость жилья по АО (в руб.)
РАЙОН НОВОСТРОЙКИ ВТОРИЧКА
Север 24 839 127 23 854 587 
Юго-восток 22 199 280 22 096 971
Юг 20 407 641 21 993 640 
Запад 20 241 646 25 956 867 
Восток 13 372 263 16 636 367 
Юго-запад 8 032 679 8 937 814 
Северо-восток 7 142 884 6 259 170
Северо-запад 5 974 247 5 844 419

Источник: «ДельтаКредит».

ЗВУКИ MOODY’S
Почему российские суверенные рейтинги —  
те же санкции?
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ВЫБОР ИПОТЕЧНИКА
Самые популярные районы Москвы и Подмосковья

Москва отменила ученые 
надбавки врачам 

Московские власти отменили обязательные 
надбавки к окладу, которые получают врачи за 
наличие ученой степени или почетного звания. 
Как сообщает RNS, это следует из приказа сто-
личного Департамента здравоохранения от 26 
декабря 2016 года №1033. В нем говорится, что 
размеры доплат теперь устанавливаются само-
стоятельно медицинским учреждением. Ранее в 
приказах говорилось, что «показатели увеличе-
ния минимального должностного оклада» врачей 
определяет департамент. Доплата за почетное 
звание составляла 30% от должностного оклада, 
за докторскую степень — 20%, за кандидатскую 
— 10%. В новом приказе эти нормативы уже не 
прописаны. При этом минимальные оклады меди-
цинских работников по-прежнему устанавлива-
ются властями. Теперь они повышены примерно 
в два раза: для медиков и фармацевтов первого 
уровня — с 8,5 тыс. до 17,6 тыс. руб., для среднего 
медицинского персонала — с 10,5 тыс. до 20 тыс. 
руб., для врачей и провизоров — с 18,6 тыс. до 30 
тыс. руб., для руководителей структурных под-
разделений — с 22,1 тыс. до 40 тыс. руб.

Гознак готовит 
долговечные банкноты
В России в обращении практически нет 

ветхих денег, потому что «они исчезли вместе с 
десятирублевыми банкнотами», — заявил генди-
ректор Гознака Аркадий Трачук. Говоря о темпах 
износа денег в РФ, он отметил, что мелкие номи-
налы изнашиваются примерно за год, банкноты 
крупных номиналов — за несколько лет. По сло-
вам чиновника, одну из новых банкнот, которые в 
этом году должны поступить в обращение (в 2000 
и 200 руб.), планируется изготовить по новым 
технологиям. «Она будет более долговечной», — 
сообщил глава Гознака, заметив, что это будет 
не пластик. «Есть технология долговечных бумаг, 
подразумевающая специальную обработку. Уже 
летом сделаем пробные банкноты 2000 и 200 ру-
блей, чтобы посмотреть, как это будет воплощено 
в бумаге», — отметил Трачук. 

Букмекеров обязали 
отчислять на спорт
Госдума приняла во втором чтении законо-

проект, обязывающий организаторов азартных 
игр в букмекерских конторах направлять часть 
доходов на финансирование мероприятий по 
развитию спорта. Букмекеров обязали заклю-
чать соглашения об использовании символики, 
наименований спортивных мероприятий с орга-
низующими их общероссийскими спортивными 
федерациями и профессиональными спортив-
ными лигами. На развитие детско-юношеского 
спорта должно направляться 20% общего объема 
таких отчислений. Целевые отчисления по каждо-
му соглашению устанавливаются в размере 5% 
от базы расчета целевых отчислений, опреде-
ляемой в отношении использования символики, 
наименований спортивных мероприятий. Они 
рассчитываются самостоятельно каждым орга-
низатором азартных игр в букмекерской конторе. 
При этом общий объем целевых отчислений по 
всем заключенным в букмекерской конторе со-
глашениям не может составлять менее 15 млн 
рублей. Правительство РФ до 1 апреля 2017 года 
обязано утвердить правила определения базы 
расчета целевых отчислений.

Число фирм-однодневок  
в РФ упало более чем  
в 2,5 раза с 2011 г. 
Число юридических лиц в РФ, которые 

имеют признаки «однодневности», с 2011 года 
снизилось минимум в 2,5 раза, но при этом не-
благонадежные компании научились лучше ма-
скироваться и пытаются выглядеть сегодня как 
нормальные, свидетельствуют данные системы 
«СПАРК-Интерфакс». По оценкам экспертов, чис-
ло юридических лиц, потенциально находящихся 
в зоне риска, последние два года находится на 
уровне порядка 700 тыс., в то время как в 2011 
году этот показатель составлял 1,7–1,8 млн, а в 
начале 2015 года — около 1 млн. Сокращение 
числа компаний, которые могут использоваться 
для уклонения от налогов и обналички, стало 
следствием действий ФНС России, ужесточения 
порядка регистрации юрлиц, а также повышения 
рисков, связанных с работой с неблагонадежны-
ми компаниями. Основное сокращение числа 
однодневок, показывает СПАРК, произошло в 
период с 2011 по 2015 год. Благодаря возрос-
шей прозрачности экономики одновременно 
удвоилось число компаний, про которые эксперты 
точно могут сказать, что они ведут реальную 
бизнес-деятельность и не создают риски для 
своих бизнес-партнеров: число таких юрлиц к 
началу 2017 года превысило 1,6 млн, в то время 
как в 2011 году их было менее 850 тыс. Добавим, 
что общее число коммерческих компаний со-
ставляет в России 3,9 млн. 

  Олег БАСОВ

Эксперты крупнейшего спе-
циализированного ипотечного 
банка, проанализировав около 
10 тыс. ипотечных кредитов 
на сумму более 103,2 млрд 
рублей, выяснили, где лю-
бят селиться москвичи и как 
это соотносится с реальной 
стоимостью жилья в Москве и 
Подмосковье. 

По мнению специалистов, столичные 
новостройки в ипотеку сегодня чаще всего 
оформляют в районах между ТТК и МКАД, 
реже всего — в центре, до Бульварного коль-
ца. Из направлений самым популярным яв-
ляется юг, наименее популярным — северо-
восток. Для вторичного жилья актуально то 
же разделение по транспортным кольцам, 
но среди направлений клиенты предпочи-
тают восток, а наименее привлекательным 
является северо-запад. 

Самыми популярными районами (по 
суммарному числу сделок, совершенных 
в банке) для покупки новостроек в ипотеку 
являются Восточное Бирюлево и Люблино, 
на вторичном рынке — Дмитровский, Мо-
жайский. Наименее популярны для покупки 
в ипотеку (первичный и вторичный рынки 
здесь различаются не сильно) Северное 
Измайлово и Савёлки. На вторичном рынке 
покупатели также не особо жалуют Метро-
городок, Молжаниновский и Восточный.

В области количество ипотечных сде-
лок в целом зависит в первую очередь от 
расстояния до Москвы. Больше всего кли-
ентов оформили в ипотеку «первичку» в 
Красногорском, Ленинском и Химкинском 
районах, «вторичку» — в Балашихинском 
и Люберецком. 

По удаленности от центра оценочная 
стоимость жилья в Москве уменьшается. 
Единственное исключение из этого прави-
ла — на МКАД квартиры стоят ниже, чем за 
МКАД: 7,3 млн рублей против 8 млн рублей 
для нового жилья и 5,9 млн рублей против 
6,3 млн рублей для готового жилья. 

Среди направлений самый дорогой 
на первичном рынке север — здесь сред-
няя оценочная стоимость квартиры со-
ставляет 24,8 млн рублей, самые дешевые 
— северо-запад (менее 6 млн рублей) и 
северо-восток (7,1 млн рублей). Напомним, 
что северо-запад и северо-восток также 
являются наименее привлекательными для 
покупки в ипотеку. 

На вторичном рынке самым дорогим 
является запад (30 млн рублей), самыми 
дешевыми — северо-запад (5,8 млн рублей) 
и северо-восток (6,3 млн рублей).

Самые дорогие квартиры на первич-
ном рынке продаются в Старом Крюкове 
(19,7 млн рублей), Тверском (16,6 млн ру-
блей), Хамовниках (16,5 млн рублей), самые 
дешевые — в Дмитровском (4 млн рублей) 
и Силине (3,7 млн рублей). 

На вторичном рынке несколько дру-
гой расклад: наиболее дорогие ипотеч-
ные квартиры находятся в районах Арбат 
(20,6 млн рублей) и Хорошевский (17,1 млн 
рублей), самые дешевые — во Внукове 
(2,7 млн рублей) и Некрасовке (1,8 млн 
рублей). 

В Московской области самые дорогие 
районы для ипотечника — Балашихинский 
(7,3 млн рублей) и Красногорский (6,7 млн 
рублей), самые дешевые — Шаховский 
(4,4 млн рублей) и Лотошинский (1,7 млн 
рублей). 
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В ТЮРЬМЕ, РАЗ ОН УБИЛ СОТРУДНИКА ПОЛИЦИИ. НО ПРЕСТУПНАЯ 
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Таких диких преступлений в России 
— по пальцам пересчитать. А уж 
когда жертвой преступников ста-
новится высокий полицейский чин 

— и вовсе не припомнить.
В апреле 2016 года людям в погонах был 

брошен вызов. Сотрудники полиции в один голос 
твердили: «Раскрыть это убийство — для нас 
дело чести».

На поиски преступников были брошены луч-
шие силы правоохранительных органов. В свою 
очередь журналисты сбились с ног в поисках 
мотивов случившегося. В Сызрани на каждом 
углу шептались: видимо, Гошт достал кого-то 
настолько, что убийц не остановили ни его по-
гоны, ни присутствие в доме женщин и детей. И 
когда следователи предположили, что убийство, 
возможно, произошло с целью ограбления, им 
сначала никто не поверил.

Но зачастую самые громкие преступления 
имеют банальную подоплеку. Расправа с семьей 
Андрея Гошта — как раз из этой серии.

«Такие люди без раздумья 
убьют ради мелкой 
наживы»
— Дмитрий Вилорьевич, громкое пре-

ступление раскрыли достаточно быстро, 
практически по горячим следам. Что явилось 
ключевым моментом?

— Первые пять-шесть суток следователи 
следственной группы и сотрудники полиции 
практически не спали. Работа велась и днем, и 
ночью. На стадии раскрытия преступления по 
горячим следам любая мелочь имела сущес-
твенное значение для следователя, поэтому 
называть что-то конкретное в раскрытии дела 
ключевым непросто. Отправными точками в 
расследовании стало место преступления и 
банкомат в Ульяновске, где злоумышленники 
пытались снять деньги с похищенной банковской 
карты покойного Гошта.

— Подозреваемые случайно выбрали 
для ограбления дом Гошта?

— Один из обвиняемых, Ахмадов, некоторое 
время проживал в Ивашевке со своей семьей. Он 
хорошо ориентировался на селе. Именно этот 
человек предложил соучастникам преступле-
ния данный населенный пункт для разбойного 
нападения. Дом выбирали все четверо по ви-
зуальным признакам, свидетельствующим о 
состоятельности жильцов.

— Осужденные правда не знали, что в 
доме живет семья полицейского?

— Изначально они присмотрели для нападе-
ния два дома — Гоштов и соседний. Но на сосед-
нем доме их смутили камеры видеонаблюдения. 
Поэтому они решили ограбить дом Гоштов. В тот 
вечер Ахмадов даже сходил к дому полицейского 
разведать обстановку. Заглянул в окна, увидел в 
доме только Андрея Гошта и его супругу. Других 
жильцов он не заметил. О том, что Гошт имел 
прямое отношение к полиции, никто из напа-
давших не знал.

— Сколько было преступников?
— Четверо.
— Этих людей что-то объединяло? Как 

образовалась банда?
— Все четверо объединились в организо-

ванную группу. Они намеревались совершать 
нападения и кражи для получения регулярного 
преступного дохода. Всеми мужчинами двигали 
корыстные побуждения. Заработать деньги чест-
ным путем им удавалось с трудом, а преступный 
путь сулил быструю и легкую наживу.

— На момент преступления они были 
друзьями не разлей вода, раз решились 
вместе на такое дело?

— Организаторами группы стали Ахмадов 
и Фаталиев. Последний привлек к делу своего 
приятеля Зохрабова, который ранее был судим 
и имел криминальный опыт. Зохрабов в свою 
очередь подтянул в компанию своего знакомого 
— Бабаева. Все четверо были знакомы примерно 
с одного периода, с конца 2015 — начала 2016 
года. Друзьями не разлей вода их не назовешь. 
Но между ними сложились доверительные, при-
ятельские отношения.

—  Ч т о  с о б о й  п р е д с т а в л я ю т 
осужденные?

— Я скажу, что у них общего. Все они пример-
но одного возраста, им по 22–24 года. Все чет-
веро — выходцы из бывших союзных республик, 
азиаты, мигранты, без постоянного источника 
дохода. Правда, Зохрабов получил гражданство 
РФ в 2013 году, будучи осужденным. Все они 
чисто внешне обладают нормальными манерами 
и даже придерживаются общепризнанных при-
нципов, но двуличны. Такие люди если ощущают 
на себе взгляд посторонних, то демонстративно 
проявляют уважение к пожилым, скажут громко 
«спасибо», «пожалуйста», улыбнутся. Но стоит 
отвернуться или столкнуться с такими в темном 
безлюдном месте, они не упустят момент: сво-
руют то, что лежит «без дела», и без раздумья 
убьют ради мелкой наживы.

— Чем они занимались в Сызрани? 
Работали?

— У них не было постоянного источника 
дохода. Бабаев то официантом работал, то на 
шее у сожительниц сидел. Фаталиев нигде не 
работал, жил с родителями. Зохрабов эпизо-
дически подрабатывал с родными на стройках. 
Ахмадов имел в селе Шигоны на рынке свой ларек 
по изготовлению ключей.

— Как они планировали потратить и по-
делить награбленное?

— Они точно не знали, на какую сумму удас-
тся похитить имущества, но планировали все 
поделить поровну.

«Боялись сознаться в одном: кто именно 
нанес смертельный удар полковнику и забил 
малолетнюю девочку»

— Все четверо быстро сознались в 
содеянном?

— Когда следователи предъявили обви-
няемым неопровержимые доказательства, все 
четверо сознались в совершенном нападении 
на членов семьи Гошта и их убийстве. Однако 
до задержания обвиняемые успели посмотреть 

новостные программы по телевидению, ознако-
миться с публикациями в СМИ, в Интернете. В 
связи с этим они понимали, какой общественный 
резонанс получило дело. После задержания они 
боялись сознаться лишь в одном: кто именно 
нанес смертельные удары дубинкой полковнику 
Гошту и кто забил малолетнюю девочку. Поэтому 
вопрос убийства полковника и его малолетней 
племянницы был волнительным для обвиняемых 
как в ходе допросов, так и в ходе проверок их 
показаний на месте. А в остальной части все 
вели себя спокойно и уверенно.

— На допросе они сдавали своих 
подельников?

— Все четверо, помимо того что сознались 
в совершенном нападении, также рассказали о 
соучастниках преступления.

— На допросах обвиняемые валили вину 
друг на друга?

— Я бы не сказал, что они валили вину друг 
на друга, они пытались приуменьшить свое зна-
чение в убийствах конкретных лиц. Например, 
один оправдывался: мол, бил только по ногам, 
а не по голове, или нанес всего один удар, тогда 
как экспертизой установлено 37. Единственное, 
Фаталиев с самого начала утверждал, что нахо-
дился в доме с остальными, но никому телесных 
повреждений не причинял. Бабаев, Ахмадов и 
Зохрабов твердили об обратном, сообщая, что 
Фаталиев проявлял особое рвение в убийстве 
и даже добивал пожилых родителей Андрея 
Гошта.

— Кто-то из убийц проявил слабость пос-
ле задержания? Может, пустил слезу, просил 
прощения, раскаивался?

— Следователями-криминалистами, имею-
щими психологическое образование, производи-
лась оценка личностей обвиняемых, создавался 
их психологический портрет. Нет, никто из них не 
плакал на допросах. Чувство осознания тяжести 
содеянного я увидел только на лице Бабаева. 
Это не означает, что Бабаев был слабым звеном, 
просто он был более сознательным звеном, и на 
него следствием был сделан больший акцент, 
чем на других.

— Как вели себя остальные участники 
группировки?

— Ахмадов мог в какой-то момент засмеять-
ся на допросе, рассказывая, как убивал людей. 
Фаталиев и Зохрабов сознавались, что убили 
людей, говорили, что раскаиваются, но раскаяния 
в общении с ними я не почувствовал. Обычно 
осознание наказания происходит во время испол-
нения наказания. Сейчас они молоды, здоровы 
телом и духом. У всех присутствует юношеский 
максимализм. Фаталиев даже думает, что станет 
преступным авторитетом в тюрьме, добьется 
уважения, раз он убил сотрудника полиции. Но 
вся эта преступная романтика уйдет из них в 
течение первых пяти лет отбытия наказания.

«Они договорились,  
что все будут участвовать  
в убийстве жильцов дома»
— Складывается впечатление, что все 

четверо преступников — недалекие люди. 
Они понимали, что подобное преступле-
ние может закончиться пожизненным сро-
ком? Или верили, что им удастся замести 
следы?

— Конечно, они всё понимали, иначе зачем 
было намеренно применять меры конспирации 
и пытаться скрыть следы преступления?

— Они изначально планировали убийс-
тво домочадцев? Или идея всех перебить 
пришла им в голову спонтанно, когда уже 
вошли в дом?

— У преступников была определенная цель 
с самого начала — убить людей для беспрепятс-
твенного хищения имущества потерпевших и 
исключения возможности опознания. Характер 
и локализация причиненных потерпевшим пов-
реждений, а также последовательность дейс-
твий обвиняемых свидетельствуют о том, что 
все четверо, проникнув на территорию дома 
Гоштов, приняли решение убить жильцов дома, 
невзирая на их возраст и пол, чтобы не оставлять 
никаких свидетелей преступления.

— Орудия преступления заранее при-
хватили с собой?

— Орудий преступления было три — две 
деревянные дубинки, изготовленные из черенка 
от лопаты, и деревянная бита. Поскольку пре-
ступников четверо, они договорились, что все 
будут участвовать в убийстве жильцов дома. 
Поэтому в ходе совершения убийства преступ-
ники передавали одну из дубинок друг другу. 
Орудия преступления готовили заранее. За 
несколько недель до нападения Ахмадов купил 
на рынке в селе Шигоны черенок от лопаты. За-
тем в своей ключной лавке он распилил черенок 
пополам и обмотал изолентой, соорудив две 
деревянные дубинки. Фаталиев раздобыл для 

себя деревянную биту.
— Получается, преступники жестоко 

забивали людей палками?
— В доме действовали по обстановке — 

убивали всех, обходя последовательно каждую 
комнату.

— Они убивали спящих людей?
— В момент убийства от шума проснулись 

только племянница и жена брата Гошта, которые 
находились на втором этаже дома. Племянница 
успела взять в руки телефон, но тут же получила 
ряд смертельных ударов дубинками.

— В убийствах были задействованы все 
или кто-то стоял на шухере?

— В убийствах были задействованы все 
четверо. Они вместе проникли в дом. Первыми 
были убиты пожилые родители Андрея Гошта. 
Пенсионеров забили Ахмадов и Бабаев. Затем 
были убиты сам полковник и его супруга — это 
дело рук Фаталиева и Зохрабова. Последними 
были убиты жена брата Гошта и племянница. Их 
убили Ахмадов и Бабаев. Телесные повреждения 
малолетней девочке, которая находилась в доме, 
также нанесли последние двое.

— Почему оставили в живых маленькую 
племянницу Гошта?

— Девочка выжила по счастливой случай-
ности. Получив многократные удары дубинками 
по голове, шее и конечностям, девочка впала в 
бессознательное состояние. Видимо, преступ-
ники сочли, что она мертва. Благодаря квалифи-
цированной помощи медицинских работников 
жизнь ребенка удалось спасти.

— Когда девочка вышла из комы, она 
опознала убийц?

— В ходе расследования мной было при-
нято решение не производить допрос ребенка. 
Такая беседа причинила бы ей дополнительную 
психологическую травму. Слава богу, со слов ее 
отца, она не запомнила событий трагической 
ночи. Она просто до конца еще не проснулась, 
когда Ахмадов и Бабаев нанесли ей удары ду-
бинками по голове. Девочка уснула вечером в 
постели с мамой, а проснулась в больнице по 
выходе из комы. Знаю, что близкие родствен-
ники длительное время не сообщали девочке 
о гибели матери.

«Трое присяжных сочли, 
что убийцы невиновны»
— Обвиняемые во время преступле-

ния находились под наркотиками, были 
пьяны?

— Все четверо находились в трезвом уме 
и здравом рассудке.

— Как следователи вышли на банду?
— Это тайна следствия. Могу сказать, что 

первым в объективы камер наблюдения одного 
банка попал Фаталиев. Именно он пытался снять 
деньги с карты Гошта. Но идентифицировать 
личность преступника сразу не удалось. На 
записи он намеренно прятал лицо под козырь-
ком глубоко надетой кепки. Затем мы вышли на 
автомобиль Ахмадова, который использовался 
в преступлении. А дальше по цепочке вышли 
на остальных.

— Чем им удалось поживиться в доме 
полковника?

— Имущества было похищено на сумму 193 
тысячи рублей. Это ноутбук, дорогостоящие 
мобильные телефоны, планшет, а также другая 
техника и личные вещи потерпевших.

— Известно, что борсетку полковника 
они закопали в лесу. Зачем?

— Обыскивая похищенную борсетку, Фата-
лиев сначала достал банковскую карту Гошта, а 
потом наткнулся на удостоверение полковника 
полиции. Заметив удостоверение, все четве-
ро перепугались и решили незамедлительно 
избавиться от похищенного, так как ожидали 
масштабных мероприятий со стороны право-
охранительных органов. Обнаружение хоть 
части похищенного у них доказало бы их при-
частность к убийствам. Поэтому преступники 
решили сначала все выбросить. Подъезжая к 
населенному пункту Троицкое, они выбросили 
под мост, в реку Тишерек, все похищенное. В 
машине у них осталась только банковская карта 
Гошта, которой из жадности они все-таки решили 
воспользоваться.

— Это та самая карта, которая и вывела 
вас на след преступников?

— Да, на первоначальном этапе похищенная 
банковская карта Гошта сыграла немаловажную 
роль. Фаталиев пытался снять деньги с карты. 
Дело в том, что в борсетке рядом с картой был 
клочок бумаги, на котором имелась запись из 
четырех цифр. Злоумышленники подумали, 
что это пин-код, но ошиблись. В результате 
Фаталиев безуспешно пытался снять деньги в 
банкомате и таким образом попал в объективы 
камер наблюдения. Это обстоятельство дало 
следствию и оперативникам возможность оп-
ределить точное время банковской операции 
и существенно сузить временной промежуток 
проверки различной информации.

— Злоумышленников зафиксировали 
камеры видеонаблюдения на доме роди-
телей Гошта?

— В реке Тишерек следствием был обна-
ружен похищенный блок видеорегистратора, 
который преступники предусмотрительно 
прихватили с собой и решили уничтожить. Ви-
деорегистратор был разбит и утоплен. Следо-
ватели, криминалисты Главного управления 
криминалистики СК России смогли восстановить 
видеозаписи. На них были запечатлены все чет-
веро обвиняемых на территории домовладения 
Гоштов в момент преступления.

— Судя по всему, преступники проду-
мали преступление до мелочей?

— Да. Они даже надели перчатки на руки, 
натянули на головы кепки и шапки, лица скрыли 
медицинскими масками. На месте происшес-
твия похитили блок видеорегистратора, затем 
разбили его и утопили в реке.

— Задержали их не в первый день. Не-
ужели эти люди после убийства продолжали 
спокойно жить дальше?

— После убийства и поднявшейся шумихи 
в СМИ Фаталиев и Зохрабов все-таки верну-
лись к реке, куда выбросили похищенное. Они 
достали все, что смогли, из воды и закопали 
похищенное в лесопосадке, в двух километрах 
от трассы. Далее все они продолжали жить как 

обычно: гулять, выпивать спиртное. Кстати, все, 
кроме Зохрабова, рассказали своим близким о 
совершенном преступлении.

— Один из преступников, Махмадали 
Ахмадов, сначала подался в бега, улетел 
в Таджикистан. Но потом вернулся и вроде 
как сам сдался?

— Да, он улетел на родину. Потом вернулся. 
Но не пояснил мотива возвращения. Его задер-
жали в аэропорту по прибытии из Таджикистана 
в Москву.

— Трое подозреваемых — граждане 
Азербайджана, один из Таджикистана. Но 
сидеть они будут в России?

— Преступление совершено на территории 
России, ответственность они несут по законам 
России и наказание будут отбывать в нашей 
стране.

— Следователи сразу поняли, что убийс-
тво семьи Гошта — не месть, не криминаль-
ные разборки, а обычный грабеж?

— Мы же не ясновидящие; конечно, сразу 
понять все оказалось невозможно. Было выдви-
нуто множество версий — от банального грабежа 
до кровной мести. К проверке следственных 
версий были привлечены лучшие сотрудники 
ФСБ, собственной безопасности и уголовного 
розыска МВД России. Причем проверка прово-
дилась как на территории Самарской области, 
так и в других регионах, где раньше работал 
Андрей Гошт, а также его бывшие коллеги. Но 
не на одном Гоште заканчивались следственные 
версии — поиск возможных мотивов преступле-
ния осуществлялся и в отношении других родс-
твенников полковника, которые были убиты.

— После этого преступления много 
мигрантов из Узбекистана и Таджикистана 
покинуло Сызрань? Говорят, тогда начались 
проверки по всему городу...

— Преступление изначально получило ши-
рокий общественный резонанс и пристальное 
внимание высшего руководства правоохрани-
тельных органов. Поскольку оно было совершено 
мигрантами, были инициированы масштабные 
проверки соблюдения миграционного законо-
дательства в регионе. Думаю, это логично и 
правильно было в данной ситуации.

— Вы общались с родственниками 
обвиняемых?

— Следователями СК было допрошено 
более 800 человек. Среди них были все родс-
твенники обвиняемых. Изначально они не могли 
поверить в то, что сотворили их дети. Но позже 
кто-то проговорился, что Фаталиев и Ахмадов 
сразу признались им в убийстве семьи Гоштов. 
Жена Ахмадова и вовсе поведала следствию, что 
помогала Фаталиеву и Зохрабову перепрятывать 
похищенное имущество. 

— Вердикт в отношении каждого пре-
ступника выносила коллегия присяжных. 
Решение «виновны» было единогласным?

— Трое из двенадцати присяжных посчи-
тали, что все четверо невиновны. Остальные 
девять признали подсудимых виновными во 
всех инкриминированных деяниях. Такие рас-
хождения во мнениях присяжных происходят 
потому, что присяжные не являются профес-
сиональными судьями и обычно не обладают 
юридическим образованием.

— Почему суд присяжных попросил 
снисхождения для Ислама Бабаева и Ор-
хана Зохрабова? Чем они оказались «лучше» 
остальных двух?

— В ходе расследования было установ-
лено, что Зохрабов принял участие в убийстве 
лишь одного человека в доме — самого Андрея 
Гошта. Бабаев же изначально старался оказать 
содействие следствию, чувствовалось, что из 
четверых он больше всех осознал тяжесть со-
деянного, каялся в этом и не видел смысла 
лукавить. Думаю, именно это учел суд.

— На малых судебных прениях гособ-
винение запросило Ахмадову и Фаталиеву 
максимум из возможного — пожизненное 
заключение. Почему именно им?

— Думаю, потому что Ахмадов и Фаталиев 
были организаторами преступной группы, вы-
полняли более активную роль в преступлениях. 
Эти двое — лидеры, Бабаев и Зохрабов были на 
второстепенных ролях в группировке.

«Мать одного  
из осужденных умерла 
от горя, а мать другого 
попросила прощения  
у семьи Гошта»
У всех осужденных на воле остались родите-

ли, у кого-то жены, дети. Как жить теперь их близ-
ким? И о чем они просят общественность?

Ислам Бабаев, тот самый, который 
осознал тяжесть содеянного.

— Родители Ислама до последнего не ве-
рили, что их сын виновен в трагедии, — рас-
сказывает родственник Бабаева. — То, что 
Ислам думал о легкой наживе, это возможно. 
Заработать на жизнь у него не получалось. Он 
подрабатывал в одном кафе. Зарабатывал 300 
рублей в день. У него остались мать, отец и два 

брата. Ислам — младший из братьев. Отслужил в 
Азербайджане в пограничных войсках. В Сызра-
ни обосновался с братьями. Его родители живут 
в глухой деревне в Азербайджане. Они очень 
бедные. Его отец, как узнал о случившемся, 
слег с инфарктом. Мать до сих пор не может 
прийти в себя.

В Интернете есть видеоролик, где мать 
Бабаева, Римма, просит прощения у родствен-
ников погибшего Андрея Гошта: «Мне трудно 
людям в глаза смотреть. И своим односельча-
нам, и здесь. Я хочу просить прощения у всех. 
У родных и близких невинно убитых людей. Я 
знаю, что трудно за это простить. Сама хорошо 
знаю, что такое потерять близкого человека. Я 
все время молилась и молюсь за маленькую 
девочку, которая, слава богу, выжила. Жизнь у 
нас разрушилась. Я очень сожалею обо всем. 
Стыдно нам за такого сына. Очень стыдно».

Второй участник банды — Орхан Зохра-
бов. Родственников этого мужчины никто 
не видел на суде.

— Орхан — лучший друг Ислама Бабаева. Он 
вроде уже сидел за кражу. По мелочи что-то сты-
рил. Три года провел за решеткой, освободился. 
И снова сел, — вспоминает знакомый осужден-
ного. — Он очень нуждался в деньгах. Надеяться 
ему было не на кого. Орхан постоянно сидел в 
сообществах, где люди делились бесплатной 
едой, отдавали задаром вещи, технику. Вроде 
Зохрабов отслеживал, что получше, а потом 
сбагривал это на рынке. Он мухи не обидит. Не 
потому, что слабый. А потому, что трусоват по 
жизни. Его близкие, когда узнали о том, что он 
натворил, отказались от парня.

Третий осужденный — Роман Фатали-
ев. В отличие от своих подельников парень 
особо ни в чем не нуждался.

— Жил он в селе Шигоны, что в часе езды 
от Сызрани. После школы уехал в Ульяновск, на 
рынке шмотками торговал. Видимо, там дело 
не пошло, он вернулся обратно в Сызрань, 
арендовал точку на Московском рынке. Вещи 
продавал — женское нижнее белье, детские 
распашонки, — рассказывают земляки Фата-
лиева. — Родители Романа — очень хорошие 
люди, в сыне души не чаяли, собственно, на их 
деньги он и жил. Когда парня арестовали, его 
мать перестала выходить на улицу, не общалась 
с соседями. Ей стыдно было в глаза посмотреть 
соседям, хотя к ней на селе отношение не из-
менилось. Мы ее видели часто в огороде. Она 
все время плакала, перестала есть. А вскоре 
ее сердце не выдержало. Женщина умерла. До 
приговора не дожила.

Уроженца Таджикистана Махмадали 
Ахмадова называют организатором пре-
ступления. У него остались жена и 3-летний 
сын.

После ареста этого человека нам удалось 
связаться с женой Ахмадова Любовью, кото-
рая, как выяснилось теперь, знала о том, что в 
преступлении виновен ее супруг.

Вот как она покрывала любимого.
— В ночь, когда произошло убийство, Мах-

мадали находился дома у тестя. Мы это озву-
чили следователям. Но нас даже слушать не 
стали. Нам не верят. А как мы докажем, что он 
тихо-мирно спал? Он вернулся тогда до 3 часов 
ночи. Где он был, я не спрашивала. Пришел и лег 
спать. Совершенно спокойный был, как обычно. 
На следующий день уехал в Душанбе. Не знаю, 
зачем он поехал. Сказал, что проблемы.

Мы женаты больше четырех лет, я приняла 
мусульманство. Но это не изменило мою жизнь. 
Махмадали лояльно относился к таким вещам. 
Хиджаб я не носила, не молилась. Сын у нас 
растет. Сейчас я снова беременная. Поверьте, 
супругу было что терять, поэтому он никогда бы 
не пошел на преступление. Когда все случилось, 
он был спокоен. Ничего необычного мы не заме-
тили. Когда его ничего не тревожит, он всегда 
ложится спать с ребенком. Вот и в ту ночь лег с 
малышом. И следующий весь день провел как 
обычно, в нормальном настроении. Его ничего 
не тревожило. Когда уезжал в Таджикистан, тоже 
абсолютно спокойно собрал вещи и уехал.

Сегодня девушка по-прежнему остается 
верна своему супругу. В соцсети под совмес-
тными фотографиями с осужденным мужем 
оставляет комментарии.

«Мне хочется семьи, хочется одних на двоих 
планов на будущее. Мне хочется забыть о раз-
луках, холодной постели, которую согревают 
лишь мои воспоминания».

«Хочу вернуть все то, что было раньше у 
меня, и снова жить как раньше, мой муж, ты мне 
так нужен, без тебя никак».

«Разбитому сердцу некуда идти, кроме как к 
Аллаху. Только Он сможет излечить сердце».

Известно, что родители Ахмадова как могли 
поддерживали сына. Не пропускали ни одного 
судебного заседания.

— Отец Махмадали все время сидел около 
зала судебных заседаний в сторонке, один, 
отвернувшись к стене, ни с кем не разговари-
вал, — рассказывали местные журналисты. 
— Он был удручен. Лишь однажды пообщался 
с прессой, рассказал, что был в Таджикистане, 
когда все случилось. Теперь приехал, дождется 
окончания процесса и уедет обратно. Только как 
будет в глаза людям смотреть — не понимает. 
Мать Ахмадова все время плакала и закрывала 
лицо руками, что-то бормотала на своем языке, 
молилась, наверное.

Тем временем родственники погибшего Ан-
дрея Гошта решили продать дом в селе Ивашев-
ка, где разыгралась трагедия. Однако риелторы 
не хотят браться за сомнительную сделку. По 
их словам, дом с нехорошей историей вряд ли 
удастся реализовать. Близкие Гошта вынужде-
ны были бесплатно поселить там квартиранта, 
уроженца Таджикистана, чтобы тот следил за 
порядком в доме.

Сами родственники погибших теперь прак-
тически не появляются в Ивашевке. В селе все 
напоминает о страшной трагедии.
P.S. 22 февраля суд огласил приговор. Махмада-
ли Ахмадова и Романа Фаталиева приговорили 
к пожизненному заключению в колонии особого 
режима. Их сообщники, Ислам Бабаев и Орхан 
Зохрабов, получили 25 и 26 лет лишения свободы 
соответственно.
В своем последнем слове только один из под-
судимых, Орхан Зохрабов, попросил прощения 
у родственников погибших.

Ирина БОБРОВА.

Жена Махмадали Ахмадова 
поведала следствию, что помогала 
перепрятывать похищенное 
имущество.

Ислам Бабаев — единственный, кто осознал тяжесть содеянного.
Роман Фаталиев был одним из 
организаторов преступной группы.

Убитые родители полковника Гошта. 

Андрей Гошт.

 СЫЗРАНСКАЯ ТРАГЕДИЯ: 
ПРИШЛИ, УВИДЕЛИ, УБИЛИ

Прощание с Андреем Гоштом 
в Сызрани.
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Дом, где произошло убийство семьи 
Андрея Гошта, выставлен на продажу.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

УТРАТА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Флакончик», который 
ищет едок, у которого суп слишком пресный. 4. 
Состязание для творческих натур. 10. Сорная 
трава с белыми цветочками, растущая в сырых 
местах. 11. «Преемник» самого тяжелого дня 
недели. 13. Лучшее по отношению к хорошему. 
14. Звук разбиваемых хрустальных бокалов. 
15. Советский «предок» современного торго-
вого центра. 16. «Снотворное» для пациента, 
которому делают операцию. 18. Катастрофа, в 
которую попали автомобилисты. 20. Военный 
строй, в котором люди стоят один возле другого 
на одной линии. 22. Почерк самого нелюбимого 
ученика каллиграфа. 23. Черта дерзкого под-
ростка, который врет в глаза учителю и не крас-
неет. 24. Полчаса между автобусными рейсами в 
расписании. 27. Встреча родителей и классного 
руководителя. 30. «Мифическая» биография 
шпиона. 32. «Полигон» для рыбалки. 34. Отсвет 
пожара или заката на небе. 35. Модное назва-
ние передовой технологии. 36. Горизонтальная 
жердь в коронном снаряде Светланы Хоркиной. 
38. «Реки», текущие во время фестиваля «Окто-
берферст». 39. И «уж», и «замуж», и «невтерпеж» с 
точки зрения русского языка. 40. Семейный рай. 

41. Серое «покрывало» шоссе. 42. «Лотерея» 
для студентов.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шкаф для хранения посуды и 
столового белья. 2. Огненная «метка» на руке. 3. 
Фуражка первого парня на деревне. 5. «Радиус» 
распространения деревенских сплетен. 6. Ги-
пертоническое обострение. 7. Бесхарактерный, 
безвольный человек. 8. «Тылы» крестьянской 
усадьбы. 9. Благородный господин из высшего 
света в царской России. 10. Фильм, где Киану 
Ривз играет хакера Нео. 12. Басня про проказницу 
Мартышку, Осла, Козла да косолапого Мишку. 17. 
«Монстр», увиденный Крошкой Енотом в пруду. 
19. Тонкий обтягивающий свитерок с воротом, 
закрывающим шею. 20. Рулевое колесо на судне. 
21. «Подружка» геометрии в старших классах. 25. 
Семисекундная отключка боксера. 26. «Импорт-
ный» футболист, играющий за московский клуб. 
27. Крылатые штиблеты Гермеса. 28. Другое 
название психоза. 29. Мечта Добби — персо-
нажа из романов о Гарри Поттере. 31. «Губка» 
внутри дивана. 33. Черный «глазок», который не 
закрыл мазила-биатлонист. 34. Птичка, которой 
никогда не бывает тепло. 37. «Тоналка» на лице 
трубочиста. 38. «Дружба» лесоруба.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сверток. 4. Гулянка. 10. Обломок. 11. Инженер. 13. Охра. 14. Роща. 15. 
Мечтатель. 16. Ошибка. 18. Ерунда. 20. Караван. 22. Вязкость. 23. Комиссар. 24. Отсрочка. 
27. Парадокс. 30. Историк. 32. Пальто. 34. Скалка. 35. Пьедестал. 36. Ящик. 38. Спор. 39. 
Детство. 40. Оболтус. 41. Абордаж. 42. Емкость.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Самогон. 2. Рыба. 3. Обойма. 5. Ущелье. 6. Ящер. 7. Аксакал. 8. Скатерть. 
9. Чистовик. 10. Орхидея. 12. Розница. 17. Конкурент. 19. Рассадник. 20. Кусачки. 21. Номерок. 
25. Таблоид. 26. Автодром. 27. Перископ. 28. Коллапс. 29. Упряжка. 31. Патруль. 33. Описка. 
34. Слалом. 37. Кедр. 38. Сумо.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8-495-115-02-51

предлагаю

7(499)110-49-53

простая установка за 3 часа
Доставка по Москве + 30 км = 0 руб.
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ТЕПЛИЦЫ

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

продаю приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 3000—5000 руб. 
т. 8-925-186-71-39

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-408-58-86

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых! 
т. 8-968-937-58-22

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ!
ВЫБОР! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых
ЮГО-ЗАПАД 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых- релакс 
м. "Алексеевская" 
т. 8-965-166-41-84

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
р-н Восточное Дегунино,  
ул. 800-летия Москвы, д. 24, у м-на «Пятерочка»
р-н Раменки, Мичуринский просп., д. 44
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6,  
у м-на «Пятерочка»
1 марта с 8.00 до 20.00
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Полянка», ул. Большая Полянка, д. 28,  
у дома книги «Молодая гвардия»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Октябрьское поле»,  
выход на ул. Маршала Бирюзова, д. 12
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Ореховый бульвар, д. 11, к.1
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5

м. «Сокол», у выхода на Ленинградский пр-т, д. 74, 
около Шоколадницы
м. «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
у подземного перехода около Российской 
государственной детской библиотеки,  
Калужская пл., д. 1
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский б-р, д. 30
м. «Таганская» (вестибюль Кольцевой линии), выход  
к Театру на Таганке, Верхняя Радищевская ул., д. 22, с. 3
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе  
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская» (южный вестибюль),  
у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Ясенево», выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА К МЕЖДУНАРОДНОМУ ЖЕНСКОМУ ДНЮ
3 марта с 12.00 до 16.00
СТУПИНО, пр-т Победы, д. 18/43,  
в фойе Дворца культуры
6 марта с 12.00 до 16.00
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова
7 марта с 10.00 до 15.00
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174,  
в фойе ДК им. Г.Конина 
КОЛОМНА, Окский пр-т, д. 17, в фойе ДК «Коломна»
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, ул. Большая Покровская, д. 37,  
в фойе ДК «Павлово-Покровский»
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22,  
в фойе районного культурного комплекса

ОТКРЫТА ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп  
на почте и в пунктах «МК» для оформления льготной подписки необходимо передать  

оператору ксерокопию соответствующих документов. 

индекс издания        на почте в пунктах «МК»
«Московский комсомолец» (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 для индивидуальных подписчиков 908,40 руб. 750,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 742,69 руб. 700,00 руб.

«Московский комсомолец» (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 для индивидуальных подписчиков 790,07 руб. 650,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 647,50 руб. 600,00 руб.

С 1 февраля по 31 марта открыта досрочная подписка 
на второе полугодие 2017 года по выгодным ценам!
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Вручали главную награду представители 
старой гвардии, знаменитые «Бонни и Клайд» 
Фэй Данауэй и Уоррен Битти. Это они разыграли 
сцену обмана, а может быть, действительно оши-
блись, но позже Уоррен сослался на то, что ему 
якобы достался конверт, предназначенный Эмме 
Стоун, только что получившей «Оскара» за лучшую 
женскую роль в фильме «Ла-Ла Ленд», представ-
ленном аж в 14 номинациях. Только две картины за 
всю историю Американской киноакадемии имели 
такие показатели — «Титаник» Джеймса Кэмерона 
и «Все о Еве» Джозефа Лео Манкевича. В итоге у 
нынешнего рекордсмена только 6 наград — за 
режиссуру (32-летний Дэмьен Шазел стал самым 
молодым режиссером за всю историю «Оскара» в 
этой категории), работу оператора и художника-
постановщика, лучшую музыку и лучшую песню, 
лучшую женскую роль. Всего же в номинации 
«Лучший фильм» было девять картин. И «Ла-Ла 
Ленд» со своими семью «Золотыми глобусами» 
числился в лидерах. Киномюзикл Дэмьена Шазел-
ла о любви джазового музыканта и продавщицы 
кофе, ставшей популярной актрисой, сравнива-
ют с более удачным «Чикаго», но куда ближе тут 
ассоциации с «Шербурскими зонтиками» Жака 
Деми, которые сначала тоже приняли за милый 
пустячок. Однако с момента выхода в 1964 году 
они не сдали позиций. 

Звездная дорожка началась за несколько 
часов до начала самой церемонии, но киноманы 
России были лишены счастья следить за событием 
и чувствовали себя как за железным занавесом. 
Отечественные телеканалы церемонию не транс-
лировали — пришлось рвануть на украинский, 
который оказался у кого-то заблокирован. Но вы-
ручили соцсети: «Тоже смотрим. Спасибо Украине». 
Часть сайтов оказалась доступна только под-
писчикам. Кто-то натыкался на сообщение: «Эта 
трансляция больше недоступна из-за заявления о 
нарушении авторских прав», кто-то переметнулся 
на казахстанский «Хабар». Коллеги из Берлина и 
Парижа выкладывали в Интернете фрагменты 
звездной дорожки. А прошел по ней в первых ря-
дах Джеки Чан с двумя пандами. Он еще в ноябре 
получил почетного «Оскара» за вклад в кинемато-
граф. Аборигены тихоокеанского острова Танна 
из Республики Вануату в набедренных повязках 
развлекали гостей гипнотическими песнями. Они 
представляли фильм «Танна» (Бентли Диан, Мартин 
Бутлер) в номинации «Лучший фильм на иностран-
ном языке» — историю любви юной девушки и вну-
ка вождя племени, подобную «Ромео и Джульетте», 
где сыграли практически самих себя.

Актрисы радовали глаз нарядами белого 
цвета и походили на невест. В то время как церемо-
ния европейского «Оскара» была сплошь черной. 
Прошли элегантный Стинг и в белом — Изабель 
Юппер. У нее все главные кинонаграды — кроме 
«Оскара». Вот и теперь французская звезда номи-
нировалась с фильмом «Она» Пола Верховена, но 
заветная статуэтка досталась Эмме Стоун.

Поблизости сторонники Дональда Трампа 
устроили акцию протеста против голливудской 

элиты, выступающей против нового президента 
США. В свою очередь ее представители пускали 
колкости в адрес Трампа всю церемонию. А до ее 
начала в фойе возникла стихийная дискотека, за-
чинщиком которой стал Джастин Тимберлейк. 

Еще одна весьма своеобразная шутка «Оска-
ра» — завоз туристов: их отлавливали, подвозили 
на автобусе, и они вливались в ряды участников 
кинопраздника. Ведущий церемонии Джимми 
Киммел, которому, говорят, полагается гонорар 
в 15 тысяч долларов за его работу, отпускал не 
всегда корректные фразы. Трамп все колкости 
переживет, а вот Мерил Стрип, возможно, и не 
простит. Она номинировалась в фильме «Флоренс 
Фостер Дженкинс» (сыграла трогательную, но 
патологически бездарную певицу) и боролась 
за «Оскара» в 20-й раз. С ней связана еще одна 
не до конца ясная история: накануне актриса за-
казала платье от Шанель, а потом отказалась от 
него. Поговаривают, что она запросила за выход 

в нем высокий гонорар. А год назад самое доро-
гое платье было у Шарлотты Рэмплинг — за 100 
тысяч долларов.

Эмма Стоун получила своего первого «Оска-
ра» из рук Леонардо Ди Каприо, который и сам 
только год назад впервые завоевал заветного 
«дядюшку». Теперь ходят шутки, что это он пере-
путал конверты в финале церемонии, дабы ото-
мстить киноакадемикам, столько лет не дававшим 
ему награды. Эмма Стоун пришла на церемонию 
в сопровождении брата и со сцены нахваливала 
Райана Гослинга как лучшего партнера, благо-
дарила за то приключение, которое они вместе 
пережили на съемках. Гослинг этим и утешился. 
Лучшим актером киноакадемики назвали не его, 
а Кейси Аффлека (младшего брата Бена Аффлека) 
в картине «Манчестер у моря» Кеннета Лонергана 
— одной из лучших на нынешнем «Оскаре». Он 
ничего не играет, сдержан до предела, и этого 
достаточно, чтобы выразить все эмоции чело-
века, потерявшего двоих детей при пожаре, а 
после смерти брата ставшего опекуном своего 
несовершеннолетнего племянника. По духу это 
прямо-таки первоклассная британская картина, 
где присутствие Манчестера в названии смущает 
— события-то происходят на северном побережье 
Массачусетса. «Манчестер у моря» награжден и 
за лучший оригинальный сценарий. А вот лучший 
адаптированный сценарий, по мнению академи-
ков, — «Лунный свет».

Нынешний «Оскар» не такой «белый», как год 
назад, когда его обвинили в дискриминации тем-
нокожих кинематографистов. Последние своего 
добились, и теперь в претенденты на награду 
попали картины про афроамериканцев; некото-
рые из них особыми достижениями не блистали. 
Это и «Ограды» Дензела Вашингтона с ним же 
в главной роли, которые принесли «Оскара» за 
роль второго плана темнокожей Виоле Дэвис. 
(Она уже получила за эту роль, но в одноименном 
спектакле, театральную премию «Тони».) Это и 
«Скрытые фигуры» про трех темнокожих сотрудниц 
NАSА, отправивших на орбиту астронавта Джона 
Гленна — первого американца, облетевшего зем-
ной шар, а также «Лунный свет», уже отмеченный 
«Золотым глобусом».

Бэрри Дженкинс снял драматическую исто-
рию о темнокожем подростке, которого считают 
геем. Он живет со своей никудышной матерью в 
Майами, погрязшем в наркотиках и беспределе. А 
играют его сразу три актера. Из хрупкого подрост-
ка главный герой превращается в здоровенного 
детину с накладными золотыми зубами, но его тре-
петная душа и целомудрие останутся при нем. А по-
том он встретит друга детства, верность которому 
хранил все эти годы. Никаких компрометирующих 
связей — только он, только его касания, и ничего 
более. Картина нежная и в то же время жестокая. 
Приз за лучшую роль второго плана получил за 
«Лунный свет» темнокожий красавец Махершал 
Али, сыгравший наркодилера, в какой-то момент 
заменившего несчастному подростку отца.

Представленное в главной номинации «При-
бытие» канадца Дени Вильнева (о пришествии 
инопланетян, зафиксированном русскими в Си-
бири) довольствовалось «Оскаром» за звуковой 
монтаж. А фильм Мела Гибсона «По соображениям 
совести» (о малоизвестном эпизоде Второй миро-
вой войны), представленный в 6 номинациях, — 
наградой за лучшие монтаж и звук. В номинации 
«Лучший фильм на иностранном языке» победил 
«Коммивояжер» (Иран) Асгара Фархади, уже по-
лучавшего «Оскар» в 2011 году («Развод Надера и 
Симин»). В его новом фильме герои репетируют 
пьесу «Смерть коммивояжера» Артура Миллера. 
Сам Фархади не приехал на церемонию, выразив 
протест против политики Трампа. А еще раньше 
иранская актриса Таране Алидусти, сыгравшая 
у него главную роль, заявила, что не поедет в 
Лос-Анджелес опять же в пику Трампу, вводя-
щему меры по ограничению въезда беженцев из 
мусульманских стран. Акция возымела действие 
и наверняка сказалась на выборе академиков. 
Теперь Фархади приступает к съемкам новой 
картины, где мужа и жену сыграют на испанском 
языке Пенелопа Крус и Хавьер Бардем. «Ком-
мивояжеру» проиграла немецкая лента «Тони 
Эрдманн» (все главные награды Европейской 
киноакадемии).

Победителей и гостей угощали винами пяти-
кратного оскароносца Фрэнсиса Форда Копполы, 
который сорок с лишним лет назад гонорар за 
«Крестного отца» вложил в свое винное произ-
водство. Кстати, помогал ему тогда наш бывший 
соотечественник — знаменитый винодел Андрей 
Челищев, покинувший Россию в 30-е годы про-
шлого столетия.

Светлана ХОХРЯКОВА.

За трансляцией 
церемонии киноманы 
рванули на Украину

В ночь с 26 на 27 февраля 
в театре «Долби» в Лос-

Анджелесе прошла 89-я церемония 
вручения премии Американской 
киноакадемии «Оскар». Лучшим 
фильмом стал… «Ла-Ла Ленд». 
Так было объявлено со сцены. Его 
создатели во главе с режиссером 
Дэмьеном Шазеллом уже начали 
поздравлять друг друга, а потом 
выяснилось, что победил «Лунный 
свет» Бэрри Дженкинса. И такое, 
оказывается, бывает. Но подобные 
шутки опасны. Не ровен час 
доведешь творческих людей до 
инфаркта. Праздник «Ла-Ла 
Ленду» точно испортили.

О нем говорили: «Любимец народа». А где он, 
этот народ? Люди, что с вами? Где вы были 
вчера? Где вы вообще? Алексей Васильевич 
Петренко, прощание с которым прошло в 
Доме кино, отдал вам всего себя, без остат-
ка. Он любил вас, любил свое искусство. 
Он сердце рвал на куски для того, чтобы вы 
что-то поняли, прочувствовали. А вы… 

Полупустой зал. Да нет, меньше полови-
ны… Я ничего не понимаю: такой артист, такой 
человек. Человечище. Такого больше нет и не 
будет. Просто попрощаться, прийти и попро-
щаться, возложить цветы к гробу — и нет вас. 
Вас так мало…

Да, он был очень скромным. Никуда спе-
циально не лез, ни в какой телевизор. Когда в 
Ленинграде еще играл «Укрощение строптивой», 
зрители восторгались, а он после спектакля на-
девал потертое пальтишко, поднимал воротник… 
только его и видели.

Никакой славы ему было не надо, лишь 
бы играть вволю. Только то, что хотел и мог. А 
мог он многое. Вот вам Сталин — неоднократ-
но. Сталин, представляете?! Ну посмотрите на 
Петренко… Вот Петр I. А вот Распутин. «Такого 
Распутина не было ни до, ни после него, — го-
ворит Сергей Никоненко. — Звезды, мировые 
и отечественные, пытались его сыграть в по-
следние годы, да куда уж им. Только Леша это 
мог сделать».

Леша, Алексей Васильевич, мог все. Его 
семиминутный монолог в фильме Германа 
«Двадцать дней без войны» непостижим. Это 
такая эмоциональная самоотдача, что даже 
ролью ее не назовешь. В этих семи минутах 

— проживание, прожигание всего себя, на пол-
ный износ. И сумасшедшие глаза, и жесты, и 
этот мат… Непостижимо. 

А вот Петренко в балетной пачке танцует в 
театре «Школа современной пьесы» с Альбер-
том Филозовым и Любовью Полищук. Такой 
большой, громоздкий — и такой легкий, просто 
воздушный. 

Он ничего не боялся в искусстве, то есть 
абсолютно. Любил эксцентрику, но всегда с при-
вкусом трагичности. Любил юмор, самоиронию, 

но там столько смыслов… Что он творил с нами, 
этот громадный артист!

Его коллеги на траурной сцене говорили 
слова. Очень хорошие слова, искренние, идущие 
от сердца. И Аристарх Ливанов: «С Алексеем 
Васильевичем я всегда становился лучше». И 
Николай Бурляев: «Перед смертью он просил не 
говорить, какой он гениальный, и не аплодиро-
вать, когда его понесут. Он хотел, чтобы только 
читали стихи». Читали — Цветаеву, Есенина, 
много кого. Но вот опять, это уже Сергей Гармаш: 

«Я не понимаю, почему не пришли молодые 
артисты?» Никто не понимает.

А не говорить о гениальности… Ну как же 
это можно, Алексей Васильевич?! Вот и говори-
ли. И правильно делали. Но дороже всех слов 
оказалась песня, его любимая. Украинская. В 
этот раз играла только гитара, без голоса. Но 
душа Алексея Петренко проявилась именно 
здесь и сейчас, в этом нехитром мотиве. Таком 
душевном и таком впечатляющем.

Александр МЕЛЬМАН.

«ОН ХОТЕЛ, 
ЧТОБЫ ТОЛЬКО 
ЧИТАЛИ СТИХИ»
Вчера в Доме кино 
простились с народным 
артистом Алексеем 
Петренко

ap
ap

Эмма Стоун обошла 
Изабель Юппер 

(«Оскара» Эмме вручил 
Леонардо Ди Каприо).

«ОСКАР» В «ЛУННОМ СВЕТЕ». 

ТАК И ДО ИНФАРКТА НЕДОЛГО

«Оскар» покончил с дискриминацией 
темнокожих артистов:  
приз за лучшую женскую роль 
второго плана у Виолы Дэвис.

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА



ГЛАВНАЯ 
ТЕМА

— Прости, но нам нужно расстаться. 
Я так больше не могу, ты меня просто 
не замечаешь!
— Кто здесь?!

В воскресенье ходили с женой выби-
рать обои для кухни. Если бы в этот день 
работал загс — уже бы развелись.

Живу как в сказке. Отец завещал мне кота.

В летнем лагере детям не терпелось 
открыть подарки, но вожатый потерял 
штопор.

— У вас давление 160 на 100 — вам надо 
срочно отказаться от кофе и коньяка!
— Ну, доктор, это просто уже импортоза-
мещение какое-то! Теперь, значит, только 
чай и водка?!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДАТсКий уГОлОК

Международный день редких заболеваний.
1712 г. — Петр I подписал Указ об основании Туль-
ского оружейного завода.
1732 г. — в Петербурге открылся первый кадет-
ский корпус.
1922 г. — премьера «Принцессы Турандот» в 3-й 
студии МХТ.
1922 г. — объявлена независимость Египта от 
Великобритании.
1957 г. — в Хельсинки стартовал первый чемпио-
нат мира по хоккею с мячом.

ДНи РОЖДЕНиЯ
Татьяна Васильева (1947), актриса театра и кино, 
народная артистка России
Наталья Водянова (1982), супермодель, актриса 
и филантроп
Алексей Гордеев (1955), губернатор Воронеж-
ской области
Владимир Кожин (1959), помощник Прези-
дента РФ по вопросам военно-технического 
сотрудничества
Юрий Лотман  (1922–1993), филолог, 
культуролог

Валентина Мельникова (1946), правозащитник, 
политик
Михаил Сеславинский (1964), глава Феде-
рального агентства по печати и массовым 
коммуникациям 
Валерий Фокин (1946), режиссер, худрук 
Александринки
Вилле Хаапасало (1972), киноактер («Особен-
ности национальной охоты»)

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве температура ночью -4…-2°, днем +1…+3°. 

Облачно с прояснениями, на дорогах местами 
гололедица; ночью без осадков; днем местами 
небольшие осадки; ветер юго-западный, южный, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 7.21, заход Солнца — 18.02, 
долгота дня — 10.40.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, ожидаются небольшие возмущения.

КуРс ВАлЮТ
По курсу ЦБ на 28.02.2017
1 USD — 57,9371; 
1 EURO — 61,2569.
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сПОРТКуРЬЕР КулЬТуРЫ

НЕ БОЙТЕСЬ СВОИХ ЖЕЛАНИЙ

— Здравствуйте! 
— Насколько я знаю у вас за плечами 

годы профессиональной деятельности. И 
я сразу хочу начать с самого волнующего 
вопроса. У большинства российских мужчин 
хоть раз в жизни была ситуация, когда ему 
сложно подарить яркие эмоции себе и своей 
партнерше. Ну не получается и все! Есть 
желание, а никак. О чем в первую очередь 
стоит задуматься в такой момент? 

— Очень хорошо, что вы настроены на такой 
откровенный разговор. Давайте по порядку. 
С неудачей в постели хоть один раз сталкива-
лось большинство мужчин. И все они ломали 
голову, в чем причина. Сразу скажу, что воз-
раст здесь ни при чем! Ведь если ваш организм 
полностью здоров, то вы будете хотеть женщин 
всегда и как можно чаще!

А это значит, что ваша слабость — это лишь 
может быть сигнал организма о гораздо более 
серьезных неприятностях. Стоит задуматься и 
как можно быстрее принять меры. Норма Прост 
во всех этих ситуациях может стать отличным 
помощником.

— Расскажите поподробнее, чем уника-
лен Норма Прост? 

— Во-первых, тем, что Норма Прост — это 
не лекарство! В составе Норма Прост — три уни-
кальных растительных экстракта. Норма Прост 
обладает тройным действием. Он способствует 
стимуляции выработки тестостерона, более бы-
стрым и сильным эмоциям, поддержанию работы 
мочеполовой системы. К тому же каждый из 
компонентов дополняет и усиливает действие 

других. Это и делает Норма Прост уникальным 
в своем сегменте.

— Получается, все три растения дей-
ствуют вместе?

— Именно так. Это одни из мощнейших 
природных регуляторов важнейшего мужского 
гормона тестостерона. В каждом из них есть 
свой фермент, необходимый для правильной 
работы половых желез. И только вместе они спо-
собствуют восстановлению их функции. Причем 
вместе они втройне эффективны!!! А это значит, 
что вы получите необходимое и достаточное 
количество самых эффективных природных ве-
ществ. Кроме того, вы получите новые, более 
длительные и яркие эмоции. Сможете удовлет-
ворить не только свои желания, а также желания 
партнерши. 

— Какой же эффект от Норма Прост?
— Вы выбираете самое безопасное и самое 

действенное средство. Действие Норма Прост 
направлено на поддержание работы проста-
ты, половых желез. В результате вы больше 
не вспомните о неприятных ситуациях, а ваша 
сексуальная жизнь снова закипит. Норма Прост 
поддержит эрекцию и улучшит качество секса. 
Будьте уверены в себе и своем организме! На-
стоящий мужчина остается мужчиной в любом 
возрасте и в любой ситуации. 

— Итак, три растительных экстракта — 
главный секрет Норма Прост. 

— И это еще не все! Есть еще один очень 
важный компонент — это глюконат цинка, мине-
рал, играющий важнейшую роль при решении 
проблем простаты. Из всех тканей тела пред-
стательная железа и сперма содержат самую вы-
сокую концентрацию цинка. Поэтому недостаток 
этого вещества может привести к ухудшению 
качества спермы и проблемам в сексуальной 
сфере. К тому же с возрастом способности ор-
ганизма усваивать цинк, поступающий с пищей, 
ослабевают. Поэтому его просто необходимо 
получать дополнительно, чтобы сохранить здо-
ровую сексуальность! 

Этот продукт гарантирует вам отличный 
секс. Ваша эрекция вас не разочарует. И что 
особенно важно — вы будете уверены в себе! 
Ведь сильный организм никогда не подведет!!! 

— И, главное, Норма Прост позволит вам 
вести полную и насыщенную сексуальную 
жизнь?

— Да! Поверьте, дыма никогда не бывает без 
огня! И если вдруг у вас пропало сексуальное жела-
ние, трудности с эрекцией — стоит задуматься. 

— Давайте еще раз напомним, за счет 
чего Норма Прост имеет такой эффект?

— Норма Прост содержит несколько фер-
ментов, оказывающих воздействие на выработку 
незаменимого мужского гормона — тестосте-
рона. Кроме того, Норма Прост содержит силь-
нейшие природные антиоксиданты. Поставляя 
в ткани кислород, они позволяют организму 
восстановить баланс в окислительных процессах 
и улучшить кровоснабжение органов. К тому же 
глюконат цинка в составе Норма-прост восстано-
вит вашу мужскую силу и вернет вам естествен-
ный уровень сексуальной активности.

— Хочется уточнить, а есть ли те, кому 
Норма Прост может не подойти? 

— Норма Прост тем и хорош, что подходит 
всем мужчинам без исключений. Этот продукт 
не содержит дополнительных неактивных (так 
называемых балластных) компонентов. Только 
природные экстракты и минералы. У него нет 
противопоказаний, кроме индивидуальной не-
переносимости компонентов. А что касается 
возраста, хочу еще раз повторить — мужчина 
может и хочет жить активной сексуальной жиз-
нью в любом возрасте! Это нормально!!! И если 
что-то не так, то стоит задуматься. Норма Прост 
подарит вам радость секса! Удивляйте женщин 
и наслаждайтесь собственной мощью!!! 

— А как насчет алкоголя? От него при-
дется отказываться?

— Нет. И все по той же причине. Впрочем, 
чрезмерное употребление спиртных напитков 
мужчине не полезно. Все хорошо в меру.

— А может ли Норма Прост вызвать 
привыкание?

— Нет. Более того, вам не понадобится 
постоянно возвращаться к нему. Полный курс 
Норма Прост не только положительно влияет на 
вашу сексуальную жизнь, но и оказывает ком-
плексное действие на весь мужской организм. 
И вы чувствуете себя настоящим мужчиной без 
всякой помощи! Пройдя курс приема Норма 
Прост, вы снова полны сил и желаний. Вас ждут 
страстные ночи и новые длительные более яркие 
ощущения. 

— У нас уже практически не осталось 
времени. Давайте еще раз напомним нашим 
слушателям, в чем уникальное действие 
Норма Прост.

— С удовольствием. Благодаря актив-
ным природным компонентам, Норма Прост 
воздействует на обмен мужского гормона те-
стостерона, возвращает мужчинам страсть и 
желание. Новые яркие более длительные ощу-
щения. Стойкий результат! Также компоненты 
Норма Прост обладают антибактериальным 
действием. 

— А это в свою очередь помогает защи-
тить мужской организм. Так?

— Конечно. К тому же Норма Прост способ-
ствует улучшению снабжения органов и тканей 
малого таза кислородом, оказывает положитель-
ное воздействие на гормональный баланс муж-
ского организма. Норма Прост снабжает мужчи-
ну так необходимым ему цинком, обеспечивая 
оптимальный уровень минерала достаточного 
для здоровой сексуальной активности. 

Спасибо, что были с нами! И помните, ни-
когда не поздно вернуть себе силу, страсть и 
здоровую сексуальность!!! И женщины окажутся 
вам благодарны!

Быть полным сил и желаний 
вам поможет Норма Прост!!! 

Звоните по телефону 8 800 555 70 10 
Все звонки анонимны.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте! Сегодня я хочу по-
говорить откровенно с мужчинами. 
Почему одни и в семьдесят на коне, 
а другим уже после 35 нечем за-
няться в спальне? А у некоторых все 
обыденно и получить яркие эмоции 
сложно. Могут ли расстройства ор-
ганизма навредить мужественности? 
И как помочь мужчине справиться 
со всеми трудностями? Перебороть. 
Об этом поговорим с нашей гостьей 
И.В. Городецкой.

В Москве появился спектакль о том, что пере-
жили в своей жизни все, независимо от места 
проживания, социального статуса, матери-
ального благо- или неблагополучия. Это под-
ростковый возраст и его адские проявления. 
«Переходный возраст» — так называется новая 
постановка «Театриума на Серпуховке» (реж. 
Ольга Сидоркевич). С премьерного показа — 
обозреватель «МК».

Спектакль играют на малой сцене «Театриума», 
на втором этаже. Пара шумных классов и подростки 
с родителями занимают места. Начало, несмотря на 
болезненность темы, внушает оптимизм.

«Переходный возраст — это весна нашей жизни, 
бурное цветение и расцвет, — сообщает симпатич-
ный молодой артист (Арсений Краковский), с виду 
сам как подросток. — Но весна — тяжелое время 
для аллергиков. Подростки способны вызывать 
тяжелые аллергические реакции у взрослых, которые 
при виде их задыхаются от негодования, и глаза их 
полны слез разочарования».

Ну что, товарищи родители, вам знакомо — 
каково задыхаться от этих ужасных, невыносимых 
детей, в которых вкладываешь-вкладываешь, себе 
во всем отказываешь, а они... Эти угловатые, неудоб-
ные, неблагодарные и прыщавые почему-то орут на 
вас, запираются в своих комнатах, связываются с 
сомнительными компаниями или с головой уходят в 
Интернет! Что вы им такого сделали? Всего-навсего 
ласково спросили: «Сынок, ты уроки сделал?» А этот 
сынок (дочка)... И вот на сцене картина маслом: 
папка с мамкой уже колошматят кулаками в дверь, 
разделяющую как Берлинская стена их и ребенка, 
который из прелестного мальчугана почему-то пре-
вратился в чудовище.

Это «чудовище» со всеми его «чудовищны-
ми» проявлениями и исследует Ольга Сидоркевич, 
режиссер «с тонкой кожей», умеющая о сложных 
вещах говорить просто, ясно и сердечно. Причем 
исследует с помощью не современной драматургии, 
в которой порой вымысел слишком далек от реаль-
ности, а конкретной научной литературы. В основе ее 
«Трудного возраста» — книги Виржини Дюмон «Как 
испортить ребенка воспитанием. Вредные советы», 
«На стороне подростка» Франсуазы Дольто и «Вне 
зоны доступа. Как не потерять контакт с ребенком 
в переходном возрасте» Дэниела Сигела.

— В последней, например, многое объясняется 
физиологическими процессами, происходящими 
в мозге подростка в период взросления, — рас-
скажет мне после спектакля Ольга Сидоркевич. 
— Скажем, девятиклассники дремлют на уроках 
не потому, что не спят ночью, а из-за перестройки 
временного механизма — ведь организм привыкает 
к более позднему засыпанию, нежели в детские годы. 
Чем больше я читала эти книги, тем больше стала 
понимать, что происходит с моим сыном: почему 
он срывается, огрызается, хлопает дверьми… Я 
стала ему сопереживать, перестала видеть в нем 
раздражитель. Стала наблюдать и слышать себя 
со стороны, обращать внимание на то, как разго-
варивают взрослые со своими детьми.

Не сцене рассказчик, сын-переросток, папа, 
мама (Борис Рывкин, Татьяна Калакина) и девочка-
видение (Софья Анохина). Родители колошматят в 
дверь. Родители не пускают его на свидание («Ты 
что, сынок?! Ты сначала школу закончи, поступи в 
институт, а уж потом...»), запирают подростка, по 
дороге выясняя между собой, в кого же он такой 
неблагодарный. Им и в голову не приходит, что «та-
кое поведение связано с процессом перестройки 
нейронных связей в прифронтальной коре головного 
мозга, поэтому нижняя часть мозга, отвечающая 
за эмоциональные импульсы, более активна». Вот 
так, а вы думали, он хам? Да у него, бедолаги, в этот 
период нижняя часть мозга такое вытворяет.

«Переходный возраст» — не лекция, изложенная 
популярным научным языком, а талантливый спек-
такль, где о самом сложном, порой необъяснимом и 
мучительном рассказано остроумно и трогательно 
до слез: разные варианты подросткового протеста, 
первая любовь, хлопанье дверьми и уход из дома. 
В сцену поиска мальчика включаются зрители, 
которым показывают его детские фотографии из 
семейного альбома: «Мальчика не видели? Здесь 
ему пять лет, и мы ездили на море». Текст — дей-
ствие — танец, которые возвращаются на исходную 
позицию: танец — действие — текст. В этой сцене 
понимаешь, что переходный возраст с тяжелыми 
осложнениями протекает и у родителей — их тоже 
надо учить переживать подростковую «болезнь».

Над спектаклем вместе с Ольгой Сидоркевич 
работали хореограф Светлана Шишкина и педагог 
по пластике Владимир Ананьев, но полноправными 
соавторами можно считать и двух актеров — Арсения 
Краковского и Эмиля Рывкина. Одному 20, другому 
только исполнилось 17. Они выросли в театре (ро-
дители — актеры) и с трех лет выходят на сцену. Их 
знания про подростковые комплексы во многом 
помогли при создании спектакля. После спектакля 
я побеседовала с ребятами.

— Насколько этот спектакль совпадает с 
тем, что переживают подростки?

Эмиль Рывкин: — Практически все из этого 
спектакля я испытал на своей шкуре, не считая одной 
сцены, где мы все ломаем и крушим. Я не самый 
агрессивный и тяжелый экземпляр, но «загоны» 
всякие были. В 14 лет у меня была двухмесячная 
депрессия, и я долго не мог из нее выйти. Ходил 
как туча, хотелось всех задушить. Даже не помню, 
была ли серьезная причина — скорее всего ерунда 
какая-то. У меня еще прыщи на всем лице стали 
появляться, и глаза не открывались.

Арсений Краковский: — Я до сих пор такой 
недоподросток, который вроде не огрызается и 
не кричит, но сломы были. Меня бесило, что меня 
заставляют ходить в музыкальную школу, на спор-
тивную гимнастику, хотя я совсем не хотел этим 
заниматься. И я не ходил, врал, а когда родители 
узнали о прогулах, мы так орали друг на друга! А 
теперь понимаю, как хорошо, что родители застав-
ляли, потому что меня это развивало как личность, 
как актера, как музыканта.

— Родители должны принуждать детей?
— В определенной мере. Играя теперь спек-

такль, я понимаю, почему это происходит и как с этим 
можно бороться. У нас в спектакле представлены 
все варианты переходного протеста: побег из дома, 
первая любовь, отрицание, наркомания. У меня этого 
не было, и из дома я не убегал, но один раз так закрыл 
дверь в свою комнату, что дверь сломалась.

Эмиль Рывкин: — Для меня спектакль явля-
ется очень большой разгрузкой. После него очень 
хорошее ощущение остается внутри, дня три-четыре 
хожу полный радости и восторга. Если бы я играл 
его каждый день, был бы самым счастливым чело-
веком на свете.

— Какие ощущения у подростка от первой 
любви? Что происходит внутри?

А.К.: — В переходном возрасте, в 14–15 лет, 
это не башню снесло, это вкололи огромную дозу 
адреналина, подбросили тебя в космос, и ты ле-
тишь и ничего не можешь сделать. Тебя колбасит, 
ты понимаешь, что должен что-то сделать, а что? 
И в глазах человека, для которого ты это делаешь, 
выглядишь полным идиотом. Но у мальчиков это 
по-другому, чем у девочек.

Э.Р.: — Переживал не очень хорошо: терзали 
всякие сомнения, что я делаю что-то не так, что не-
достоин, а она заслуживает кого-то лучшего.

— Сыграв спектакль про это и пережив 
острую фазу трудного возраста, что бы ты по-
советовал родителям и подросткам?

А.К.: — Подросток не должен замыкаться в 
себе, нужно быть открытым, иначе со всеми по-
ссоришься и останешься один.

Э.Р.: — А родителям стоит вспомнить то, как 
они сами переживали подростковый возраст. Я 
в девять лет думал про подростков: «Что это за 
идиоты? Чего они бесятся? У меня такого никогда не 
будет». Но оно наступило. Родители просто должны 
вспомнить это и попробовать сделать так, чтобы их 
ребенок избежал плохих последствий.

Марина РАЙКИНА.

Необычная премьера в «Театриуме на серпуховке»
лЕГКО ли сЫГРАТЬ ТРуДНЫй ВОЗРАсТ?

Комментирует ведущий специалист 
В.Г. АВДЕЕВ: 
— Препарат «Эндовитал» — это современный колло-
идный фитокомплекс, направленный на укрепление 
функций лимфатической системы. «Эндовитал» 

способствует эффективному выведению токсинов 
на клеточном уровне, активизации оттока лимфы, 
обогащает рацион активными полезными веще-
ствами, необходимыми для поддержания тонуса 
и молодости организма. 

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ
Более подробную информацию о препарате «Эндовитал» можно получить

 по телефону 8-495-645-98-83 ежедневно с 9.00 до 20.00

ХОЧУ ВЕРНУТЬ МОЛОДОСТЬ!
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Мне 64 года. До недавнего времени думала, что это не возраст 
для женщины. Тем более для меня, ведь чувствую себя не старше 
30. Но на днях в маршрутке, передавая деньги на проезд, какой-то 
юноша сказал:» Бабушка, передайте, пожалуйста, без сдачи…». 
Я сначала даже не поняла, что ко мне обращаются, а потом меня 
словно током ударило! Прибежала домой, сразу к зеркалу, и будто 
впервые себя увидела. Тут морщины, там морщины, кожа дряблая, 

взгляд усталый. Муж входит, усмехается: «В твоем возрасте лучше с зеркалом дистанцию со-
блюдать…» Не могу слов его обидных забыть и сдаваться старости не собираюсь! На множество 
процедур по поддержанию себя в форме времени нет. Поэтому ищу универсальное средство 
«омоложения», которое бы работало и изнутри и снаружи. К счастью, мне посоветовали «Эн-
довитал» с его уникальным коллоидным комплексом. 
Подскажите, действительно ли «Эндовитал» так эффективен и где его приобрести? 

Ирина А.

В немецком Альтенберге девятым этапом 
Кубка мира завершился сезон-2016/17 
в санном спорте. Олимпийский вид, где 
разыгрывается 4 комплекта наград, за 
год до зимних Игр в Корее принес России 
победу в мужских одиночных санях и 3-е 
место у женщин. Кубок мира — длительное 
соревнование, где успех приходит прежде 
всего к стабильным спортсменам. Такими 
у нас оказались Роман Репилов и Татьяна 
Иванова. 
Репилову всего 20 лет, что дает ему право вы-

ступать и в молодежном зачете. Но и среди взрос-
лых саночников он промчался к первому месту, 
поставив красивую точку на трассе в Альтенберге. 
А как он шел по сезону: первый призовой старт 
случился только на 4-м этапе в Парк-Сити, первая 
победа — на 6-м в Сигулде. Плюс ко всему Роман 

выиграл два «серебра» чемпионата мира-2017, 
пропустив вперед только австрийца, выступавшего 
на родном желобе. 

Олимпийский призер Сочи-2014 Татьяна Ива-
нова выступила под занавес сезона просто здорово, 
а на тестовом этапе в корейском Пхенчхане вообще 
попросила потесниться всю «большую тройку» 
немок — и стала первой как во втором заезде, так 
и по сумме обеих попыток. На Олимпиаде она не 
только может принести индивидуальную медаль, 
но и создать задел в эстафете, где, как и в Сочи, 
хотелось бы рассчитывать на пьедестал. 

Подвести итоги предолимпий-
ского сезона и рассказать о том, как 
команда будет встречать олимпий-
ский, «МК» попросил президента 
Федерации санного спорта России 
Наталию Гарт. 

— В ребятах я была изначально уверена, ведь 
обновленный мужской состав в одиночных санях 
уже три сезона показывает хорошие результаты, 
Семен Павличенко стал чемпионом мира в по-
столимпийский год. Сейчас ему невероятно не 
повезло: у него были все шансы взять «серебро» 
общего зачета, но в последнем кубковом заезде он 
совершил досадную ошибку. А в санях это означает 
одно: теряешь все зачетные очки. В итоге четвертое 
место, а ведь нужно было расслабиться и просто 
ровно доехать в «шестерке» или даже «десятке», 
чтобы сохранить позиции! Это очень обидно, хотя 
для нас важнее его огромный потенциал, чем это 
утраченное «серебро». 

Конечно, я бы очень хотела поблагодарить за 
этот сезон всю нашу команду: спортсменов сбор-
ной, главного тренера Альберта Демченко, его брата 
Олега — нашего механика, тренеров Александра 
Васина и Сергея Чудинова, ОКР и Министерство 
спорта за совместную работу. И, конечно, жур-
налистов, благодаря которым растет интерес к 
нашему виду спорта. 

Победа Романа Репилова закономерна. Уже в 
прошлом сезоне он заявлял о себе, а теперь стал 
лидером — и сборной России, и всего мира. Он 
победил даже Феликса Лоха, который побеждал и 
в Кубках, и в чемпионатах мира, и на Олимпийских 
играх. Даже точно и не вспомню, какое количество 
раз! Степану Федорову еще нужно многому учить-
ся, но уже он демонстрирует отличный старт. С 
этого года регулярно въезжает в «десятку» Саша 
Горбацевич, у которого подходящий для саночника 
характер и огромное желание. 

Татьяна Иванова завершила сезон с «бронзой» 
общего зачета, хотя у нее бывали и не очень хоро-
шие заезды вначале. Потом, как говорят саночники, 
она «раскатилась» и начала завоевывать призы. А 
на олимпийской трассе, в ходе 8-го этапа Кубка, 
трижды ровно прошла 9-й вираж, который вообще 
мало кому дался. В женском Кубке огромная кон-
куренция, помимо немок Хюфнер, Гайзенбергер, 
Айтбергер и других есть саночницы из Австрии, 
США, Латвии и Канады. Надеюсь, другие россиянки 
тоже подтянутся. Например, все данные есть у 
Екатерины Батуриной, а вот со стабильностью пока 
дело обстоит не очень: в выходные она проехала 
первый раз с 6-м результатом, а второй заезд у 
нее не получился.

Вторую зиму подряд не видим высоких ре-
зультатов в «двойках». Ребята-то сами сильные 
и здоровые, у всех отличный старт, но проходят 
середину трассы — и что-то происходит не так. 
Возможно, нужно изучить смену положения в плане 
аэродинамики, может быть, что-то и с управлением 
санями. Нужно это всем вместе проанализировать, 

потому что если в этом виде программы у нас станет 
получаться, то появится шанс на высокие команд-
ные результаты. В Альтенберге, например, эстафету 
хорошо проехали Иванова и Репилов, а «двойки» 
весь задел растеряли. Так что в подготовке к новому 
сезону ставим две основные цели: не растерять то, 
что есть, и подтянуть то, где существуют проблемы. 
Надо признать, что всегда есть над чем работать, и 
я даже рада, что мы не выиграли сейчас всё и везде. 
Тогда, не дай бог, расслабились бы. А мы понима-
ем, где и как нужно расти. Летом будут роликовые 
сборы в Сочи, работа на трассе в Парамонове на 
разгонной эстакаде, специальные тренажеры для 
отработки старта и физическая подготовка, за ко-
торую в сборной отвечает Сергей Чудинов. 

Главной целью нового сезона для всех нас 
станут Олимпийские игры. Трассу в Пхенчхане я 
видела на стадии подготовки, а потом мы совместно 
собирали о ней детальную информацию. В итоге она 
оказалась не быстрой, в плане контр-уклона похожа 
на наше Парамоново, но у нее есть тот самый 9-й 
вираж, о котором я уже упомянула. Не исключено, 
что это была ошибка в расчетах при проектирова-
нии и этот участок успеют переделать. Потому что 
кто-то там переворачивался, а кто-то в лучшем слу-
чае терял секунды. Не случайно, что олимпийский 
чемпион Феликс Лох, хотя и вел борьбу за высшие 
места в Кубке мира, вообще снялся практически 
перед стартом с корейского этапа, сославшись 
на состояние здоровья. Но скорее всего, немец 
просто решил не рисковать. Хотя Иванова и, как 
ни странно, наши ребята на «двойках», в отличие от 
Репилова (который «собрал» борта), там проблем не 
испытали. Надеюсь, организаторы исправят недо-
четы, и уже к осенним тренировочным неделям мы 
опробуем в деле безопасный, интересный желоб 
и сможем его понять. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Итоги сезона саночников: 
россиянин Роман Репилов — обладатель Кубка мира!

ТАЙНА 9-ГО ВИРАЖА

А тем, что легендарного хоккеи-
ста, 5-кратного чемпиона мира и 
10-кратного победителя чемпио-
натов страны Сергея Ломанова-

старшего, ФХМР (Федерация хоккея с мячом Рос-
сии) взяла и дисквалифицировала. С какой-то 
невразумительной формулировкой, аж на два с 
половиной года. А потом его сына — соответствен-
но, Сергея Ломанова-младшего (единственного 
в истории хоккея с мячом 9-кратного чемпиона 
мира) — вообще не взяли в сборную.

Не знаю уж, этим ли объясняется то, что 
на чемпионате мира наша команда как раз таки 
осталась без «золота». Но факт остается фактом: 
уступили шведам — единственному, по сути, со-
пернику высокого уровня.

Тогда многие болельщики говорили, что новое 
посмешище с такой федерацией явно не за гора-
ми. Но масштаб случившегося представить едва 
ли кто мог: в заключительной встрече 2-го этапа 
чемпионата России-2016/2017 два славных клуба 
с многолетней историей, архангельский «Водник» 

и иркутский «Байкал» (выступающий с некоторых 
пор с приставкой «Энергия»), наколотили аж 20 
мячей. Но не друг другу, а… сами себе.

То есть полтора тайма команды, говоря прямо, 
валяли дурака, не желая выигрывать, а затем взяли 
и принялись бомбардировать собственные ворота. 
Архангелогородцы не хотели выигрывать, чтобы 
не попасть на грозный красноярский «Енисей» в 
плей-офф, а иркутяне, по имеющейся информа-
ции, стремились к поражению (но не более чем 
в 6 мячей) по причинам, о которых речь пойдет 
чуть ниже.

В итоге со счетом 11:9 «победил» «Байкал». 
И кавычки тут явно не лишние. Это ведь как по-
смотреть: больше забили, выходит, как раз игроки 
«Водника», а значит, именно они добились по-
ставленной цели.

Естественно, в соцсетях болельщики тут же 
подняли крик: мол, да как же так, позор, дисквали-
фицировать всех пожизненно и так далее…

Честно сказать, сначала тоже к этому хору 
присоединился. А затем разобрался в ситуации. 
И оказалось, что она не так проста.

Сразу скажу: «Водник» я не оправдываю, за 
справедливость можно и нужно сражаться более 
цивилизованными методами. Но…

Вот теперь давайте спросим: а «Байкал»-то 
почему не хотел выиграть? Иркутяне же никак не 
ухудшили бы свою судьбу, так и так попадая на 7-е 
место (то есть на казанское «Динамо»). Ну разве что 
проиграв более чем в 6 мячей, они попадали бы на 
3-е место и играли бы в этом случае с «Волгой» из 
Ульяновска, но именно поэтому ребята, забивая в 
свои ворота раз за разом, остановились на счете 
3:9, крупнее уступать было нельзя.

Так вот: по сведениям из сразу нескольких 
источников, каждому из которых я, так уж вышло, 
доверяю, тут мог быть... заказ ФХМР. Пусть это и 
выглядит на первый взгляд странно.

Дело в том, что команды в российском хок-
кее с мячом делятся на лагеря, которые можно 
условно назвать «пропрезидентским» и «анти-
президентским». «Енисей» с «Водником» — как 
раз из «анти», они не поддерживают главу ФХМР. 
Именно поэтому их, как поговаривают, регулярно 
засуживают.

И именно поэтому для руководства ФХМР ло-
гично было бы их столкнуть между собой в первом 
раунде плей-офф. А лояльную «Волгу», которой 
вроде бы обещали уже, как судачат болельщики, 
место в четверке сильнейших, лучше вывести на 
«Уральский трубник» из Первоуральска.

Это не «Енисей», тут и играть полегче, навер-
ное, а главное — шума меньше, если что.

И вот теперь представьте себя на месте хок-
кеистов «Водника», у которых всего 3 очка, встре-
чающихся с игроками «Байкала», у которых уже 21 
очко. По идее, ловить в таком противостоянии особо 
нечего. Вот только заведомые фавориты забивать 
полтора тайма совершенно не стремятся…

Еще раз скажу: команды, устроившие эту 
комедию на потеху публике, оправдывать не хочу. 
Вот только дело в том, что публики этой на трибунах 
было мало. Да и вообще ее в хоккее с мячом все 
меньше — так что не впору ли тут говорить уже 
о трагедии целого вида спорта, некогда очень 
популярного?

И спрашивать надо не только с них, но и с 
руководства ФХМР, при котором все это стало 
возможно…

А сам матч, кстати, уже постановили пере-
играть. 3 марта, на нейтральном поле — в под-
московном Обухове.

Наверняка в пятницу в небольшом городке 
соберется немало журналистов, и мне очень ин-
тересно, как «Байкал» с «Волгой» поступят в этой 
ситуации.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.
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СКАНДАЛ ДНЯ

СОВСЕМ СБЕНДИЛИ
c 1-й стр.

Татьяна Иванова выиграла 
на будущей олимпийской трассе.

Роман Репилов: 
«Хрустальный глобус»  

в 20 лет!
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